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Este é o ponto de ônibus na

Rua João Pedro Correa em frente
ao número 170, a calçada total-
mente esburacada sem marcações
ou abrigo e em época de chuva pi-
ora muito. Cidadãos de Santa Te-
resinha continuam aguardando
a equipe "tapa-buracos" da Pre-
feitura Municipal para atender o
povo. É preciso fazer, no local de
parada, um asfalto mais resisten-
te, com cimento, como as obras
nesse sentido deixadas pelo ex-
prefeito e atual vice Gabriel Fer-
rato. Mais Capiau na A4
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Fernando Haddad defende autonomia
financeira da região metropolitana

Candidato a governador do Estado de São Paulo, esteve ontem, 30, em Piracicaba,
ao lado dos ex-chefes do Executivo paulista, Márcio França e Geraldo Alckmin

Editorial

A Hora H de um Dia D
V iver é fazer op-

ções, escolhas.
Fazemo-las to-

dos os dias, quase que a
todos os momentos.
Muitas delas, torna-
das banais, fazem par-
te de nosso cotidiano.
Acordar ou não acor-
dar; levar os filhos à
escola; almoçar ou
apenas petiscar; ir tra-
balhar ou ausentar-se.
Todas as escolhas, por
mais banais pareçam,
levam a algum resulta-
do. E tornam-se, quase
sempre, parte da rotina
do cotidiano, um hábi-
to, algo corriqueiro.

No entanto, há op-
ções, ao longo da vida,
que são totalizantes,
opções que podem alte-
rar completamente a
nossa caminhada. Um
exemplo: o casamento.
Ao fazer a opção pelo
casamento, um casal
altera a própria vida.
É escolha totalizante,
com potencial radical-
mente transformador.
Ora, se isso acontece
tão efetivamente na
vida pessoal de cada
cidadão, mais grave-
mente ocorre na coe-
xistência coletiva. Pois
opções há que influem
direta - e algumas ve-
zes decisivamente - na
vida familiar, social e,
também, da nação.

Votar é fazer opção.
Antes de um dever, é di-
reito que deveríamos
considerar em sua sa-
cralidade. É a convoca-
ção para uma escolha
não mais individual,
mas com efeito direto e
imediato na comunida-
de. E, em se tratando de
eleições presidenciais,
na vida de toda a na-
ção. Ao votar, não es-
colho apenas por mim,
conforme minha sim-
ples vontade ou capri-
chos. Minha opção en-
volve o futuro um povo.

Nesta eleição presi-

dencial, domingo, 2 de
outubro, os brasileiros
fomos chamados para
participar de uma das
mais importantes deci-
sões das últimas déca-
das. A gravidade da situ-
ação vai muito além do
caos artificial criado em
redes sociais que - sendo
formidáveis meios de co-
municação grupal - têm,
também, servido para se-
mear falsidades, discór-
dias e ódios. O Brasil está
envolvido por essa reali-
dade caótica. E o resulta-
do desse desvio de aten-
ção, das paixões descon-
troladas, nós o vivemos
nestes últimos quatro
anos que nos humilha-
ram diante do mundo.
Dar continuidade ao de-
sastre proposital que
nos levou à beira do abis-
mo nada mais será do que
tornarmo-nos respon-
sáveis pelo inevitável
suicídio de uma nação.

O patrocínio oficial
dos ódios dividiu o Bra-
sil. A mediocridade go-
vernamental, o despre-
paro, a insistência em
minar os alicerces demo-
cráticos levaram este
país a uma decadência
que, se não contida, será
irremediável. A fome che-
gou a um povo que se or-
gulha de estar entre os
principais  produtores de
alimentos do mundo. O
desemprego esfacela fa-
mílias, mata esperanças.
A vulgaridade governa-
mental alimentou a sa-
nha de aventureiros e
oportunistas para os
quais não existem a civi-
lidade, a harmonia, a
convivência pacífica.

Este 2 de outubro de

2022 é o Dia D de uma
opção coletiva totali-
zante e, portanto, trans-
formadora. Mais cla-
ramente: opção que pode
e deve ser redentora. O
momento do voto de
cada um de nós é, tam-
bém, a Hora H desse de-
safiador Dia D. Ou nos
reerguemos num protes-
to cívico ou aceitamos
permanecer omissos - e,
portanto, cúmplices - di-
ante da sistemática ten-
tativa de levar o Brasil
ao lixo da história.

Quando Lula e Alck-
min - adversários polí-
ticos tradicionais - uni-
ram-se em oposição à
degradação nacional,
essa aliança teve um sig-
nificado mais amplo e
revelador do que uma
conciliação político-
partidária. Esses dois
homens e seus compa-
nheiros convocam-nos
a uma reconciliação na-
cional, a um esforço de
reconstrução, à busca
do Brasil que continua
sendo violentado. Esses
dois homens são - nesta
nossa amarga Hora H
desse sofrido Dia D - a
opção mais racional,
lógica e objetiva que nos
foi apresentada. Lula/
Alckmin, reconciliados
e de mãos dadas, são
um testemunho da con-
córdia necessária para
a reconstrução do Bra-
sil. Estar com eles, con-
fiar neles, apoiá-los com
nosso voto - essa é a es-
colha que nossas crian-
ças e adolescentes have-
rão de nos agradecer.

Na Hora H e num
Dia D, não há espaço
para paixões. A razão
há que comandar. O
Brasil está gravemen-
te enfermo. Se o remé-
dio vier a curá-lo, não
importa seja amargo.
É preciso aceitá-lo.
Para sobreviver. E re-
começar novamente.
Caso contrário, o quê?

A convite da deputada esta-
dual Professora Bebel (PT), o pro-
fessor Fernando Haddad, candi-
dato a governador do Estado de
São Paulo, esteve ontem, 30, em
Piracicaba, acompanhado da sua
candidata a vice-governadora, a
professora Lúcia França. Eles es-
tiveram acompanhados de Geral-
do Alckmin, candidato a vice-
presidente do Brasil, na chapa do
candidato Lula, que estava
acompanhado da sua esposa, Lú
Alckmin, e de Márcio França
(PSB), marcando posição na cida-
de nesta reta final da campanha -
a votação acontece neste domin-
go, 2. "Uma imensa felicidade re-
cebê-los em nossa cidade, o que
reforça o compromisso dos nos-
sos candidatos com Piracicaba e
toda a nossa região metropolita-
na", disse a deputada Bebel.

CAFÉ - Os candidatos fo-
ram recebidos pela deputada em

um café na Padaria Assagio, nas
proximidades da Estação da
Paulista, onde também partici-
param da recepção o presidente
do PT de Piracicaba, Mário Pai-
xão, o ex-prefeito José Macha-
do, as vereadoras Rai de Almei-
da e Silvia Morales, filiados do
Partido dos Trabalhadores e de
partidos que compõem a Fede-
ração PT, PC do B, e PV. Sindi-
calistas, entre eles Osmir Berta-
zzoni e José Antonio Fernandes
Paiva, e o ex-secretário estadu-
al do Trabalho e Emprego, José
Luiz Ribeiro, também participa-
ram da recepção, assim como
candidatos a deputados fede-
rais, como o Professor Adelino
Oliveira (PT), e o presidente do
PSB local, Mário Neto, candi-
dato a deputado estadual.

APOIADORES - No local,
por cerca de uma hora, os candi-
datos cumprimentaram os mili-
tantes e apoiadores e tiraram fo-
tos. Enquanto Fernando Haddad
falou de suas propostas para o
desenvolvimento da Região Me-
tropolitana de Piracicaba, que,
como defende a deputada Bebel,
precisa ter projetos e recursos
próprios, Geraldo Alckmin de-
fendeu a importância das elei-
ções deste domingo, em que está
em jogo a democracia no país.

CAMINHADA - Em segui-
da, mesmo debaixo de chuva
fina, um grupo de militantes e
filiados do Partido dos Traba-
lhadores, liderados pela depu-
tada Professora Bebel, desceu
por toda extensão da rua Gover-
nador Pedro de Toledo, até a
Praça José Bonifácio, cantando
músicas em prol da candidatu-
ra de Lula presidente da Repú-
blica, sendo acompanhados por
consumidores e principalmente
por comerciários que saíram às
portas dos estabelecimentos.

BOLSONARISTAS - Um
grupo de apoiadores do presi-
dente da República, Jair Bolso-
naro (PL), candidato à reelei-
ção, realiza hoje, 1º , a partir
das 15h, uma motociata em
apoio ao ex-capitão. O local de
saída será do Parque do Miran-
te, entre a avenida Maurice
Allain e a rua Maria Maniero.

1- Haddad, observado por Lúcia França, Professora Bebel e Alckmin
fala de suas propostas para a região à imprensa. 2- Ex-prefeito
José Machado conversa com Geraldo Alckmin, observado por
Haddad, Bebel e José Luiz Ribeiro. 3- Márcio França, candidato ao
Senado Federal, também esteve no encontro, e conversou com
a deputada estadual Professora Bebel, candidata à reeleição
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Divulgação

Devido às condições climáti-
cas, a 12° Caminhada Entre Gera-
ções, que estava inicialmente agen-
dada para hoje (1) foi transferida

A Secretaria Municipal de
Saúde (SMS), por meio da Supe-
rintendência de Urgências e Emer-
gências, informa que o atendimen-
to da pediatria na UPA Vila Re-
zende estará suspenso de amanhã,
sábado, 1º/10, às 7h, até às 19h
do domingo, 02/10, devido ao não
preenchimento da escala médica
nesta especialidade na unidade
pela empresa fornecedora de plan-
tões médicos. A pasta vai notificar
a empresa e abrir processo admi-
nistrativo para os devidos escla-
recimentos. A SMS reforça que,
para os pacientes pediátricos da
UPA Vila Rezende - que não tive-
rem condições de se deslocar até
outras unidades - a pasta dispo-
nibilizará veículo para transpor-
te da criança e seu responsável
para a UPA Vila Sônia. A SMS
lembra que os atendimentos nas
outras três UPAs - Vila Cristina,
Vila Sônia e Piracicamirim - se-
guem normalmente e elas podem
ser utilizadas pelos pacientes da
região da UPA Vila Rezende.

UPA Vila
Rezende
suspende o
atendimento
da pediatria

Gerações: caminhada
foi adiada para dia 8
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para o dia 8 de outubro. A concen-
tração continua às 8 horas, no bol-
são ao lado do Museu da Água e a
chegada no Largo dos Pescadores.
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Belicosidade na mentalidade medieval
Armando A.

dos Santos

Para se compre-
ender bem a
menta l idade

medieval (tanto a cris-
tã como a dos maome-
tanos), é preciso com-
preender que ela se ca-
racterizava pela beli-
cosidade. Desse pon-
to de vista, os medievais se di-
ferenciavam dos homens de
nosso tempo num grau tão ele-
vado que muito dificilmente po-
demos compreender. A aparen-
te naturalidade com que os me-
dievais viam a guerra, a atra-
ção que ela parecia exercer so-
bre as pessoas, por exemplo, é
muito difícil de ser assimilada
por nós, que vivemos numa épo-
ca marcada pela recordação trau-
mática das duas guerras mun-
diais e nos embalamos no sonho,
infelizmente um tanto utópico, de
um mundo justo e pacífico.

Os europeus da época pa-
reciam, de fato, tão afeitos à
guerra que foi somente com
grande esforço que a Igreja
Católica, pelos bem conhecidos
movimentos da Trégua de Deus
e da Paz de Deus, conseguiu aos
poucos ir minorando e suavi-
zando as atividades bélicas en-
tre cristãos. A instituição da
Cavalaria, com seu código ético
de fazer a guerra e as próprias
Cruzadas, em larga medida fo-
ram a canalização, para um fim
de cunho religioso, do belicismo
presente na mentalidade coeva.

A visão da guerra como
algo natural à condição huma-
na não existia apenas na Euro-
pa Cristã, mas era compartilha-
da pelos maometanos. Para es-
tes, a guerra santa não era ape-
nas uma contingência da vida,
uma necessidade imposta pelas
circunstâncias, mas era vista
como o meio fácil e seguro por
ideal para a consecução do pa-
raíso eterno: "Combatei na sen-

Nada maisNada maisNada maisNada maisNada mais
anacrônico doanacrônico doanacrônico doanacrônico doanacrônico do
que prque prque prque prque procurarocurarocurarocurarocurar,,,,,
nos homens dosnos homens dosnos homens dosnos homens dosnos homens dos
tempos medievais,tempos medievais,tempos medievais,tempos medievais,tempos medievais,
os modernosos modernosos modernosos modernosos modernos
conceitos deconceitos deconceitos deconceitos deconceitos de
tolerância religiosatolerância religiosatolerância religiosatolerância religiosatolerância religiosa
e de liberdadee de liberdadee de liberdadee de liberdadee de liberdade
de consciênciade consciênciade consciênciade consciênciade consciência

da de Allah contra os
que compram a vida
mundana com a últi-
ma! Àqueles que com-
batem na senda de
Allah, quer estejam
mortos, quer estejam
vitoriosos, conceder-se-
á uma enorme recom-
pensa." (Corão, 4, 73-79,
in PEDRERO-SÁN-
CHEZ, Maria Guada-

lupe. História da Idade Média:
textos e testemunhas. São Pau-
lo: UNESP, 2000, p. 60-61).

Entre nós, atualmente, a
guerra parece configurar não
apenas um dos cavaleiros do
Apocalipse, mas o pior deles, o
mal supremo que acima de tudo
se deve temer e evitar a todo
transe. Já entre os medievais, a
guerra, inclusive por razões re-
ligiosas, parecia algo natural.

Entre os cristãos, por exem-
plo, era comum lembrar que "vita
hominis militia est super terram"
(a vida do homem sobre a terra é
uma guerra), conforme se lê no
Livro de Jó (7,1). Na Bíblia, são
frequentes as referências à vida
militar, sobretudo no Antigo Tes-
tamento, mas também no Novo e,
mesmo, nos Evangelhos. Nestes
últimos, encontram-se várias re-
ferências, algumas explícitas, ou-
tras metafóricas, para significar,
por meio de imagens da vida mili-
tar, as lutas e os combates de ca-
ráter espiritual. "O Reino de Deus
adquire-se pela força, são os vio-
lentos que o conquistam" (Mt 11,
12), ensinou Cristo, que também
foi categórico nesta outra passa-
gem: "Não julgueis que vim trazer
a paz à Terra; não vim trazer a
paz, mas a espada" (Mt 10, 34).

Santo Agostinho, no livro Ci-
dade de Deus, aponta a guerra
como o meio habitual com que
Deus pune os pecados dos povos.
Como as nações não têm vida eter-
na, elas não podem ser premia-
das ou punidas na eternidade;
por isso, é nesta terra que os pe-
cados e os atos de virtude coleti-

vos, dos povos, recebem, também
coletivamente, sua paga. Os atos
de virtude das nações são premi-
ados pela Providência divina, se-
gundo o pensamento de Santo
Agostinho, com prolongados pe-
ríodos de paz, de tranquilidade,
de prosperidade material, com
isenção de pestes, de calamidades
públicas, de flagelos. Já os peca-
dos nacionais são punidos pelas
guerras, assim como por cala-
midades que atingem a coletivi-
dade: desarranjos climáticos,
más colheitas, epidemias etc.

Assim sendo, a existência da
guerra, na ótica cristã medieval,
se insere dentro do próprio plano
divino. Essa ideia, aliás, encontra-
va embasamento no Antigo Testa-
mento, no qual a guerra santa dos
bons contra os maus estava am-
plamente documentada e servia,
continuamente, de modelo e para-
digma aos guerreiros cristãos. Os
filisteus, tradicionais e perpétuos
inimigos do Povo de Deus do An-
tigo Testamento, por um parale-
lismo fácil de compreender, eram
assimilados aos maometanos,
também tradicionais e perpétuos
inimigos da Cristandade medieval.

A tal ponto a guerra santa era
considerada como fazendo parte
do ideal cristão de santidade que
então se concebia, que a Igreja che-
gou a consagrá-la como obra de
caridade, instituindo ordens reli-
giosas a ela dedicadas. A regra
primeira dos Cavaleiros Templári-
os foi escrita com a colaboração
de São Bernardo de Claraval, e a

fundamentação teológica para
tal foi elaborada por São Tomás
de Aquino. Segundo o pensamen-
to deste último, em princípio
qualquer obra de misericórdia
pode servir como elemento ma-
terial para que a Igreja a consa-
gre, convertendo-a em objetivo
principal de uma ordem religio-
sa. As obras de misericórdia são
boas em si mesmas e podem, com
a autoridade da Igreja, ser san-
tificadas, desde que praticadas
por amor de Deus, a serviço de
Deus e de seu povo, sob deter-
minada regra aprovada pela
mesma Igreja. Ora, ensina São
Tomás, proteger os peregrinos
cristãos, defendendo-os militar-
mente dos inimigos da fé, é uma
obra de misericórdia. Por isso,
nada mais natural que a Igreja
estabeleça ordens religiosas con-
sagradas a proteger militarmen-
te os peregrinos contra os inimi-
gos da fé. Esse é o fundamento
teológico das Ordens militares.

Entre os maometanos dava-
se, em sentido oposto, precisa-
mente o mesmo. Compreende-se,
pois, que para os homens do sé-
culo XIII, cristãos ou muçulma-
nos, parecesse natural a guerra
religiosa e, mais até do que isso,
parecesse algo virtuoso e reco-
mendável. Nada mais anacrô-
nico do que procurar, nos ho-
mens daquele tempo, os moder-
nos conceitos de tolerância reli-
giosa e de liberdade de consciên-
cia. Nada mais injusto do que
condená-los a priori por não pos-
suírem tais conceitos e por não
viverem na sua conformidade.

———
Armando Alexandre
dos Santos, licenciado
em História e em Filo-
sofia, doutor na área
de Filosofia e Letras,
membro da Academia
Portuguesa da Histó-
ria e dos Institutos
Históricos e Geográfi-
cos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba
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prognóstico. Desde
sua primeira descri-
ção nos anos de 1946
por Leo Kanner, im-
plica uma orientação
de fechamento pro-
gressivo que requer
tratamento.

Para alguns os psi-
canalistas, o autismo é
um estado psíquico, ou
seja, um sintoma psicó-

tico situado dentro das estruturas
clássicas. Para outra vertente de
psicanalistas, o autismo é uma es-
trutura que está se montando, ou
seja, uma quarta estrutura.

O que se sabe em consenso, é
que o desenvolvimento das crian-
ças autista é peculiar, já que essas
crianças ao serem invadidas pelos
estímulos exteriores elas se fecham.

É importante salientar que o
autista não realiza o prazer com-
partilhado. Ao não assimilar algo
que está na base, crianças autistas,
então, não sabem como dar pra-
zer, o que fazer quando sentem
desprazer e, por conseguinte, pas-
sam a organizar defesas. São capa-
zes de aprender palavras como
amor ou tristeza, mas não sabem o
que está efetivamente em jogo.

Com relação ao aspecto cogniti-
vo, os autistas são crianças inteligen-
tes - não são deficientes - a inteligên-
cia prossegue sem a inferência do
outro.  O autista compreende o mun-
do sem que alguém o interprete.

A psicanalise trata do prazer e
desprazer sendo muito útil. Se no
autismo, a construção do EU é di-

Lilian Lacerda

Autismo, tema po-
lêmico e ainda
 com pouco con-

senso, seja pela psiqui-
atria, pela psicanalise
ou pela neurologia. O
autismo é caracterizado
por uma forma diferen-
te na interação social e
na comunicação asso-
ciado a características que podem
levar a um isolamento social e
construir o psiquismo a partir
desse modo de estar no mundo.

Para a psicanalise, não há um
debate apurado já que as escolas,
em processo de inclusão necessitam
de laudo para realizar a inclusão
das crianças.  O Manual Diagnos-
tico e Estatístico de Transtornos
Mentais, DSM-V (2013) - referên-
cia para o diagnóstico de condi-
ções mentais e comportamentais -
descreve o autismo como um dis-
túrbio do neuro-desenvolvimento
e denominado de Transtorno do
Espectro do Autismo (TEA).

A atualização do DSM-V ex-
cluiu as categorias em que se pode-
ria classificar as psicoses infantil
transformando num quadro de
transtorno (TEA). Ao eliminar os di-
agnósticos separados e com a criação
de um continuum reduziu-se a mani-
festação dos sintomas.  Esse cenário
tem contribuído para a psicopatolo-
gização da infância o que desfavo-
rece a ajuda a essas crianças.

O autismo, em geral, não
tem um bom diagnóstico ou
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O que sabemos sobre o autismo?

ficultada por uma peculiaridade,
um modo diferente de ser. O obje-
tivo da psicanalise é fazer com que
essa criança possa dizer sobre si,
para além das manifestações.

O autismo é uma experiên-
cia que envolve sofrimento. A
criança demonstra isso nas cri-
ses de dor, no seu recolhimen-
to, na sua estereotipia, na eco-
lalia e requer escuta, tratamen-
to associado a uma adequação
do processo pedagógico.

Muitas das dificuldades esco-
lares encontram-se ancoradas em
três de eixos que caracterizam o
autismo: a relação com o outro, com
a linguagem e com os objetos/es-
tranhos. A relação tem uma carac-
terística muito precisa e que nada
tem a ver com a falta de afeto. Há
inclusive, muitas crianças portado-
ras de TEA que são afetivas, já que
o que se está em jogo é o desenvol-
vimento afetivo. Todavia, para
além do desenvolvimento afetivo,
precisamos nos atentar para o de-
senvolvimento psíquico. Isso signi-
fica atentar-se para a base dos afe-
tos onde as trocas de prazer e des-
prazer apresentam uma defasagem.

Quando nos referimos a in-

clusão, conforme a legislação
brasileira, precisamos lembrar
que os últimos anos, houve au-
mento expressivo de crianças
com TEA nas escolas. No entan-
to, a qualidade no atendimen-
to, deixa muito a desejar.

Se por um lado se faz ne-
cessária formação profissional,
recursos pedagógicos, de outra
parte é preciso que os pais e res-
ponsáveis compreendam o que
é o transtorno, participem do
processo educativo e cobrem os
direitos das crianças, que mui-
tas vezes não são respeitados.

No município de Piracicaba, as
crianças com diagnostico de TEA
tem direito ao acompanhamento
do Setor de Educação Especial
(NUMAPE) e o acompanhamento
de um professional durante o tem-
po de permanência na escola. Um
dos problemas é que quase nunca
o profissional que acompanha es-
sas crianças tem formação adequa-
da, ou ao menos compreendem e
atendem as reais demandas.

Na maioria das vezes as cri-
anças com TEA não são acom-
panhadas por terapeutas, nutri-
cionista, sendo apenas "incluí-
das" socialmente em escolas que
não possuem estrutura, recur-
sos físicos e humanos em nome
da garantia do direito.

É preciso garantir o direito
com responsabilidade e respeito!

———
Lilian Lacerda, douto-
ra pela PUC-SP, psica-
nalista, pesquisadora

local de votação, para
evitar deslocamentos
desnecessários no dia 2.

A consulta do lo-
cal de votação é mui-
to simples: pode ser
feita no site do TSE
pelo nome, número do
título ou CPF do elei-
tor. Nos três casos, é
preciso fornecer a

data de nascimento e o nome da
mãe. O eleitor também pode fa-
zer a consulta pelo WhatsApp
automatizado do TSE, no núme-
ro (61) 9637-1078. O horário
para a eleição do primeiro tur-
no é das 8 às 17 horas, conside-
rando o horário de Brasília.

VALORIZAÇÃO DO VO-
TO - Depois de se preparar, não
deixe para ir votar na última
hora. Motive seus parentes,
amigos e vizinhos a irem votar.
Isso porque os índices de abs-
tenção foram elevados nas últi-
mas eleições. Na hora de votar,
não deixe de escolher os candi-
datos para todos os cargos. O
número de votos brancos e nu-
los é motivo de preocupação. O
TSE alerta: os votos nulos dimi-
nuem a legitimidade da eleição.

Quanto maior o número de
votos nulos e brancos, menor a
necessidade de votos válidos para
que um candidato seja eleito. O
portal da Câmara dos Deputados
esclarece que, votos em branco e
nulos são desconsiderados e
acabam sendo apenas um direi-
to de manifestação, de desconten-
tamento do eleitor, situação que
não interfere no pleito eleitoral.

Faça um voto consciente.
Ainda dá tempo. Um bom fu-
turo começa com o exercício do
voto certo neste domingo.

———
Luiz Carlos Motta, depu-
tado federal (PL/SP)

Luiz Carlos Motta

Estamos há pou-
cos dias de uma
das mais impor-

tantes datas para os
brasileiros: o dia das
eleições, a festa mais
importante para a de-
mocracia. Como em to-
dos os grandes even-
tos é necessário se preparar an-
tes. Para este evento, você caro
leitor, cara leitora é o persona-
gem principal. O futuro do País
estará literalmente em suas mãos.

A melhor forma de se prepa-
rar para as eleições é seguir as re-
comendações do Tribunal Superi-
or Eleitoral (TSE). Uma das dicas
é não deixar para escolher os can-
didatos na última hora e sim, al-
guns dias antes. Foi autorizado
pelo TSE o uso de uma "cola", isto
é, um papel com os números que
deverão ser digitados na urna.
Mas essa cola precisa ser impres-
sa, ou seja, estar realmente em
papel, já que será proibido o uso
do celular nas cabines de votação.

O QUE LEVAR? - É bom
que você saiba que o primeiro
cargo a ser preenchido na urna
eletrônica é o de deputado fe-
deral (com quatro dígitos). Em
seguida, o candidato a deputa-
do estadual ou distrital (com
cinco dígitos); na sequência, os
votos para senador (com três
dígitos), para governador (dois
dígitos) e, por último, para pre-
sidente (com dois dígitos). É
obrigatório levar um documen-
to pessoal com foto para pro-
var sua identidade. O título de
eleitor físico não é obrigatório,
mas a Justiça Eleitoral reco-
menda tê-lo em mãos para ve-
rificar o local de votação.

Há ainda a possibilidade de
votar apresentando o e-Título. O
aplicativo, que funciona como uma
versão digital do título de eleitor,
permite que você visualize o núme-
ro de votação, justifique o voto e
consulte as informações cadastra-
das na Justiça Eleitoral, entre ou-
tras opções. Uma das orientações
da Justiça Eleitoral é que, antes de
sair de casa, o eleitor confirme o
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2 de Outubro: Festa
da democracia!

SOBRE CAPIAU - Capiau? Sim,
capiau, e com muito orgulho.
Piracicaba, terra da pamonha,
o puro creme do milho, do cai-
piracicabano, da letra r ("Pirrrrr-
racicaba", "corrrrrrda"...), da Es-
cola Superior de Agricultura
Luiz de Queiroz (Esalq), terra
do Rio Piracicaba, da Rua do
Porto com seus bares e res-
taurantes típicos, do Engenho
Central, da Casa do Povoador,
do Mirante, da Chácara Naza-
reth, Estação da Paulista, onde
embarcaram os pracinhas

para a Revolução Constitucio-
nalista de 1932, terra de várias
celebridades enterradas em
Mausoléus no Cemitério da
Saudade, terra de festas reli-
giosas (Encontro do Divino no
Rio Piracicaba...), terra do XV
de Novembro ("carxará de for-
fe, carcanhá de grilo, asa de
barata, já que tá, que fique..."),
terra do Café e da Cana de Açú-
car, da cachaça, sim, da cacha-
ça, para quem sabe saborear
uma cachacinha antes das re-
feições e de aperitivo, terra das

atendimento@atribunapiracicabana.com.br
indústrias e dos comércios, da
Praça José Bonifácio, terra do
museu d'água, Museu Pru-
dente de Moraes (Prudente de
Moraes, 1° Presidente Civil da
República), da ponte pênsil,
do elevador panorâmico, do
Horto de Tupi, do Mercado Mu-
nicipal, das tradicionais fes-
tas das Nações, Festa do Di-
vino Espírito Santo, da Cacha-
ça e do peixe, da Primavera,
da Polenta, do milho verde,
dos bairros Santana e Santa
Olímpia com suas festas tra-

dicionais, do Bairro Monte Ale-
gre, onde se tornou um local
turístico com bares e restau-
rantes, Porto João Alfredo,
Aeroporto de Piracicaba, pas-
seio de barco e de "trenzinho",
terra da feira de artesanato,
terra onde nós, piracicabanos,
temos orgulho de ter nascido,
e que muitos aqui chegam per-
manecem. Me desculpem se
faltou alguma coisa, são tan-
tas que não caberiam aqui.
Orgulho, sim, de ser capiau.
(Ademir Martins, jornalista)

Brasil, um país
independente

Douglas S. Nogueira

Brasil, um país
independente,
território di-

ferenciado dos de-
mais existentes nes-
se enorme planeta.

Sua independên-
cia constitui-se das
lindas e maravilhosas
imagens, que repassa através de
sua fama, ao mundo. Somos to-
dos nós brasileiros, filhos dessa
nação, que rege ao som da gran-
deza e superioridade de sua ter-
ra. Vivemos em paz, sem o es-
trondo de bombas, a explosão
de pólvoras, o escorrer de san-
gue, somos felizes e inteiramen-
te livres, libertos de qualquer
espécie com o rótulo medo.

Sua natureza causa inveja,
desejo as demais nações de
aqui pisarem, e essas então tor-
nam-se subordinadas de tais ri-
quezas naturais. Nosso país

tem a liberdade de es-
banjar águas, as quais
banham seus rios, sus-
tentando a sede terres-
tre. Minas, formosos
vales, petróleo, aqui é
sinônimo de abundân-
cia. Nossa dependên-
cia das demais nações,
é quase inexistente.

O independente
Brasil transforma ainda seu
povo, numa força sem igual, pois
aqui nesse iluminado território,
circula uma variedade inúmera
de raças. Por isso tem poder,
possui inteligências diferencia-
das na sua própria área, já que
os braços brasileiros foram aber-
tos com humildade e sabedoria.

A alegria brasileira em forma
de samba viaja pelo mundo, atra-
vés do constante sorriso de seu
povo. Esse país, portanto, foi cria-
do para ser o espelho, o filho rico e
insubstituível da Terra, pois a for-
ça que encontra-se, através de
suas inúmeras magias, é inesgo-
tável, tornando assim o invejável
Brasil, realmente independente.

———
Douglas S. Nogueira,
Técnico de Planejamento
da Manutenção. E-mail:
douglas_snogueira@yahoo.
com.br . Blog: www.douglas
snogueira.blogspot.com
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BOA SORTE
PIRACICABA E BRASIL!
Finalmente manhã, domin-

go, 2 de outubro, rumo as ur-
nas. Vamos hoje (1) separar o
título de eleitor (a), documento
com foto ou atualizar o seu apli-
cativo (prazo final neste sába-
do). Importante: depois de apre-
sentar o aplicativo, o celular fi-
cará com o mesário, não poden-
do levá-lo até a urna. E, repeti-
mos: boa sorte! Não brinque
com a vida, leve a sério seus
compromissos importantes e te-
nha a consciência tranquila
quanto a sua escolha, o seu voto.

Selecione candidatos competen-
tes e ficha limpa. E, não troque
(nunca) em qualquer ocasião,
o certo pelo duvidoso. Quanto
a Piracicaba, vamos eleger le-
gisladores para São Paulo e
Brasília. Isso é indispensável.

PONTO FINAL
Hoje (sábado), o XV entra

em campo para mais uma deci-
são: precisa vencer o São Caeta-
no para disputar a final da Copa
Paulista. Sua presença, a parti-
cipação do torcedor pode ser de-
cisiva. Portanto, esta tarde, lu-
gar de quinzista é no estádio.

A Prefeitura, o Clube
Atlético e o novo

Supermercado Arena
Barjas Negri

Quem transitava
 pela Rodovia
Geraldo de Bar-

ros (Piracicaba/São
Pedro) pôde observar
por meses que na área
do Clube Atlético Pi-
racicabano (CAP) ti-
nha uma placa anun-
ciando as "futuras" instalações
do novo Supermercado Arena.
Agora, mais recentemente, foi
iniciada a movimentação de ter-
ra (terraplanagem), dando início
à construção e a implantação do
segundo Arena em Piracicaba.

A sua primeira unidade foi
inaugurada em 2018 na aveni-
da Rio das Pedras, no Alvora-
da. Desde então, os seus acio-
nistas, que são de Americana,
começaram a planejar a implan-
tação de uma segunda unidade
em Piracicaba. Para isso, eles ne-
cessitaram do apoio da Prefeitu-
ra para facilitar a aquisição da
nova área pertencente ao Clube
Atlético. A intenção era de apro-
ximar a unidade da população da
grande região da Vila Rezende.

A operação era complexa, uma
vez que envolveria equacionar par-
te da dívida tributária do Atlético
junto aos órgãos federais; a aber-
tura de uma via pública de acesso,
ligando da rodovia à avenida
Brasília e, ainda, a implantação
de uma pista de desaceleração
ao lado da estrada, que necessi-
tava de autorização do Depar-
tamento de Estradas de Roda-
gens (DER) - órgão do Estado.

Para tanto, na nossa gestão à
frente da Prefeitura foram envol-
vidos nessas tratativas os secretá-
rios municipais Jorge Akira (Trân-
sito), José Antônio de Godoy (De-
senvolvimento Econômico), Ar-
thur Ribeiro Obras e Ipplap) e Sér-
gio Bissoli (Procuradoria-Geral).
Eles ficaram com a responsabili-
dade de estudar as questões e ar-
ticular as soluções, que envolviam
projetos, decreto de desapropria-
ção, aprovação junto ao DER, além
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dos procedimentos nor-
mais de um empreendi-
mento dessa natureza.

Portanto, havia o
interesse público da Pre-
feitura na viabilização
desse empreendimento,
que atenderia a Vila Re-
zende e outros bairro da
região: Jardim Prima-
vera, Vila Fátima, Vila

Industrial, Conceição, Mario De-
dini, Bosques do Lenheiro, Jar-
dim Gilda e mais alguns de San-
ta Terezinha. A nossa ênfase foi
a geração de empregos na cons-
trução civil e na sua operação,
sem dizer que ajudaria o Clube
Atlético a saldar e regularizar suas
pendências tributárias com o Fis-
co, para maior tranquilidade de
seus diretores e associados.

Esse processo, por sua com-
plexidade, levou mais tempo do
que para a aprovação e implan-
tação de diversos outros super-
mercados atacadistas e varejis-
tas, como o Savegnago, Delta,
São Francisco, Pague Menos,
Jaú Serve, Auto Giro, Máximo,
Makro, Atacadão, Tenda, Assaí
e outros que se instalaram na ci-
dade nos últimos 15 anos.

Mas valeu a pena ver sua
aprovação e o início da cons-
trução, que vai ampliar a con-
corrência e valorizar toda aque-
la região, facilitando a susten-
tabilidade do Clube Atlético Pi-
racicabano. Ao que tudo indi-
ca, a sua inauguração está pre-
vista para o final deste ano. Va-
mos torcer! Piracicaba merece!

———
Barjas Negri, ex-pre-
feito de Piracicaba

José Renato Nalini

Os céticos do
aquecimento
global afirma-

vam que os vaticínios
de crises eram fruto do
catastrofismo de ambi-
entalistas pagos por
ONGs milionárias. A
teoria da conspiração
pretendia provar que tudo não
passava de ideologia de esquerda,
pretendendo frear o ritmo aluci-
nante do capitalismo selvagem.

O que dirão hoje, se estiverem
atentos ao que ocorre no verão
europeu? Ou será que não leram
notícias de que nunca fez tanto
calor na Velha Europa, que o rio
Loire se converteu num leito seco,
que é possível atravessar a pé?

O Reno está sem água para
transportar carvão. A Alemanha

já não usava mais car-
vão, mas a guerra da
Ucrânia fez com que ela
voltasse a fazê-lo, dian-
te da falta de gás rus-
so. Não se via seca igual
na Itália desde 1800! A
produção de arroz ar-
bóreo já foi prejudica-
da. Na Inglaterra, in-
cêndios perto de Lon-

dres deixaram milhares sem mo-
radia. Mas na Noruega, geralmen-
te gelada, as ovelhas ficaram ato-
ladas na lama e os salmões não
conseguem migrar para a desova.

A escassez de energia gerou
incrível aumento de preço. As
usinas nucleares da França tive-
ram de interromper o forneci-
mento por causa do aquecimen-
to da água que resfria os reato-
res. A temperatura ficou tão alta,
que acabaria com os peixes rio
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Não era bobagem?

abaixo. Isso mostra que tudo in-
terfere em tudo e que não se agri-
de impunemente a natureza.

Na China, o calor obrigou a
fechar fábricas, a seca reduziu
os rios, o abastecimento de água
foi interrompido, assim como
houve queda drástica de produ-
ção de energia elétrica. Todos
foram obrigados a desligar o ar-
condicionado. Apagões e parali-
sações de fábrica interferem na
economia e vai faltar arroz.

Sofrem os humanos, sofrem os
animais, sofre a natureza. Tudo
porque a humanidade, insensata e
irresponsavelmente, resolveu aca-

bar com a cobertura vegetal que
mantinha equilibrados clima e tem-
peratura. A poluição, o desapareci-
mento dos cursos d'água, a densi-
ficação populacional, tudo contri-
bui para mostrar a fragilidade da
vida sobre este planeta e a urgência
de providências muito sérias, sem
as quais, qualquer espécie de vida
se tornará mais do que difícil: será
missão impossível viver num pla-
neta exaurido e maltratado.

S e r á  q u e  a i n d a  e x i s t e
quem diga que aquecimento
global é bobagem?

———
José Renato Nalini, reitor
da Uniregistral, docente
da Pós-graduação da Uni-
nove, presidente da Aca-
demia Paulista de Letras
(APL); foi presidente do
Tribunal de Justiça do
Estado de São Paulo

Silas MalaFalha: santo ou comédia internacional?
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José Osmir
Bertazzoni

Neste nosso con-
to, procurare-
mos trazer uma

visão animada desta
personagem da anticul-
tura. Trata-se de uma
comédia digna das ope-
ras bufa, quando os
palhaços bufões colocavam pó de
talco em um compartimento na
cueca para dissipar fumaça retra-
tando uma flatulência, o que ge-
rava muitos risos. Na época dos
reis e rainhas, era o grand finale
da corte e todos caiam em êxtase.

A opera bufa se distingue da
ópera séria pelo seu tema, pelo tipo
das vozes e pela forma das árias.
Enquanto a ópera séria trata,
com grande formalismo, de te-
mas míticos, heroicos ou da re-
aleza, com vozes majoritariamen-
te agudas mesmo para papéis mas-
culinos, com raros baixos ou barí-
tonos, a opera bufa enfoca assun-
tos prosaicos, em tramas engenho-
sas, vivazes e humorísticas.

Lendo algumas de destas es-
tórias, as vezes ingênuas, outras
sagazes do cavaleiro heroico "El
Colecionador de Muerte", da qual
aproveitaremos neste texto:

"De la jamás vista ni oída
aventura que con más poco pe-
ligro fue acabada de famoso ca-
ballero en el mundo como la que
acabó el valeroso el Coleciona-
dor de Muerte don Bolsinio".

Este conto é porme-
norizando seu mestre e
orientador, colocando
nas mesmas circunstân-
cias o que hoje enxerga-
mos como um cavaleiro
errante que se posta de
pastor evangélico na
busca de proteger seu
senhor protegido "el
Colecionador de Muer-

te", "el caballero de los ratòns".
O que a personagem diz so-

bre "jamás vista ni oída" é literal,
pois não existiu a aventura, não
foi jamais vista por ser obscura.
Mas é muito vista por causa do
apego medonho das "motociatas
mussolínicas". Nós poderíamos
usar o termo "innoble", com a
marca de um "cristianismo" de
oportunidades e de aproximação
do poder para benefício próprio e
de seus interesses mais imediatos.

É noite, a Rainha Elizabeth
está prestes a ser sepultada. Don
Bolsinio "el Colecionador de Muer-
te" determinou ao curandeiro do
reino, Pastor Silas MalaFalha (vi-
sando garantir sua reeleição), que
ressuscitasse a Rainha Elizabeth
II diante do mundo; assim criaria
um fato colossal que transforma-
ria o Bolsinio em um fenômeno
mundial dos milagres, antes sal-
vo de uma facada cometida por
Adélio Arcebispo, agora ressusci-
tando a Rainha por intermédio
de seu maior conselheiro, que lhe
trouxe alegrias com 800 mil
mortes pela Covid-19 no Brasil.

"La noche era, como se ha
dicho, oscura, y lograron meter-
se entre unos altos árboles, cuyas
hojas, movidas por el suave vi-
ento, hacían un espantoso y su-
ave ruido, de modo que la sole-
dad, el lugar, la oscuridad, El
ruido del agua con el susurro de
las hojas, todo causaba espanto
y espanto, y más cuando vieron
que ni los intentos de golpe funci-
onaron (del 7 de septiembre fra-
casaron), ni el viento dormía ni
llegaba la mañana, sumando a
todo esto la oportunidad era res-
taurar a Elisabeth II y mostrar al
mundo el poder de los bolsinios".

Mas, para horror de Don
MalaFalha, Don Bolsinio resol-
ve partir para os Estados Uni-
dos e tentar uma nova interven-
ção na ONU - o plano de ressus-
citar a Rainha fracassou -, di-
zendo ao curandeiro que sua fa-
lha lhe custaria a reeleição.

Don Bolsinio se põe a cho-
rar e sugere uma fuga: "Aho-
ra es de noche, aquí no nos vee
nadie: bien podemos torcer el
camino, y desviarnos del peli-
gro volvendo a Brasil…".

MalaFalha oferece contar
"cuentos desde aquí al día" e su-

gere ao Bolzinio que durma um
pouco, coisa que ele recusa com
veemência. MalaFalha abraça
uma coxa e perna esquerda de
Don Bolsonio: "sin osarse apar-
tar dél un dedo: tal era el miedo
que tenía a los golpes que toda-
vía alternativamente sonaban".

Para mitigar o medo, inicia a
história das urnas eletrônicas, exa-
tamente como começam os contos
para enganar os eleitores mais apai-
xonados pelo capitão de pecúnia
que, aos 33 anos, fora expulso do
Exército Brasileiro por má condu-
tae prática de terrorismo, sendo
por esse fato conduzido a prisão.

Bolsinio se conforma e pede
que continue. Silas descreve a pas-
tora, sempre se repetindo: Así que,
señor mío de mi ánima - prosiguió
MalaFalha -, que como ya tengo
dicho, este pastor andaba perseguir
el golpe militar e conceder quatro
años o perpeturarse em el poder.

Este final de frase se apresen-
ta como testemunha do caso: o
pastor Silas Malafaia fracassou
com a ressurreição da Rainha Eli-
zabeth II e apenas fez um passeio
pela Inglaterra às custas do povo
brasileiro: - ¿Entonces le fallaste
em su missión? - dijo Bolsinio. -,
pero quien me contó este cuento
me dijo que era tan cierto y ver-
dadero, que podía bien, cuando
lo contase a otro, afirmar y ju-
rar que lo había visto todo.

———
José Osmir Bertazzoni,
64, jornalista e advogado

Urna eletrônica: uma bomba relógio prestes a explodir?
O partido doO partido doO partido doO partido doO partido do
atual presidenteatual presidenteatual presidenteatual presidenteatual presidente
joga maisjoga maisjoga maisjoga maisjoga mais
gasolina em umagasolina em umagasolina em umagasolina em umagasolina em uma
fogueira quefogueira quefogueira quefogueira quefogueira que
estava apagadaestava apagadaestava apagadaestava apagadaestava apagada
nas últimasnas últimasnas últimasnas últimasnas últimas
semanassemanassemanassemanassemanas

Marcelo Aith

Apoucos dias e
horas das elei-
 ções o partido

do atual presidente e
candidato a reeleição
Jair Bolsonaro, o Par-
tido Liberal (PL), di-
vulgou um documen-
to no qual afirma,
mesmo sem nenhum tipo de pro-
va circunstancial, que as urnas
eletrônicas podem ser fraudadas
por servidores do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE). Trata-se
de mais uma ação orquestrada
pela equipe da campanha de Bol-
sonaro para colocar em dúvida
a legitimidade das apurações elei-
torais e também um combustível
para possíveis ações, até crimi-
nosas, caso o resultado das ur-
nas não lhe sejam favoráveis.

O texto com título "Resulta-
dos da Auditoria de Conformida-
de do PL no TSE", repete acusa-
ções que são constantemente fei-
tas por Bolsonaro de que: "Somen-
te um grupo restrito de servidores
e colaboradores do TSE controla
todo o código fonte dos progra-
mas da urna eletrônica e dos sis-
temas eleitorais. Sem qualquer con-
trole externo, isto cria, nas mãos
de alguns técnicos, um poder ab-
soluto de manipular resultados da

eleição, sem deixar
qualquer rastro". Dife-
rente do que diz a le-
genda, não há poder
absoluto para mudar os
resultados das urnas.

E neste cenário de
tensão pré-eleição, o
partido do atual presi-
dente joga mais gaso-
lina em uma fogueira

que estava apagada nas últimas
semanas. Trata-se de um grave
ataque institucional. Um ataque
direito a Corte Superior Eleitoral
e a sua lisura. Além de um risco
e um ataque concreto à demo-
cracia.  Vale lembrar que recen-
temente alguns movimentos sur-
giram pelo temor de entidades,
dos juristas, dos empresários e
das instituições pelo discurso do
presidente da República que in-
flama seus seguidores para um
possível golpe contra os resulta-
dos das eleições e também de ca-
sos de violência e ameaças con-
tra membros de outros Poderes.

É justo que Bolsonaro tenha
dúvidas sobre o sistema eleitoral
brasileiro, mas isso não lhe dá a
carta branca para ataca-lo sem
provas materiais robustas sobre
as supostas fraudes e falhas.

Vale lembrar que a tentativa
de combate as urnas eletrônicas
também naufragaram no Con-

gresso Nacional. Apesar de o pre-
sidente e seus apoiadores usarem
de todos os estratagemas para con-
vencer os deputados federais de
que houve irregularidades nas
eleições de 2016 e 2020, os con-
gressistas, apoiados na ausência
de qualquer indício de fraude e
nos elementos trazidos pelo Tribu-
nal Superior Eleitoral, pela Policia
Federal e pelo Tribunal de Contas
da União, rejeitaram a PEC do
"voto impresso", mantendo-se hí-
gido o atual sistema eleitoral e a
urna eletrônica, que, diversamen-
te do afirmado por Bolsonaro, é
auditável em todas as etapas (da
confecção até o encerramento da
apuração), sendo certo que as
auditorias são acompanhadas
pelo Ministério Público Eleitoral,
pelo Polícia Federal e por repre-
sentantes dos partidos políticos.

O próprio Bolsonaro foi eleito
de forma democrática em 2018,
com as mesmas urnas que hoje ele

ataca. Assim, como seus adversá-
rios respeitaram há quatro anos,
chegou o momento do presidente
respeitar a decisão do povo que
será gerada através do voto.

Esses ataques em sequência
estão ficando intoleráveis e pas-
sam a incitar uma violência des-
controlada, além da ruptura da
ordem constitucional, que são a
base da democracia no país.

Imperioso destacar, também,
que como candidato oficial a um
novo mandato, Bolsonaro pode-
rá responder pelos seus atos e fa-
las, bem como poderá ser punido
por um novo ataque, por exem-
plo, contra às urnas eletrônicas.

Até quando a corda vai
esticar? Ela vai se romper a
partir da próxima segunda?

———
Marcelo Aith, advoga-
do, latin legum magis-
ter (LL.M) em direito
penal econômico pelo
Instituto Brasileiro de
Ensino e Pesquisa - IDP,
especialista em Blan-
queo de Capitales pela
Universidade de Sala-
manca, professor convi-
dado da Escola Paulista
de Direito e presidente
da Comissão Estadual
de Direito Penal Econô-
mico da ABRACRIM-SP
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Mais de 150 milhões
votam neste domingo
De acordo com a Constituição Federal, todo cidadão brasileiro ou
naturalizado alfabetizado, com idade entre 18 e 70 anos, é obrigado a votar

Aintegridade da Alma re-
vela a qualidade vibracio-
 nal de nosso Ser, ligada à

honestidade e à coerência entre
princípios e atitudes, como base
do compromisso com a Missão
Existencial. Possuímos a capaci-
dade de reunir forças, estimu-
lando o crescimento e sendo
exemplo como nosso Mestre e ir-
mão Jesus Cristo nos ensinou.
Vamos manter a nossa motiva-
ção elevada. Nossa comunicação
pode expressar de forma clara as
ideias e emoções e também na
arte de ouvir os sons da Nature-
za. Possuímos habilidades
para conviver e interagir com
nossos semelhantes e todas as
formas de Vida. Vamos ampli-
ar e manter a capacidade de
agir, reconhecendo e analisan-
do, no dia-a-dia, as mudanças
que precisamos fazer pela re-
forma íntima sem martírios
em nosso pensar-sentir-agir.

O homem somente se
transforma pela transformação
de sua Alma. O maior segredo
é que o Reino de Deus está den-
tro de cada Um, o que significa
que a inteligência infinita, a sa-
bedoria sem limites, o poder
infinito, o amor infinito e a so-
lução de todos os desafios sob o
Sol estão em nossa mente sub-
consciente. Hoje é o dia de Deus.
Escolha a harmonia, prosperi-
dade, abundância e a ação cer-
ta Divina. A inteligência infini-
ta nos convoca a prestar mais
serviços ao bem e ao Belo. Somos
Todos Um e um imã mental e
espiritual. Conheça a Lei da sua
mente e esteja plenamente cons-
ciente de que todas essas afir-
mações são verdades. Agora a
liberdade e paz de espírito estão
contigo. A Lei do seu subconsci-
ente é uma compulsão. Em sua
imaginação, veja sempre a ple-
nitude da saúde perfeita.

Nesta abençoada manhã,
reflita a sua confiança em si mes-
mo e aos poderes dentro de si
por sua maneira positiva, seus

Obediência, dedicação e
lealdade ao Ser-Deus interior

gestos, fala e o Sol de seu sorri-
so. Permaneça sempre fiel a ima-
gem positiva do Todo na mente.
Você há de triunfar, prosperar
com alegria e felicidade, enfim,
livre. A atividade Divina e resul-
tados imediatos e perfeitos ago-
ra se realizam nesta Existência, e
dê graças pelos milagres. As bên-
çãos de Deus nunca cessam. Abra
a mente e o coração e receba toda
a Luz. A fé é a conexão com a
Inteligência Infinita. Os pensa-
mentos são criativos, o que você
sente, você atrai, e o que você
imagina, você se torna. Toda
ideia sentida como verdadeira
será gravada na sua mente sub-
consciente e virá a realizar-se. O
seu desejo é uma Ordem. Esse
conhecimento lhe conduz a fé
nas Leis da mente e sua prática
operará maravilhas em sua vida.
É no agora que sentimos a esta-
ção do renascimento. Com oti-
mismo, as flores começam a bro-
tar novamente e com Deus na
mente e no coração, ressurgem
os nossos ânimos, que são reno-
vados e nós nos abrimos à vida
para florescer. Essa vibração é
extremamente benéfica e Tudo
fica colorido, ampliando o nosso
arco-íris interior. Desperte e
mantenha a Luz acesa e ao ins-
pirar, as boas sensações, conti-
nuam a semear com esperança,
colhendo com alegria as boas
novas para o nosso dia a dia.
Anime-se e aproveite ao máximo
a atual encarnação. E o nosso
legado de décadas permanecem,
mesmo que as lembranças se
apaguem, nossa semente de
Luz, eternamente se manterá
em seu jardim, quando estiver
pronto para recebê-la. Ao as-
cender a nossa Luz, mantemos
a pureza da Alma. Não guarde
nada para uma ocasião especi-
al, pois, estar vivo é ter missão a
cumprir e já é uma ocasião espe-
cial. E com a amada, querida e
estimada Alma gêmea, nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

Sadomasoquismo (IV)
Bondage

Bondage (BDSM) vem do
francês (servidão). É fre-
quente o uso de cordas e

correntes, coleira, o que me fez
pensar no sucesso do livro
"Cinquenta Tons de Cinza".

Um dos parceiros imobiliza
o outro o dominando totalmen-
te. Como brincadeira sexual os
fetiches apimentam o momento
íntimo quando é consensual. Mas
nada que se faça, desde spankin-
gs leves aos pesados, deve provo-
car desprazer ou dano físico.

Tal prática efetivamente
causa prazer em uma quantia
considerável de pessoas. Por
outro lado, se a pessoa obti-
ver prazer apenas e somente
se dominar ou for submissa
no momento, hipóteses além
da "brincadeira" devem ser
consideradas e algum fator
psicológico pode ser a causa.

Pretendo viajar à Eu-
ropa dentro de alguns me-
ses. Estou em um site de re-
lacionamentos a procura
de alguém para me acom-
panhar, sem compromis-
sos, cada um pague sua
conta. Interesse em cultu-
ra, arte, exposições, mu-
seus são desejáveis. Temo
que espertalhões apare-
çam, mas só queria a com-
panhia. Se rolar alguma
coisa rolou, mas não é
uma condição. Deixo isso
claro no perfil ou não?

Ary, 20

A forma como descreve
sua pretensão tange certos
conceitos culturais. É certo que
é seu direito se apresentar as-
sim, mas seu receio tem fun-
damento na medida em que a
proposta soa atraente para cer-
to tipo de homem, com estabi-

INTERATIVO

O termo bondage surge
nos anos 80 de uma fusão de
três comunidades já existen-
tes: BD (Bondage e Discipli-
na), DS (Dominação e Sub-
missão) e SM (Sadismo e Ma-
soquismo), resultando BDSM
(Bondage, Dominação, Sa-
dismo e Masoquismo).

Para a prática de BDSM
material apropriado é recomen-
dado. Cordas de sisal e cânha-
mo são contraindicadas, reco-
mendam-se as de poliéster por
não deixarem marcas. Evitam-
se barbantes, fios de náilon e li-
nhas, pois são cortantes.

Atitudes preventivas indica-
das: não deixar a pessoa amar-
rada sozinha, deixar uma folga
entre a corda e a pele, combinar
uma 'senha' para avisar quando
parar, etc. Atenções especiais são
necessárias para sua prática.

lidade financeira e que vislum-
bra nessa 'companhia' mais
que apenas companheirismo.

Na melhor das hipóteses o
mais provável é que atraia esse
homem para lhe acompanhar e
não creio que o tipo espertalhão
apareça, pois a condição das des-
pesas a cargo de cada um está
bem destacada, afastando-os.

Quanto colocar ou não no
perfil é imprescindível que sim,
mas ficou claro que há mais que
interesse seu em uma mera
companhia e isso não passará
despercebido do internauta.

O modo como se relaciona
com as pessoas me chamou a
atenção. Faz lembrar uma pra-
teleira de supermercado em que
os produtos estão ali para serem
escolhidos conforme nos agrada,
mas pessoas não assim, exceto
quando destituídas de sua dig-
nidade. E nisso parece haver um
conflito para sua escolha.

Neste domingo (02), mais de
156 milhões de brasileiros irão às
urnas para escolher o próximo
Presidente da República, repre-
sentantes do Senado, da Câma-
ra dos Deputados, das Assem-
bleias Legislativas, da Câmara
Distrital e dos governos dos es-
tados e Distrito Federal. De acor-
do com a Constituição Federal,
todo cidadão brasileiro ou natu-
ralizado alfabetizado, com idade
entre 18 e 70 anos, é obrigado a
votar. O voto é facultativo, ou seja,
não obrigatório, para jovens com
16 e 17 anos, idosos com mais de
70 anos e pessoas analfabetas. 

O estudante do segundo se-
mestre de Direito, Raul de Bar-
ros Costa Galindo, 19 anos, vai
debutar nessas Eleições de 2022.
Ele não esconde a expectativa
diante do primeiro voto. Para o
jovem, trata-se de momento úni-
co na vida de qualquer brasilei-

ro. “Participar pela primeira vez
numa eleição é muito importan-
te e significativo, já que é exercer
o direito de votar num candida-
to, num representante que mais
se assemelha a mim, em ideias e
em pautas sociais”, observa. 

Para ter direito a votar neste
domingo, é preciso estar em situa-
ção regular com a Justiça Eleito-
ral, que pode ser conferida pelo site
do Tribunal Superior Eleitoral
(TSE) ou por meio do aplicativo e-
Título. Quem está com o título
eleitoral regular, mas ainda não
fez a biometria, pode votar nor-
malmente. Está impedido de vo-
tar quem não tirou o título de
eleitor ou não regularizou a si-
tuação com a Justiça Eleitoral até
4 de maio de 2022, antes do fe-
chamento do cadastro eleitoral. 

Uma novidade destas eleições
é a possibilidade de impressão do
título de eleitor sem sair de casa,

pelo serviço de Autoatendimento
do TSE. O documento pode ser
baixado em formato PDF e im-
presso com QR Code, que valida
o registro de votação como ver-
dadeiro e oficial. O título de elei-
tor também pode ser digital, bai-
xado pelo aplicativo e-Tiítulo.

Para votar, o cidadão deve
levar o título e um documento
de identificação com foto, como
carteira de identidade, passa-
porte, carteira profissional, cer-
tificado de reservista, carteira
de trabalho ou motorista.

Como este ano o cidadão
terá que escolher cinco candida-
tos em pleitos diferentes, o TSE
criou a colinha digital para faci-
litar a digitação na urna eletrô-
nica. Basta acessar o link “TSE
cola eleitoral”, cadastrar e digi-
tar os números dos candidatos
escolhidos numa cédula on-line,
na ordem da votação. Depois, é

preciso imprimir a colinha para
levar para a seção eleitoral, pois
o telefone celular não é permiti-
do dentro da cabine. Outra ferra-
menta criada pelo TSE é a urna
eletrônica virtual, em que o eleitor
pode treinar simulando o voto. 

ALERTA - O TSE esclarece à
população que mensagens de can-
celamento do título de eleitor en-
viadas por e-mail, WhatsApp, Te-
legram ou mensagem de texto são
falsas. A instituição só envia comu-
nicados eletrônicos em raras exce-
ções, como processos judiciais e
para o chamamento de mesários. 

Para quem quiser tirar dúvi-
das relacionadas às eleições ou ao
cadastro eleitoral, o TSE também
oferece acesso à Ouvidoria e aos
serviços de Disque-Eleitor da Jus-
tiça Eleitoral, pelos números 0800
648 0005 e (61) 3030 8700. O ho-
rário de atendimento é de segun-
da a sexta-feira, das 7h às 19h. 

CHALITA
O candidato do PT ao Go-

verno do Estado, Fernando
Haddad, falou a este Capiau,
ontem (30), na visita a Piraci-
caba, que o ex-deputado fede-
ral e ex-secretário de Estado
da Educação, Gabriel Chalita
— ex-presidente da Academia
Paulista de Letras (APL) —, foi
dos mais destacados interlo-
cutores para a união de Lula e
Alckmin. É o discurso da re-
conciliação, da paz. Chalita é
autor de mais de 50 livros.

DEBATE — I
O ex-presidente Luiz Inácio

Lula da Silva abriu o debate da
TV Globo na noite de quinta (29)
lembrando que em seus gover-
nos o Brasil viveu o período de
maior inclusão social da história,
com crescimento, aumento do
salário mínimo, criação de empre-
gos e distribuição de renda.

DEBATE — II
E que, também, os governos

petistas foram os que mais im-
plementaram medidas para com-
bater a corrupção no Brasil. Se-
gundo ele, isso só foi possível
devido às medidas adotadas por
ele e pela ex-presidenta Dilma
Rousseff (PT). O Capiau acres-
centa: só perguntar aos mem-
bros do Ministério Público.

CONVIDADO — I
Quanto a uma nota publica-

da nesta coluna sobre a presença
do ex-prefeito Barjas Negri
(PSDB) na festa da Hyundai, o
ex-vice-prefeito José Antônio Go-
doy (PSDB) registra que o ex-mi-
nistro foi, sim, convidado. O Ca-
piau escreveu que os críticos, opo-
sitores, disseram que não. Mas foi.

CONVIDADO — II
A questão de convidado ou

não nada importa, mas é que o
ex-prefeito Barjas, tucano como
o governador Rodrigo Garcia,
desceu em primeiro lugar do car-
ro em que veio com o chefe do
Executivo. Isso causou um mal
estar nos momentos em que an-
tecederam a cerimônia na Hyun-
dai. Em outras palavras, era só
Barjas descer do automóvel depois
de Garcia. Ou foi intencional?

CONVIDADO — III
Portanto, convidado foi o

ex-prefeito Barjas Negri. A ques-
tão palaciana, nesse caso, é que
fica em choque com a forma
como se coloca convidados em
carro palaciano. Aliás, o ninho
tucano tem sempre novidades
parecidas e não nunca foi dife-
rente, o que não é problema sé-
rio, mas não é tão simples.

MILTINHO
O candidato a deputado fe-

deral Milton Monti (PSD) — sem-
pre ligado ao vereador Laércio Tre-
visan Junior (PL) — está firme com
sua campanha em Piracicaba. “Fez
e faz e vai fazer muito mais com o
seu apoio”, escreve num folheto de
quatro páginas, garantindo tam-
bém que “sempre fui um grande
parceiro de Piracicaba destinan-
do recursos em benefício da po-
pulação”. Interessante que,
como muitos outros candidatos,
não cita nomes para presidente,
governador, senador e deputa-
do estadual. É natural isso.

CEDINHO — I
O deputado estadual Alex de

Madureira (PL) quer ser um dos
primeiros eleitores a votar no do-
mingo. Ele pretende chegar às 9
horas na Escola Professor Jose
Martins de Toledo, em Artemis,
que faz parte da 93ª Zona Eleito-
ral, com 12 seções eleitorais. Arte-
mis possui cerca de 3000 eleito-
res. Depois, deve dar uma passa-
da em outras zonas e seções elei-
torais da cidade. E acompanhar,
no Cartório, pela imprensa e redes
sociais o resultado das apurações.

CEDINHO — II
A Escola Professor José

Martins de Toledo, na Rua Jú-
lio Quinelato, número 33 - Dis-
trito de Ártemis, em Piracicaba,
e é único colégio estadual do bair-
ro. Esta é a escola onde o deputa-
do Alex estudou até a sexta série
do ensino fundamental, no ano
de 1989, situada no mesmo dis-
trito de Artemis, onde cresceu e
passou grande parte da vida.

JAÇANÃ — I
As famílias das crianças

matriculadas na EE Jaçanã Al-
tair Pereira Guerrini, sob dire-
ção de Andrea Bello e Supervisão
de Marconi, estão admirados com
a preparação nesse período pré-
eleição, não suspendendo as au-
las de ontem (dia 30), tampouco
liberando mais cedo, deixando
para pós aula a organização da
escola para se transformar em
colégio eleitoral domingo.

 
JAÇANÃ — II
Este velho e idoso Capiau per-

gunta: se em uma escola conse-
gue, por que as demais escolas do
Estado, que são PEI, também não
conseguem? Sabemos que outras
escolas suspenderam as aulas nes-
ta sexta-feira. Manter as aulas é
respeito ao aprendizado das crian-
ças, que precisam para formação
do caráter e aprender até a votar.

CHUVA
Os companheiros de campa-

nha da Professora Bebel (PT), can-
didata à reeleição, enfrentaram
chuva contínua e recepcionaram,
na Padaria Asságio, os candida-
tos Fernando Haddad (Governo
do Estado), Geraldo Alckmin (vice
de Lula) e Márcio França (candi-
dato ao Senado). Apesar da chu-
va, ora forte, ora garoa, a cami-
nhada aconteceu normalmente.

Arquivo

COM MONTORO
O engenheiro Vitor Ornellas
Loureiro (esquerda), Kall Ma-
chado, ex-prefeito de Rio Claro
e ex-deputado estadual, toman-
do um cafezinho com André
Franco Montoro, que foi gover-
nador do Estado de São Paulo,
ministro do Trabalho de João

Goulart, senador da República,
deputado federal, deputado es-
tadual, dedicado professor uni-
versitário nas áreas de Ética e
Teoria Geral do Estado. Monto-
ro foi do MDB, oposição à Re-
volução de 64, e participou, em
1990, da fundação do PSDB.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555

IIIIINICIANICIANICIANICIANICIATIVTIVTIVTIVTIVAAAAA

Câmara aprova entrega
do Título "Empreendedor"

Nesta quinta-feira (29), foi
aprovado na 46ª reunião ordiná-
ria o requerimento 689/22, de au-
toria do vereador André Bandei-
ra, que solicita autorização do ple-
nário para a realização de soleni-
dade para a entrega do Título

Empreendedor do Município, con-
forme o decreto legislativo 7/2006.
O parlamentar solicita, por meio
do requerimento, que a entrega
seja realizada em 2 de em dezem-
bro de 2022, no Salão Nobre "He-
lly de Campos Melges" às 19h00.

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

"Quando o homem aprender a respeitar até o menor
ser da criação, seja animal ou vegetal, ninguém

precisará ensiná-lo a amar seus semelhantes"
(Albert Schweitzer)

CITAÇÃO!
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Territórios férteis: o baque
das culturas periféricas

IIIIINTERIORNTERIORNTERIORNTERIORNTERIOR

Selam faz últimos ajustes para
participação nos Jogos Abertos
Onze modalidades vão representar o município na competição
estadual, que será realizada em São Sebastião, de 3 a 16/10

Divulgação

O secretário de Esportes, La-
zer e Atividades Motoras (Se-
lam), Hermes Balbino, se reuniu
quinta-feira, 29, com técnicos das
modalidades que representarão
Piracicaba nos Jogos Abertos do
Interior, em outubro. O encon-
tro aconteceu no Engenho Cen-
tral e teve também a presença do
chefe da delegação, Clevis Spa-
da, além de Alexandre Nascimen-
to, Beatriz Beig e Valter Lavandos-
que, membros da comissão que irá
acompanhar o grupo em São Se-
bastião, cidade-sede do evento. Pi-
racicaba tem 183 atletas classifi-
cados para a competição, que acon-
tece entre 3 e 16 de outubro.

“Os Jogos Abertos possuem
um significado importante para os
atletas que estão se formando e
para a cidade, tanto no aspecto
competitivo quanto participativo.
Temos muito orgulho das pessoas
que estão à frente desse processo.
No encontro, agradecemos os téc-
nicos que se desdobraram para
formar as equipes e reforçamos a
nossa política de oferecer a opor-
tunidade da prática esportiva. É
importante formar uma escola es-
portiva piracicabana, não formal,
mas de conceitos. A ideia é fomen-
tar essa filosofia de diferentes
maneiras”, destacou o secretário.

A delegação piracicabana
será composta por aproximada-

mente 200 pessoas, número que
inclui os atletas classificados, trei-
nadores, dirigentes e as equipes
de apoio. Ao longo dos Jogos, o
grupo ficará hospedado na Esco-
la Estadual Maria José da Penha
Frugoli. O embarque para São
Sebastião será realizado a partir
da próxima segunda-feira, 03/10.
Os atletas e técnicos, contudo, vi-
ajam a partir de terça-feira, 4.

“A competição será especial,
pois é a primeira vez que os Jogos
Abertos serão realizados após a

O grupo de técnicos se reuniu ontem no Engenho Central

pandemia da Covid-19 e temos que
celebrar isso. A pandemia também
interferiu na programação dos
Regionais, que neste ano tiveram
um sistema de disputa diferente,
sem uma sede fixa e em várias da-
tas. A Selam encara os Jogos Aber-
tos como um importante desafio.
As nossas equipes representarão
Piracicaba em 11 modalidades e to-
dos estão empenhados em levar o
nome da cidade o mais longe possí-
vel no cenário estadual”, afirmou o
chefe de delegação, Clevis Spada.

CLASSIFICADOS - Piraci-
caba será representada por 11 mo-
dalidades nos Jogos Abertos do In-
terior, que são denominados Ho-
rácio Baby Barioni. Na 84ª edição
do evento, as equipes da Selam dis-
putarão o título estadual no basque-
te masculino sub-21, damas femini-
no livre, damas masculino livre, fu-
tebol masculino sub-21, futsal femi-
nino, handebol feminino sub-21,
handebol masculino livre, supino,
tênis feminino livre, tênis masculi-
no livre e xadrez masculino sub-21.

Uma música bastante falada,
o rap. Outra, muito musicada, o
baque virado. E, entre as coinci-
dências, uma prática sonora, mui-
tas vezes, de chamada e resposta.
Em Piracicaba, a história do ma-
racatu de baque virado e do Hip
Hop se entrelaçaram nesses meses
de agosto e setembro, quando o
grupo percussivo Baque Caipira,
marcou presença no Barranco
Cultural, localizado no bairro San-
ta Fé 1, zona oeste da cidade. Fo-
ram diversos encontros que resul-
taram na mistura rítmica que pode
ser conhecida por todas as pesso-
as durante a realização do Cortejo
Antropofágico, que acontece nesse
sábado, dia 1, a partir das 15h. O
ponto de encontro e concentração
é na Escola Francisco Mariano.

O Cortejo Antropofágico en-
cerra esse segundo ciclo do proje-
to Territórios férteis: o baque das
culturas periféricas, que foi con-
templado no Edital Proac n° 31/
2021 - Cidadania, Cultura Negra,
Urbana e Hip Hop, e tem coorde-
nação de Natalia Puke, produção
musical de Maicon Araki e pro-
dução executiva de Fernanda
Ferreira. No primeiro semestre, o
Baque Caipira dialogou com o
Ponto de Cultura EPCA (Escola
Piracicabana de Capoeira Ango-
la) que desenvolve ações com a
capoeira, dança afro e com o Ma-
culelê, na zona norte da cidade.
Já nesse segundo semestre, o en-
contro foi com o Hip Hop.

Além da participação aberta
no cortejo, é possível se inscrever
para integrar as alas: lanceiros, ca-
boclos, vassalos e catirinas. No
sábado, dia 1, a proposta é a inte-
gração dos elementos tradicionais
do maracatu de baque virado aos
elementos do Hip Hop, já que nes-
se ano, em que se comemora o cen-
tenário da Semana de Arte Mo-
derna (1922), que buscou a reno-
vação do ambiente artístico, o
convite é para vivenciar e presti-
giar a antropofagia do baque das
culturas periféricas. Uma mistu-
ra de base afro-indígena da qual
nasce algo, assim como o "Aba-
poru", da Tarsila do Amaral.

Territórios férteis: o baque
das culturas periféricas criou vín-
culos e estimulou trocas entre fa-
zedoras/es de cultura. Um proces-

Divulgação

Foram diversos encontros que resultaram na mistura rítmica que
pode ser conhecida durante a realização do Cortejo Antropofágico

so de emancipação humana, com
o entendimento da importância
do outro na constituição da nos-
sa humanidade, fortalecendo as-
sim, as ações comunitárias e prá-
ticas coletivas, reafirmando iden-
tidades e potencialidades dos ter-
ritórios escolhidos pelo projeto.

Além das vivências dos ele-
mentos formativos que constitu-
em o trabalho do grupo percussi-
vo Baque Caipira, como o ritmo, o
canto, a dança, a prática percussi-
va dos instrumentos e a história
do maracatu de baque virado, que
ocorreram em agosto, o projeto
recebeu em setembro, a roda de
conversa sobre a cultura Hip Hop,
conduzida por Bira Pper e Mayra
Camargo; uma oficina de danças
urbanas, com Tay Corvinus; a ofi-
cina de rimas com Daniel Garnet e
contou ainda com a presença do
beatmaker e MC Alunático.

De acordo com Mayra, rapper
e uma das agentes culturais inde-
pendente do Barraco Cultural, ter
a oportunidade de receber o pro-
jeto veio ao encontro ao trabalho
já feito na zona oeste, que é o de
formar e informar a periferia. E
foi muito significativo por ser o
primeiro projeto que receberam pós
período pandêmico, quando uma
nova formação de público aconte-
ce. Para Mayra, ter o Hip Hop,
cultura de periferia, junto do ma-
racatu, foi oportunizar para esse
novo público o conhecer e conse-
quentemente dar a devida valori-
zação à nossa cultura local.

Sobre o cortejo, Mayra pon-
tua: "a minha expectativa é bem
grande, pois trabalhando e moran-
do tanto tempo nessa região, nun-
ca vi nada parecido acontecer por
aqui. Certamente impactará, já que
nossa cultura afro-brasileira e in-
dígena sofre um forte apagamen-
to histórico, mas que o cortejo traz
lindamente, livre de preconceitos,
o que vivenciamos e produzimos
culturalmente em Piracicaba".

SERVIÇO
As inscrições para as alas po-
dem ser feitas pelo (19)
9.9269-6852, com Sandra. A
Escola Francisco Mariano está
localizada na rua profa. Laura
Fernades de Campos Ferrari,
47. Bairro: Novo Horizonte.
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Área de lazer é denominada
'Dr. Jacob Plácido Justolin'

O sistema de lazer localizado
entre as ruas Professor Hildebran-
do Seixas Siqueira, Mem de Sá, Dr.
Lula e José Rosário Losso, no bair-
ro Castelinho, foi denominado
"Dr. Jacob Plácido Justolin", com
a aprovação do projeto de lei 110/
2022, do vereador Laércio Trevi-
san Jr. (PL), na noite desta quin-
ta-feira (29), durante a 46ª reu-
nião ordinária da Câmara.

Formado pela UNESP (Uni-
versidade Estadual Paulista) de
Botucatu, Jacob Justolin atuou
como médico veterinário por
mais de 40 anos, sendo funda-
dor e diretor do Hospital Veteri-
nário de Piracicaba, no bairro
Castelinho, onde atendeu animais
de pequeno porte desde 1975 até
o ano de 2020, quando faleceu.

Na justificativa, o autor da
propositura destacou que o ob-
jetivo da homenagem é "man-
ter o nome do saudoso Dr. Ja-
cob Justolin na lembrança dos
seus familiares e amigos, por-
que foi uma pessoa íntegra,
idônea e um bom cidadão".

Justolin foi casado com a
Elizabeth Trevizan Justolin com
que teve os filhos, Elisa Trevi-
zan Justolin (In Memoriam),
Luciana Trevizan Justolin e Pe-
dro Luis Trevizan Justolin, tam-
bém médicos veterinários, que
continuaram a atuar junto ao
hospital, os quais também dedi-
cam suas vidas em prol aos ani-
mais, ao amor à profissão, além
do importante trabalho de vo-
luntariado deixado pelo pai.

As campanhas de vacinação
contra poliomielite e de multivaci-
nação foram novamente prorro-
gadas, desta vez até dia 31/10, pelo
governo do Estado de São Paulo,
visando aumentar a cobertura
vacinal. Em Piracicaba, os imu-
nizantes continuam disponíveis
em todas as unidades de saúde
do município nos dias úteis.

Para participar não é neces-
sário agendamento, basta compa-
recer na unidade de saúde mais
próxima de casa com a carteiri-
nha de vacinação. Os imunizan-
tes estão disponíveis nos dias
úteis nos CRABs (exceto CRAB
Paulista) e UBSs, das 8h às 15h, e
nos PSFs, das 8h às 16h. A vaci-
nação contra esta doença é fun-
damental para evitar o risco de
reintrodução do vírus, do qual
não se tem registro de caso no
Estado há mais de 30 anos.

De acordo com a Vigilância
Epidemiológica, até a última pas-
sagem de dados, em 28/09, a co-
bertura vacinação contra a poli-
omielite no município era de
65,34%, acima da cobertura es-
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Campanhas de vacinação são prorrogadas até 31/10
tadual (49,2%), mas muito bai-
xa, uma vez que a meta é vacinar
95% das crianças. Até o momen-
to, foram vacinadas 13.064 cri-
anças, sendo 3.146 com 1 ano,
3.073 com 2 anos; 3.369 com 3 anos
e 3.476 com 4 anos. A SMS reforça
que fez parceria com a Secreta-
ria de Municipal de Educação
passando em 88 escolas munici-
pais de ensino infantil onde fo-
ram imunizadas 3.822 crianças.

Na campanha de vacinação
contra a poliomielite, todas as
crianças de um ano a menores
de cinco anos são vacinadas, in-
dependente de quantas doses do
calendário vacinal elas já recebe-
ram. No município, existem 19.994
crianças nesta faixa etária e que
podem receber a vacina.

ALTERNATIVA - Com o
objetivo de ampliar a cobertura
vacinal da Campanha de Vacina-
ção contra Poliomielite em Piraci-
caba, a SMS ampliou os locais dis-
poníveis de vacinação para crian-
ças de um ano a menores de cin-
co anos. Até o próximo dia 31/10,
a vacina está disponível na clíni-

Vacinação contra a polio é prorrogada até dia 31 de outubro

Isabela Borghese

ca CDVAC, unidade do Shopping
Piracicaba, de segunda a sábado,
das 10h às 21h, e aos domingos,
das 14h às 20h. Na CDVAC loca-
lizada na av. Independência,
1.432, a vacinação acontece de
segunda a sexta-feira, das 8h às
19h, e aos sábados, das 8h às 13h.

MULTIVACINAÇÃO - Já
na campanha de multivacinação,
o objetivo é a atualização da ca-
derneta de vacinas das crianças e
adolescentes menores de 15 anos.

Desta forma, a orientação é que
esse grupo vá até uma unidade de
saúde para avaliação da caderne-
ta e, se necessário, receba a vacina
que ainda não recebeu.

De acordo com a Vigilância
Epidemiológica, compareceram
4.568 crianças menores de 1 ano e
3.589 foram vacinadas; compare-
ceram 13.064 crianças de 1 a 4 anos
e 3.579 foram vacinadas; compa-
receram 5.777 crianças de 5 a 14
anos, onde 2.834 foram vacinadas.
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Câmara aprova projeto que fomenta empreendedorismo
A Câmara Municipal de Pi-

racicaba aprovou em primeira
discussão, na 46ª reunião ordi-
nária, nesta quinta-feira (29), o
projeto de lei 144/2022, de au-
toria da vereadora Ana Pavão,
que tem como objetivos fomen-
tar a produção de cervejas arte-
sanais em Piracicaba por micro-
cervejarias, "brewpubs", nano-
cervejarias e cervejeiros casei-
ros. O projeto foi aprovado com
a redação conferida pelo substi-
tutivo elaborado pela Comissão
de Legislação, Justiça e Reda-
ção e também com duas emen-
das de correção de texto.

As microcervejarias artesa-
nais, segundo o projeto, são pes-
soas jurídicas com produção de
até 300 mil litros de cerveja por
mês para consumo no local ou
envasamento, e os brewpubs são
estabelecimentos comerciais
"cuja natureza se identifica com
um bar que possui uma peque-
na fábrica e produção no mes-
mo local da cerveja que serve a
seus clientes, respeitando o vo-
lume máximo de 15 mil litros de

cerveja por mês para consumo
no local ou envasamento para
consumo em outros ambientes".

Já as nanocervejarias, de
acordo com a propositura, são as
pessoas jurídicas que produzem
até três mil litros de cerveja por
mês para consumo no local ou
envasamento, e os "cervejeiros
caseiros as pessoas físicas que
produzem até mil litros de cer-
veja por mês para consumo no
local ou envasamento para con-
sumo em outros ambientes".

A propositura traz como al-
guns de seus objetivos reconhe-
cer, valorizar e estimular a fabri-
cação de cerveja artesanal em Pi-
racicaba, de forma limpa, susten-
tável e não geradora de impactos
ambientais, além de trazer visibi-
lidade social aos produtores.

Na discussão, a autora do
projeto argumentou que a ma-
téria incentiva o empreendedo-
rismo na cidade. "O projeto só
vem a somar neste momento de
grandes negócios, em que esta-
mos saindo de uma pandemia e
de um momento difícil financei-

ramente para todo mundo", afir-
mou. "O empreendedorismo está
na veia do piracicabano".

Em aparte, o presidente em
exercício da Casa, vereador Acá-
cio Godoy, destacou que trata-se
de um arranjo produtivo da cer-
veja, que já está sendo "puxado"
por Piracicaba. Ele lembrou da
proximidade de situações como
o verão e a Copa do Mundo, que
estimulam o consumo da bebida.
O vereador Cássio Luiz Barbosa,
o "FalaPira", citou as dificulda-
des dos empreendedores em
manterem as vagas de emprego
e as contas do negócio e por isso
precisam ser incentivados. Da
mesma forma, em aparte, o ve-
reador Fabrício Polezi colocou
que é o empreendedorismo que
faz o ciclo da economia girar.

OUTRAS PROPOSITU-
RAS - Nesta 46ª reunião, foram
aprovadas, ao todo, 22 propositu-
ras e outras duas foram rejeita-
das, que são os requerimentos 697/
2022 e 706/2022, este último em
regime de urgência, ambos de au-
toria da Comissão de Meio Ambi-

ente. O primeiro convocava audi-
ência pública para a discussão do
projeto de lei complementar 14/
2022, que propõe disciplinar o sis-
tema de coleta seletiva nos condo-
mínios residenciais e comerciais, em-
preendimentos e empresas gerado-
ras. O outro solicitava informações
sobre obras realizadas no entorno
da lagoa do bairro Santa Rosa.

Foram aprovados: um proje-
to de decreto legislativo em reda-
ção final para concessão de hon-
raria; um projeto de decreto legis-
lativo que institui mês comemora-
tivo no calendário de eventos; três
moções de apelo sobre a taxação
de sistemas de energia fotovoltai-
ca; dois requerimentos para a rea-
lização de sessões solenes; um pro-
jeto de lei em segunda discussão
sobre a incorporação da Fumep ao
Parque Tecnológico; 11 projetos de
lei de denominação de espaços
públicos em segunda discussão;
um projeto de lei em segunda dis-
cussão sobre a locação de imóveis
pelo poder público e um projeto de
lei em primeira discussão sobre
denominação de espaço público.
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Naturalização de estrangeiros
dependia de declaração na Câmara
Termos de declaração submetidos à Câmara de Piracicaba entre os anos de 1848 e 1857
foram identificados e transcritos pelo Setor de Gestão de Documentação e Arquivo

A lei de 23 de outubro de 1832
determinou os requisitos e passos
para estrangeiros residentes no
Brasil obterem carta de naturali-
zação, a fim de definir critérios cla-
ros e padronizados para o acesso
ao título de cidadão. Com o gra-
dual declínio da utilização de mão
de obra de escravizados nas déca-
das seguintes à promulgação da
lei, a partir do movimento abolici-
onista, a presença de estrangeiros
no país passou a ser avaliada como
necessária, tanto para uso da mão
de obra quanto para ocupação e
defesa do território nacional.

A possibilidade de naturaliza-
ção no Brasil aparecia, portanto,
como uma forma de tornar atra-
tiva a imigração para o país recém-
independente. Sem ela, os estran-
geiros enfrentavam controles so-
bre sua circulação, cobrança de
impostos diferenciados sobre seus
negócios, exclusão de cargos públi-
cos, a proibição do culto público de
diferentes religiões, entre outros.

Dentre as exigências para
concorrer à naturalização, os
postulantes deveriam ter mais de
21 anos, estar em gozo de seus
direitos civis – com exceção dos
que os perderam por motivos ex-
clusivamente políticos –, morar
no Brasil há pelo menos quatro
anos consecutivos, possuir bens
no Brasil, exercer alguma “pro-
fissão útil” ou, na redação da lei,
“viver honestamente do seu tra-
balho”. Além dos requisitos cita-
dos, havia outro: os interessados
deveriam declarar, nas câmaras
municipais, seus princípios reli-
giosos, sua pátria, e sua intenção
de fixar domicílio no Brasil.

O setor de Gestão de Docu-
mentação e Arquivo da Câmara
Municipal de Piracicaba localizou,
em seu arquivo histórico, quatro
itens documentais relacionados ao
assunto, datados de 1848 a 1857:

três termos de declaração de na-
turalização submetidos à Casa de
Leis e um registro de uma carta de
naturalização. Eles foram identi-
ficados ao final de um livro ante-
riormente utilizado para o regis-
tro das ordenações de pelouros, o
Livro de Pelouros (1822-1827). A
partir desta sexta-feira (23), a sub-
série Naturalização, composta pe-
los quatro documentos, está dis-
ponível na plataforma Atom.

Em um dos termos de de-
claração, datado de 12 de ju-
lho de 1856, um engenheiro
prussiano solicita a naturaliza-
ção e o documento é registrado
pelo secretário da Câmara:

“Apareceu o Doutor Her-
mann Guenther, reconhecido
pelo próprio de que se trata, e
eu secretário dou fé, e por ele
foi dito e declarado perante a
Câmara que era residente nesta
mesma cidade, que professava
a religião evangélica, que era
natural da Prússia, e que quer se
naturalizar cidadão brasileiro, da
onde pretende fixar sua resi-
dência” (em transcrição livre)

O processo, depois da decla-
ração nas câmaras municipais, era
longo e dependia da avaliação de
diversas autoridades: um juiz de
paz julgava o atendimento ou não
às condições necessárias para se
obter a carta de naturalização;
caso o estrangeiro preenchesse os
requisitos, ele poderia, então, soli-
citar a carta diretamente ao Mi-
nistério do Império ou por inter-
médio do presidente da província.
Uma vez que obtivesse a carta, a
partir da análise do poder legis-
lativo imperial, o indivíduo deve-
ria retornar à Câmara Municipal
para registrá-la e prestar jura-
mento ao país, conforme estabe-
lecido pelo artigo 9º da lei de 1832:

“As cartas de naturalização
não poderão surtir efeito algum,

Os estrangeiros que desejavam se naturalizar brasileiros precisavam
declarar às câmaras municipais e, depois que obtivessem as cartas,
registrá-las nas Casas de Lei e prestar juramento às leis do país

Davi Negri

sem que, cumpridas, e registradas
nas Câmaras Municipais das resi-
dências dos outorgados, nelas pres-
tem eles juramento (ou promessa)
de obediência e fidelidade à Consti-
tuição, e às Leis do paiz, jurando
ao mesmo tempo (ou prometendo)
reconhecer o Brasil por sua pátria
daquele dia em diante. E nesta oca-
sião pagarão a quantia de doze mil
e oitocentos réis para as despesas
das mesmas Câmaras Munici-
pais.” (em transcrição livre)

Outro item da subsérie pre-
sente no sistema Atom é o re-
gistro da carta de naturaliza-
ção do acima citado Hermann
Guenther na Câmara de Pira-
cicaba, conforme procedimen-
to descrito. Na carta, lê-se:

“Hei por bem naturalizar o
Doutor Hermann Melcher para
que possa gozar de todos os direi-
tos, honras e prerrogativas que
pela Constituição competem aos
cidadãos brasileiros naturaliza-
dos.” (em transcrição livre)

A lei promulgada em 1832
foi vigente até o ano de 1871,

quando foi promulgado o de-
creto 1950/1871, que alterou,
dentre outros pontos, o tem-
po exigido de residência no
país para a naturalização.

ATOM – O Acess to me-
mory (Atom) é um sistema de
descrição arquivística de código
aberto criado pelo Conselho In-
ternacional de Arquivos, através
do qual o Setor de Gestão de Do-
cumentação e Arquivo da Câma-
ra disponibiliza itens do acervo
histórico da Casa de Leis. Atual-
mente, 1.132 itens estão disponí-
veis ao fácil acesso do público.

ACHADOS DO ARQUI-
VO - A série “Achados do Arqui-
vo” se pauta na publicação de par-
te do acervo do Setor de Gestão de
Documentação e Arquivo, ligado
ao Departamento Administrativo,
criada pelo setor de Documenta-
ção, em parceria com o Departa-
mento de Comunicação Social, com
publicações no site da Câmara, às
sextas-feiras, como forma de tor-
nar acessível ao público as infor-
mações do acervo da Casa de Leis.

Na manhã desta quinta-feira
(29), o vereador Felipe Gema
acompanhou o secretário de Edu-
cação, Bruno César Roza, em visi-
ta a duas escolas municipais loca-
lizadas no bairro Jardim Tóquio,
zona oeste de Piracicaba. A primei-
ra visita ocorreu na Escola Muni-
cipal de Educação Infantil Prof.ª
Maria de Lourdes Silva Viccino e,
em seguida, na Escola Municipal
de Ensino Fundamental Wilson
Guidotti. O convite para as visitas
partiu do secretário de Educação
que, semanalmente, visita escolas
administradas pelo município.

De acordo com o Felipe
Gema, as visitas foram "muito
produtivas". Ele declarou ter fi-
cado satisfeito com o trabalho que
a secretaria de Educação está de-
senvolvendo e feliz com a oportu-
nidade de poder acompanhar o
secretário Bruno Roza. "Tem que
continuar esse trabalho de desen-
volvimento, dar essa estrutura
para que as nossas crianças pos-
sam se desenvolver da melhor

maneira. A gente sabe que uma
boa estrutura proporciona uma
educação de qualidade", afirmou.

Gema também elogiou a
qualidade da merenda servida
nas escolas visitadas: "A gente
viu a disposição da merenda,
extremamente elogiada por to-
dos os profissionais, uma far-
tura de alimentos, então foi tudo
muito positivo", disse. Ao encer-
rar as visitas, o vereador infor-
mou que irá encaminhar uma
indicação para a Sedema (Secre-
taria de Defesa do Meio Ambien-
te) pedindo a limpeza dás áreas
que ficam em torno das escolas.

O secretário de educação des-
tacou a importância de as visitas
serem acompanhadas pelo verea-
dor que, como representante do
legislativo, também tem a função
de acompanhar e atestar a quali-
dade do trabalho realizado. A di-
retora do Departamento de Ma-
nutenção e Engenharia da Secre-
taria de Educação, Ana Cabana,
também acompanhou as visitas.

Felipe Gema visitou duas escolas municipais no Jardim Tóquio
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Vereador acompanha secretário
de Educação em visitas a escolas

A rua 02, do loteamento resi-
dencial Rivera, no bairro Água
Branca, passará a se chamar rua
Rivera, nome de um município
uruguaio. A denominação, apro-
vada pelo Plenário da Câmara em
segunda discussão, na 46ª reu-
nião ordinária, nesta quinta-fei-
ra (29), foi proposta pelo verea-
dor Valdir Vieira Marques, atra-
vés do projeto de lei 96/2022.

De acordo com o autor, o
objetivo é prestar uma home-

nagem à cidade localizada no
norte do Uruguai. Localizada
a 500 km da capital Montevi-
déu, na confluência da Coxilha
Negra com a Coxilha de Santa
Ana, na fronteira com o Brasil,
o município é conurbado com a
cidade brasileira de Santana do
Livramento. Eles são unidos
por uma linha imaginária que
atravessa ruas e avenidas, ori-
entada por estruturas de de-
marcação chamadas "marcos".

Hoje, 1º, as equipes do Arras-
tão da Dengue voltam à região do
Vila Sônia, das 8h às 14h, onde
passarão pelos bairros Javary I, II
e III, Boa Esperança I e II, Jardim
Campos Elísios, Jardim Maria
Cláudia, Jardim dos Antúrios,
Jardim Sônia e Jardim Itapuã,
tendo como ponto de encontro o
Varejão do Vila Sônia, à rua Pei-
xoto Gomide. Na última ação, em
24/09, foram recolhidas 7,76 to-
neladas de inservíveis dos bairros
Jardim dos Manacás, Jardim São
Luís, Parque Bela Vista, Jardim
Nossa Senhora das Graças, Lotea-
mento Humberto Venturini, Jar-
dim Maria Helena, Jardim Três
Marias e Parque Orlanda I, II e III.

O Arrastão da Dengue é rea-
lizado pela Prefeitura de Piracica-
ba, por meio do Plano Municipal
de Combate ao Aedes (PMCA), li-
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Arrastão retorna à
região da Vila Sônia

gado ao Centro de Controle de
Zoonoses (CCZ), da Secretaria
Municipal de Saúde. O objetivo é o
combate ao mosquito Aedes aegyp-
ti, transmissor da dengue, zika e
chikungunya e febre amarela ur-
bana. "Para estas novas ações, pe-
dimos para que os moradores dei-
xem nas calçadas qualquer mate-
rial que possa acumular água. Não
serão recolhidos entulho, lixo do-
méstico e galhos de árvores", ex-
plicou Sebastião Amaral Campos,
o Tom, coordenador do PMCA.

CONFIRMAÇÕES - De
acordo com o banco de dados da
Vigilância Epidemiológica, de 1º/
01 a 29/09 de 2022, foram 7.112
notificações de dengue, com 1.430
casos positivos e um óbito pela do-
ença. No mesmo período de 2021
foram 13.677 notificações, com
5.324 confirmações e um óbito.
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Equipes retornam ao Vila Sônia para mais um Arrastão da Dengue
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Rua no Água Branca recebe
o nome de cidade uruguaia

Arquivo

Seminário Seráfico São Fide-
lis. Um patrimônio para Pira-
cicaba. Foi neste local que
muitos mestres da artes plás-
ticas seguiram como pupilos
os passos do Frei Paulo de
Sorocaba, um ícone da cultu-
ra nacional. O prédio que aqui
vemos passou por diversas
reformas chegando à esta
beleza escultural que apreci-
amos na foto. Dados indicam

que a obra foi iniciada em
1911 abrigando a partir de
1928 o Colégio Seráfico ante-
riormente sediado em Tauba-
té. O local abriga a Bibliote-
ca Central da Província dos
Frades Capuchinhos e tam-
bém o Museu e o Centro
Franciscano de Espirituali-
dade contando inclusive com
obras originais do Frei Pau-
lo. (Edson Rontani Júnior)

SEMINÁRIO
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O deputado estadual Alex de
Madureira (PL) mostrou-se
planejador. Sua campanha
eleitoral contou com a ajuda
de especialistas em comuni-
cação, marketing político, pla-
nejamento estratégico. E cen-
tenas de amigos e colabora-
dores. Jingle marcante. Esco-
lheu a dedo seus conselhei-

CAMPANHA
ros. Mostrou planejamento e
engajamento de todos. Reali-
zou inúmeros bandeiraços
nos bairros e, alem de Piraci-
caba, escolheu 80 cidades no
Estado para as quais enviou
emendas parlamentares que
resultaram também nas ações
que marcam essa campanha
de reeleição para a Alesp.
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Sítio Figueiras apresenta hoje o “Arte na Rocha”
Neste sábado (01), o Sítio das

Figueiras — Núcleo de Permacul-
tura e Arte — apresenta a peça Três
Causo E O Resto É Prosa, com
Nossa Trupe Teatral, grupo de
Tatuí. O espetáculo se passa em
uma pequena venda, onde Tonho
(dono do estabelecimento), Dito
(benzedeiro da vila) e Zé (tocador
de viola) jogam conversa fora en-
quanto aguardam a chegada do
caminhão de leite. Durante esse
tempo, diversos assuntos vão ga-
nhando espaço, desde o benzi-
mento de animais até histórias de
folclore, de sorte e de amor. O
evento faz parte do projeto Arte
Na Roça, contemplado pelo Edi-
tal Proac 40/2021 de Fomento

Direto a Espaços Culturais e Cri-
ativos. Para interessados, haverá
transporte gratuito saindo da Pra-
ça da Matriz de Porangaba às 15h
e o retorno previsto para 17h45 e
as vagas são limitadas. O evento é
gratuito e aberto ao público.

ARTE NA ROÇA — O proje-
to “Arte na Roça” — encontros em
(nossas) paisagens criativas e afe-
tivas — foi idealizado pela equipe
do Sítio das Figueiras - Núcleo de
Intercâmbio em Permacultura e
Artes. O Sítio das Figueiras locali-
za-se no bairro rural Generoso, no
Município de Porangaba, Região
de Sorocaba. Antiga área de pro-
dução agroindustrial até meados
dos anos 2000, o Sítio das Figuei-

ras retoma suas atividades a par-
tir de 2015 como centro de pes-
quisa, experimentação e inter-
câmbio de várias linguagens ar-
tísticas e também de permacultu-
ra e suas várias ramificações.

Tejas, atriz, palhaça, pes-
quisadora e professora, mestra
em Artes Cênicas pela Universi-
dade de São Paulo, é a coorde-
nadora artística do espaço, e
também possui vínculo afetivo
com a propriedade. Há 7 anos,
Tejas e outros artistas de cidades
próximas organizam no local ati-
vidades voltadas à comunidade
em geral e outras direcionadas a
profissionais e pesquisadores da
área artística, instituindo inter-

câmbios entre grupos locais, da
capital e também do exterior.

Como objetivo central, o pro-
jeto busca estreitar esta relação
entre o Sítio das Figueiras e a
população da região na qual está
inserido, ofertando para a zona
rural e urbana da cidade de Po-
rangaba e para outras três ci-
dades do entorno, programação
cultural de qualidade, encon-
tros, oficinas e espetáculos, de
modo que as comunidades lo-
cais reconheçam o Sítio das Fi-
gueiras como um centro de re-
ferência em arte e intercâmbio,
que integre afetivamente com a
paisagem e os territórios criati-
vos da comunidade local.
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Análise prévia do orçamento qualifica
debate durante audiência pública
Iniciativa da Comissão de Finanças, Câmara passa a receber
com antecedência apresentação econômica da Prefeitura
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Raízen realiza ações preventivas
em escolas de 14 cidades paulistas

Para ampliar o alcance das
ações de conscientização sobre os
incêndios em canaviais, a Raízen
promoveu diversas ações de incen-
tivo às boas práticas em escolas do
interior do estado de São Paulo no
mês de setembro. Parte da cam-
panha "Quem ama a terra, não
chama o fogo", a companhia rea-
lizou atividades lúdicas e pedagó-
gicas em escolas municipais, com
jogos de tabuleiro imersivo, con-
tação de histórias e palestras com
o Corpo de Bombeiros e seu time
de brigadistas. Buscando gerar im-
pacto positivo na sociedade e pro-
mover maior colaboração entre os
funcionários(as), durante a cam-
panha, também foi realizada a
distribuição de cartilhas com di-
cas e recomendações para evitar
incêndios e acidentes, como não
soltar balões, deixar objetos infla-
máveis perto do fogão e não jogar
lixo nas estradas e vegetação.

Incentivando medidas pre-
ventivas e mostrando como a so-
ciedade pode contribuir com ati-
tudes seguras para todos, a inici-
ativa contou com cerca de 168
voluntários(as) e atendeu mais de
629 crianças em 12 municípios
paulistas: Ibaté, Araraquara, Gua-
riba, Itapuí, Jaú, Barra Bonita,
Morro Agudo, Sertãozinho, Pira-
cicaba, Rafard, Capivari, Santa
Bárbara d'Oeste, Valparaíso e An-
dradina. A ação contou com a par-
ticipação de representantes de di-
versas áreas da companhia, inclu-
indo os times dos programas Ati-
va Infância e Ativa Juventude, ini-
ciativas da Fundação Raízen foca-
das no desenvolvimento socioemo-
cional de estudantes de escolas pú-
blicas da equipe de Saúde, Seguran-
ça, Meio Ambiente e Sustentabili-
dade (SSMA) da empresa; Secreta-
rias Municipais da Educação e o
Corpo de Bombeiros presentes em
locais que a Raízen está inserida.

Esse projeto acontece em um
momento em que a empresa busca
sensibilizar a população e informar
os cuidados necessários para evi-
tar incêndios, principalmente nes-
te período de estiagem (julho a se-
tembro), bem como promover o de-

Companhia passou por vários municípios com atividades pedagógicas,
voluntariado e palestras sobre boas práticas na sociedade
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senvolvimento dos locais em que
está inserida. A Raízen, que aten-
deu ocorrências em 60 mil hecta-
res na última safra, este ano, vem
realizando uma série de ações para
incentivar a conscientização por
meio de comunicação visual em
rodovias, carreatas e palestras
junto às comunidades do entorno
em cidades de São Paulo, Mato
Grosso do Sul, Goiás e Minas Ge-
rais. Desde julho deste ano, a
companhia já realizou 22 carrea-
tas em diversos municípios, que
contaram com a participação de
das Prefeituras, Polícia Ambiental,
Corpo de Bombeiros, Associações,
Guarda Civil, Secretarias de Trân-
sito e 48 fornecedores de cana.

"Com esta ação, buscamos
gerar impacto social positivo na
sociedade. Ao convidar a popu-
lação para colaborar com a ini-
ciativa, disseminamos dicas de
segurança e práticas de preven-
ção em toda a comunidade, en-
gajando os pequenos e seus fa-
miliares. Nosso objetivo é esta-
belecer relações produtivas com
todos os envolvidos em nossas
operações, contribuindo com
boas práticas para além dos nos-
sos processos e operações", en-
fatiza Fernanda Ferraz, gerente
de Performance Social da Raízen.

A Fundação Raízen oferece
educação de qualidade para cri-
anças e jovens, promovendo opor-
tunidades de aprendizagem. Atu-
almente, mais de 1.500 crianças e
adolescentes são atendidos pela
instituição por meio dos progra-
mas Ativa Infância e Ativa Juven-
tude, em mais de 20 municípios
espalhados pelo Brasil. Já o VOAR
-- Voluntários em Ação Raízen --
oferece experiências significativas,
incentivando equipes a contribuí-
rem com ações de impacto positi-
vo nos entornos das unidades da
companhia. Somente no último
ano-safra, o programa beneficiou
mais de 154 mil pessoas e envol-
veu cerca de 2.700 voluntários
em atividades como plantio de
árvores, adoção de cartinhas de
Natal, apadrinhamento de crian-
ças e campanha do agasalho.

De maneira inédita, a Comis-
são de Finanças e Orçamento da
Câmara Municipal de Piracicaba
solicitou, com antecedência, a
apresentação que a equipe eco-
nômica da Prefeitura exporia, na
quarta-feira, 28, durante audi-
ência pública das Metas Fiscais
do 2º Quadrimestre deste ano.
O resultado: a análise prévia dos
números de receitas e despesas
da Administração qualificou o
debate técnica sobre o tema.

“Passamos a adotar essa
nova sistemática, em que solicita-
mos à Prefeitura, com pelo menos
48 horas de antecedência, o mate-
rial que será apresentado nas au-
diências públicas e, desta forma,
podemos fazer uma análise pré-
via, também técnica, para enten-
der melhor os números orçamen-
tários”, explica o vereador André
Bandeira, presidente da Comis-
são de Finanças e Orçamento.

O trabalho de análise técnica
contou com o economista Ricar-
do Buso, que é assessor especial
da Presidência do Legislativo. De
posse dos números da arrecada-
ção e dos investimentos munici-
pais, ele elaborou um documento
com 12 questionamentos, que en-
volvem tanto o crescimento fi-
nanceiro registrado na Prefeitu-
ra, assim como as despesas que
ainda não foram empenhadas.

“O objetivo, nesta análise,

Guilherme Leite

Audiência sobre metas fiscais aconteceu quarta-feira, 28

é conseguir traduzir os núme-
ros em perguntas”, diz Buso, ao
lembrar que a antecedência
permite questionamentos mais
qualificados. “Nós que atuamos
na área econômica temos o de-
safio de ‘ler’ números”, disse.

Dentre os questionamentos
apresentados na audiência de
quarta-feira, um deles aponta
que até agosto deste ano (ou
seja, 2º Quadrimestre), o que
representaria 66% do ano cor-
rente, já havia sido arrecada-
do pelo Município 79% do que
havia sido projetado. A tendên-
cia demonstra uma alta de
14,7% nas receitas públicas.

A diretora de Administração
Financeira da Prefeitura, Telma
Trimer Pereira, explicou que,
quando o orçamento foi projeta-
do, havia um cenário diferente do
atual em termos de parâmetros
macroeconômicos, como previsão
do PIB e inflação. “Foram utiliza-
dos os dados extraídos em 10 de
setembro de 2021, então tenta-
mos chegar mais próximo da re-
alidade, mas infelizmente perce-
bemos que entre a previsão e o
que efetivamente acontece, há
uma grande distorção”, disse.

As audiências públicas orça-
mentárias são previstas na LRF
(Lei de Responsabilidade Fiscal),
que disciplina o regime fiscal do
País. Elas são obrigatórias e acon-

tecem a cada quadrimestre, sen-
do divididos em 1º, 2º e 3º. O
objetivo é acompanhar o anda-
mento dos investimentos públi-
cos. Diferente das audiências pú-
blicas sobre as leis orçamentári-
as (PPA – Plano Plurianual, LDO
– Lei de Diretrizes Orçamentári-
as e LOA – Lei Orçamentária
Anual), elas tratam de resulta-
dos mais consolidados e não de
projeções futuras para receitas e
despesas da Administração.

“É muito importante essa
iniciativa da Casa de Leis, por-
que nos dá a chance de chegar
nas audiências com maior con-
dição de questionar o poder pú-
blico”, destaca o vereador Acá-

cio Godoy, presidente em exercí-
cio da Câmara e relator da Co-
missão de Finanças. Ele salienta
ainda que a audiência é acompa-
nhada por diversas entidades da
cidade, além de ser aberta a toda
a população, “então, se configu-
ra enquanto um momento fun-
damental para esclarecimentos”.

Membro da Comissão de Fi-
nanças, o vereador Reinaldo Pou-
sa (Podemos) ressalta que a análi-
se prévia dos números oficias con-
tribui para o entendimento de
quem não está habituado a fazer
leituras de planilhas financeiras.
“É importantíssimo, sobretudo
para quem é leigo neste assun-
to”, destacou o parlamentar.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou, na 46ª reunião
ordinária, nesta quinta-feira (29),
a instituição no calendário oficial
do "Mês de Conscientização e Di-
vulgação da Lei Maria da Penha
- Agosto Lilás". O tema está pre-
visto no projeto de decreto legis-
lativo 37/2022, de autoria do ve-
reador Thiago Ribeiro, cujo subs-
titutivo de autoria da Comissão
de Legislação, Justiça e Redação,
foi aprovado pelo Plenário.

Para a celebração da campa-
nha, cujo símbolo oficial é um laço
lilás, poderão ser realizados even-
tos, como palestras, fóruns, de-
bates, campanhas educativas e
outros, com o intuito de informar,
esclarecer e divulgar a Lei Maria
da Penha (Lei nº 11.340/2006),
conscientizar e sensibilizar a so-
ciedade sobre a violência domés-
tica e familiar contra a mulher.
Além disso, o objetivo é inserir a
temática na comunidade e des-
pertar profissionais de diversas
áreas para que contribuam com a
proteção e defesa da mulher.

O projeto prevê ainda que as
atividades poderão ser desenvol-
vidas em conjunto com o Poder
Executivo, empresas, institui-
ções, universidades, entidades,
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Legislativo institui "Agosto Lilás",
de divulgação da Maria da Penha

órgãos, organizações, associa-
ções ou fundações governamen-
tais ou não-governamentais,
com ou sem fins lucrativos ou
econômicos e poderão ser reali-
zados dentro ou fora das depen-
dências da Câmara Municipal.

A Campanha Agosto Lilás, de
âmbito nacional, foi criada em alu-
são ao aniversário da Lei Maria
da Penha e também em cumpri-
mento ao Plano Nacional de En-
frentamento à Violência Contra a
Mulher, lançado em 2007, pela
Secretaria Especial de Políticas
Públicas para as Mulheres, que
vincula Governo Federal, go-
vernos estaduais e municipais
à criação de políticas públicas.

A Lei Maria da Penha é consi-
derada uma das três mais avança-
das entre os países que têm legisla-
ção sobre o tema, segundo o Fun-
do de Desenvolvimento das Nações
Unidas. "Ainda que a Constituição
Federal estabeleça a igualdade de
todos, subsiste ainda hoje, um pa-
drão de comportamento historica-
mente enraizado que subjuga mu-
lheres", justificou o autor, no pro-
jeto. "Todos nós precisamos nos
atentar e lutar pela dignidade das
pessoas e pela equidade, para efeti-
var as diretrizes da Carta Magna".
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Lar Franciscano: leitoada hoje, no Clube Atlético
Acontece neste sábado (01), a

partir das 12 horas, no Clube Atlé-
tico Piracicabano (CAP), localiza-
do no bairro Vila Industrial, a 17ª
edição da Festa da Leitoa – Sába-
do à Mineira do Lar Franciscano
de Piracicaba. O evento volta a ser
presencial depois de dois anos e
celebra o 70º aniversário da enti-
dade, fundada em 04 de outubro
de 1952, Dia de São Francisco de
Assis. Convites podem ser adqui-
ridos na portaria do clube, ao va-
lor individual de R$ 75 (não in-
clui bebidas); crianças menores de
oito anos não pagam; de 9 a 11
anos pagam R$ 35. Informações
pelo telefone (19) 2105-0250.

A tradicional Leitoada do Lar
chama a atenção pelo cardápio
apetitoso, servido com música ao
vivo por um grupo de cerca de 80
voluntários. Mas a grande diver-
são fica por conta do leilão de pren-

das, conduzido pelos conhecidos
Roque Valério e Pedro Marchini.

No cardápio da Leitoada,
servida somente no salão (não
haverá marmitex) tem leitoa à
pururuca, frango à passarinho,
farofa, tutu de feijão e arroz,
tudo servido à vontade. Bebi-
das serão vendidas à parte no
local. Haverá sorteio de uma
bicicleta entre os convidados. O
estacionamento no local, com
entrada pela rodovia Geraldo
de Barros (Piracicaba-São Pe-
dro), é opcional e custa R$ 10.

DIVERSÃO — A organiza-
ção da Leitoada conseguiu arre-
cadar prendas muito interessan-
tes par ao leilão deste ano. Na lista
das rodadas estão itens como fu-
radeira, churrasqueira, alexa, fo-
gão, geladeira, caixa de som, lava-
dora de alta pressão, máquina de
café, microondas, air fryer, TV 32

polegadas, camisetas de times de
futebol. Há prendas mais simples
(porém não menos apreciadas),
como cooler, chopeira, leitoa as-
sada, doces. Quem estiver na fes-
ta poderá dar lances de diferen-
tes valores para aquisição dos
itens oferecidos nas rodadas.

A 17ª Festa da Leitoa – Sá-
bado à Mineira do Lar Fran-
ciscano de Piracicaba conta com
os seguintes apoiadores: Uni-
med Piracicaba, Rádio Difuso-
ra FM 102,3 e AM 650, Associ-
ação U-Mió-Du-Boi, CiroCar,
Spa das Sobrancelhas, IdeeLab
Biotecnologia, Abtech Cursos
Profissionalizantes, Valério
Materiais Elétricos, Paulo Imo-
biliária, Tecnal, Policrom, JCC
Digital, Lab Import, Meso Car-
reira e Gestão, Friso de Ouro
Festas e JJR Supermercados.

SOBRE O LAR — O Lar

Franciscano de Piracicaba foi
fundado em 04 de outubro de
1952, Dia de São Francisco de
Assis, por isso recebeu esse nome.
A entidade acolhe e assiste crian-
ças e adolescentes até os 18 anos
de idade, que tiveram seus direi-
tos violados por diferentes moti-
vos e recebem proteção e cuidado
adequados. O intuito principal é
proporcionar o retorno ao contex-
to familiar e, quando isso não é
mais possível, são disponibiliza-
dos à adoção, passando pela opor-
tunidade de programas de apa-
drinhamento. O Lar desenvolve
programa de voluntariado por
projetos. Para saber mais, entre
em contato com a coordenação
pelo WhatsApp (19) 9.9713-7459
ou pelo site www.larfranciscano.
org.br. Para conhecer algumas
ações, siga o Lar no Instagram:
@larfranciscanodepiracicaba.

A 4ª edição da Sapo 2022
(Semana Agroecológica Piraci-
caba Orgânica) inicia neste sá-
bado (1) e conta com ativida-
des até o dia 22. As atividades
são frutos da cooperação entre
grupos e instituições ligados à
Agroecologia e à Produção Or-
gânica no município e na re-
gião, bem como pelo fortaleci-
mento dos mesmos desde a 1ª
edição realizada em 2018.

"A cada ano que passa o
evento aumenta a sua propor-
ção agregando novos grupos e
instituições", diz a vereadora
Sílvia Morales, do mandato co-
letivo "A Cidade é Sua".

A realização da edição atu-
al é da Casa do Hip-Hop, Movi-
mento Tô Aqui, CSA (Comuni-
dade Sustenta Agricultura Pi-
racicaba, ASC (Agricultura
Sustenta Comunidade), Sítio
São João, Chácara Kuaíra,
Chácara Brasil, Feira Vegana e
Agroecológica, Mandato Cole-
tivo "A Cidade é Sua", Grupo
de Pesquisa em Agriculturas
Emergentes e Alternativas -
Agremal, da Esalq / USP, La-

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

Começa hoje 4ª edição
da Semana Agroecológica

boratório de Educação e Políti-
ca Ambiental - OCA/Esalq /USP,
Sema (Secretaria Municipal de
Agricultura e Abastecimento) e
Sedema (Secretaria Municipal
de Defesa do Meio Ambiente).

PROGRAMAÇÃO: 01/10
- Seminário sobre Políticas Pú-
blicas na Casa do Hip-Hop; 02/
10 - Mutirão na Horta Comuni-
tária da Pauliceia; 03/10 - Dia
do Triplo A (Agroecologia, Abe-
lhas e Ana Primavesi) na Escola
Municipal Elizabeth Consol-
magno Cruz no bairro Novo Ho-
rizonte; 05/10 - Reunião Solene
em comemoração ao Dia Muni-
cipal da Agroecologia no Salão
Nobre da Câmara Municipal;
06/10 - Dia Mundial da Alimen-
tação na ESALQ; 08/10 - Dia
da Agroecologia do Programa
Vem pro Horto no Horto Flo-
restal de Tupi; 09/10 - Feira
Vegana e Agroecológica no Va-
rejão da Paulista; e 22/10 - Roda
de Conversa do grupo ASC.

Outras informações po-
dem ser obtidas com o man-
dato coletivo pelos telefones:
(19) 3403-6541 / 9 9784-4778.

A nova denominação do Par-
que do Mirante, localizado na ave-
nida Dr. Maurice Allain, na Vila
Rezende, que passará a ser cha-
mado de "Ladice Soriano Salgot",
em homenagem à ex-primeira-
dama de Piracicaba de 1960 a 1969,
foi aprovada pela Câmara Muni-
cipal de Piracicaba na noite desta
quinta-feira (29), durante a 46ª
reunião ordinária de 2022.

"Já estávamos há um tempo
procurando algum próprio muni-
cipal para colocar o nome da nossa
sempre primeira dama, Ladice Sal-
got. E ai, veio  um informativo, uma
circular, de que o Parque do Mi-
rante tinha um equívoco, que não
era aquele nome, que não tinha um
nome. Aí, mais do que depressa, nós
lá do gabinete propusemos o nome
da Ladice", disse a autora do pro-
jeto de lei 67/2022, Sílvia Morales,
quando de sua discussão em pri-
meiro turno, no último dia 15.

Para a parlamentar, a propo-
situra é uma maneira de homena-
gear "mais uma história de uma mu-
lher forte, de uma mulher que me-
rece reconhecimento, que merece ser
lembrada por todas as suas carac-
terísticas, seu currículo imenso".

Falecida em 30 de dezembro
de 2020, aos 94 anos de idade,
Ladice, traz o texto da propositu-

PPPPPONTOONTOONTOONTOONTO     TURÍSTICOTURÍSTICOTURÍSTICOTURÍSTICOTURÍSTICO

Ladice Soriano Salgot dá
nome ao Parque do Mirante

ra, "participava ativamente de pro-
gramas sociais da cidade, tendo
sido presidente do Clube Lady por
vários anos. O Clube da Lady era
uma espécie de Fundo de Solidari-
edade, que arrecadava recursos
para várias instituições. Posteri-
ormente, participou ativamente da
Formação do  IACUF - Instituto
de Atualização de Cultura Femi-
nina, ficando, inclusive, com a
sua coordenação quando Nádia
Sonia Assuf Neschar precisou se
afastar por licença maternidade".

A propositura também des-
taca que Ladice teve "uma impor-
tante participação na Obra do
Berço, criada em 1970, quando
seu marido já não era mais pre-
feito. Nessa instituição, ela cos-
turava enxoval para mães caren-
tes. Continuou atuante na Obra
do Berço até não ter mais saúde".

Com a aprovação do novo
nome, o casal Ladice e Francisco
Castillon - que passaram uma
vida toda juntos-, continuam,
agora, unidos, mas de uma for-
ma, pelo rio Piracicaba: "de um
lado o Museu da Água, que é de-
nominado Francisco Salgot Cas-
tillon e, de outro lado, o Parque
do Mirante. Então, essa é mais
uma história bonita da nossa ci-
dade", disse Sílvia Morales.
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Piracicaba confirma 15º caso de Monkeypox
Paciente é homem, com idade entre 25 e 29 anos e já está em isolamento domiciliar

A Secretaria Municipal de
Saúde (SMS), por meio do Depar-
tamento de Vigilância Epidemio-
lógica, confirmou na manhã de
ontem, 30, mais um caso de
Monkeypox (varíola símia) em Pi-
racicaba. O paciente é homem, com
idade entre 25 e 29 anos. No total,
foram registrados em Piracicaba
15 casos da doença, desde o dia
1º/08, sendo um bebê de um ano
de idade do sexo feminino, um do
sexo feminino, de 28 anos, e os
demais do sexo masculino, com
idades entre 23 e 39 anos, além do

novo caso registrado hoje. Todos
foram acompanhados pela Vigi-
lância Epidemiológica e Unida-
des de Saúde da Atenção Básica.

Em caso de sintomas, o paci-
ente pode procurar qualquer Uni-
dade de Saúde da Atenção Básica
ou UPA (Unidades de Pronto
Atendimento) para atendimento
e exame. Nesta semana, devido à
baixa procura, a SMS anunciou a
suspensão do atendimento no
Centro de Atendimento e Testa-
gem para Monkeypox (CAT-
MPX) no Crab (Centro de Refe-

rência da Atenção Básica) Vila
Cristina a partir da segunda-fei-
ra, 03/10. Desta forma, o atendi-
mento em horário especial, das
17h às 20h30, acontece somente
até hoje, sexta-feira, 30/09.

De acordo com a coordena-
ção da Atenção Básica, responsá-
vel pelo CAT-MPX, desde sua aber-
tura, em 22 de agosto, até o mo-
mento, a média de coletas de exa-
mes é de seis ao dia, não justifi-
cando a manutenção do CAT aber-
to. “Temos uma equipe de saúde,
com médico, prestando serviço na

unidade, porém, a demanda está
muito abaixo do previsto. Desta
forma, vamos suspender o aten-
dimento em horário especial e se-
guir monitorando os casos e, se
houver necessidade, podemos re-
abrir o centro”, enfatizou Filemon
Silvano, secretário de Saúde.

CUIDADOS – Para se pre-
venir da Monkeypox é necessário
tomar alguns cuidados muito im-
portantes, como evitar contato ín-
timo ou sexual com pessoas que
tenham lesões na pele; reduzir o
número de parcerias sexuais nes-

se momento; evitar beijar, abra-
çar ou fazer sexo com alguém com
a doença; fazer a higienização das
mãos com água e sabão e uso de
álcool em gel; não compartilhar
roupas de cama, toalhas, talhe-
res, copos, objetos pessoais ou
brinquedos sexuais; fazer o uso
de máscaras, protegendo contra
gotículas e saliva, entre casos
confirmados e contactantes.

O principal sintoma é o sur-
gimento de lesões parecidas com
espinhas ou bolhas que podem
aparecer em qualquer parte do

corpo – rosto, dentro da boca,
região genital, ânus, mãos, pés,
pernas braços, pernas, tronco.
Além disso, as pessoas podem
apresentar sintomas como febre,
dor de cabeça, “ínguas” (linfo-
nodos aumentados), calafrios,
cansaço e dores musculares.

O período de incubação do
Monkeypox é tipicamente de 6
a 16 dias, mas varia de 5 a 21
dias. O período de transmissi-
bilidade ocorre a partir do iní-
cio dos sintomas até o desapa-
recimento das lesões (feridas).
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Vereadora participa de atividade na OAB
Na última quinta-feira (28),

aconteceu na "OAB - Casa da Ad-
vocacia e Cidadania" um bate-
papo com o tema "Mulheres na
Política - perspectivas à esquerda
à direita" e que contou com a pre-
sença das vereadoras Rai de Al-
meida (PT), Silvia Morales ("Man-
dato Coletivo A Cidade é Sua"- PV)
e Alessandra Belluci (PAT) - tendo
como mediador o professor de fi-
losofia José Lima Júnior. O even-
to foi promovido pela Comissão da
Mulher Advogada da OAB Piraci-
caba e contou também com a pre-
sença da presidente da OAB Pira-
cicaba Dra. Fernanda Dal Picolo.

O debate teve início com uma
explanação conceitual sobre os
conceitos de "esquerda" e de "di-
reita" na política, realizada pelo
professor José Lima - que fez um
panorama histórico de quando
estas denominações surgem,
chegando até os dias atuais, e ex-
plicitando sobre as diferentes
pautas e diferentes formas de se
pensar políticas públicas nesses
campos. Na sequência, as verea-
doras tiveram oportunidade de
falar sobre como chegaram ao Le-
gislativo, suas pautas e os desafi-

os que as mulheres enfrentam
para ocuparem cargos públicos.

A vereadora Rai de Almei-
da falou sobre o início de sua
militância, da importância da
discussão política e da necessi-
dade de se estimular o debate
político nos diversos espaços.
Rai disse também das dificul-

dades que são enfrentadas pelas
mulheres dentro do parlamen-
to e disse que casos de machis-
mo e misoginia são constantes.

Rai ainda reforçou a neces-
sidade de as mulheres ocupa-
rem os espaços de poder, desta-
cando que é preciso que cada vez
mais elas se interessem pela dis-

cussão política e se envolvam
nos movimentos sociais e nas
lutas. No encerramento da ati-
vidade foi reforçada a importân-
cia de debates como o realizado,
para cada vez mais informar as
pessoas e também aumentar o
interesse para a participação da
população nestes espaços.

Evento que reuniu vereadoras, operadoras e operadores do direito e público variado
teve como tema "Mulheres na Política - perspectivas à esquerda à direita"

Divulgação
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Câmara rejeita requerimento
sobre obras na lagoa do bairro

Requerimento sobre inter-
venções no entorno da lagoa do
bairro Santa Rosa, de autoria da
Comissão de Meio Ambiente e
Desenvolvimento Sustentável, foi
rejeitado pelo Plenário da Câma-
ra, na 46ª reunião ordinária,
nesta quinta-feira (29). Assina-
do pela presidente da comissão,
vereadora Sílvia Morales, do
Mandato Coletivo "A cidade é
sua", e pelo membro da comis-
são, vereador Paulo Camolesi, o
requerimento 706/2022 entrou
em votação em regime de urgên-
cia, mas recebeu 11 votos contrá-
rios e nove favoráveis. A relatora
da comissão, vereadora Ana Pa-
vão, não assinou a propositura.

O documento solicitava in-
formações sobre a execução de
obras no entorno da lagoa do
bairro Santa Rosa. No requeri-
mento, a comissão salientava que
recebeu denúncias de moradores
dos condomínios próximos de que
as obras teriam resultado no ater-
ramento de grande parte da la-
goa e que teria sido aberta uma
vala para escoamento da água
para o sistema de esgoto. Além
disso, denunciaram que teriam

sido derrubadas árvores em área
de preservação permanente.

No requerimento, a comissão
questionava se a Prefeitura tinha
conhecimento das obras, qual se-
ria a intervenção pretendida, se
existia processo registrado junto à
administração, se houve autoriza-
ção dos órgãos competentes para
as intervenções, se foi dispensado
o licenciamento para a obra e se
existia projeto de recuperação dos
impactos ambientais causados,
além de ter solicitado documentos.

Após a rejeição do requerimen-
to, a vereadora Sílvia Morales de-
clarou voto, lamentando a rejei-
ção da propositura pela maioria
dos parlamentares. "É nossa prer-
rogativa receber demandas da po-
pulação, fiscalizar e questionar.
Esse requerimento foi feito porque
a Comissão de Meio Ambiente tem
recebido denúncias sobre o corte
de árvores. A população nos per-
guntou e a gente questiona se o
Executivo tem conhecimento dis-
so", argumentou. "Questionamos
se houve autorização dos órgãos
competentes, já que são áreas de
preservação permanente, e se
tem licenciamento ambiental".
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4ª Corrida Pela Vida arrecada
8.336 unidades de fraldas
Além de conscientizar a população sobre a importância de ser
doador de órgãos, campanha tem missão solidária à pacientes SUS

Foram 8.336 unidades de
fraldas. Essa foi a quantia arre-
cadada pela 4ª Corrida Pela Vida
realizada em 25 de setembro e
que será destinada a pacientes
SUS (Sistema Único de Saúde)
atendidos na Santa Casa de Pi-
racicaba. A doação voluntária foi
em troca do kit da corrida (cami-
seta + boné), que não tem taxa de
inscrição aos participantes. Por
essa ação de solidariedade e ci-
dadania, os organizadores do
evento agradecem todos os cor-
redores que doaram as fraldas.

A campanha da Santa Casa,
realizada por meio de sua
CIHDOTT- Comissão Intra-Hospi-
talar de Doação de Órgãos e Teci-
dos, dentro do Setembro Verde -
mês do doador de órgãos e que
incluiu a 4ª Corrida Pela Vida e o
9º Encontro de Doadores e Recep-
tores de Órgãos - propõe anual-
mente a conscientização da popu-
lação sobre a importância de te-
mas relevantes, como a doação de
órgãos, por exemplo, que é uma
das missões sociais da Instituição.

A cada ano, o evento ganha
mais adeptos e os 1.600 kits (ca-
miseta + boné) disponibilizados
gratuitamente, tiveram as ins-
crições esgotadas em 45 minu-
tos. A Campanha quer alertar
para o impacto da doação de
órgãos na vida de milhares de
pessoas que aguardam na fila a
espera de um transplante. A
CIHDOTT, nos últimos 13 anos
registrou cerca de 1.743 doações

de córneas e múltiplos órgãos.
A Comissão atua na Santa Casa
de Piracicaba há 21 anos.

A enfermeira e coordenado-
ra da CIHDOTT na Santa Casa,
Milena Pessoa, lembra que, atu-
almente, 51.674 brasileiros
aguardam na fila por um trans-
plante de órgãos para que pos-
sam restabelecer suas vidas. Des-
se total, 16.957 pessoas foram in-
cluídas na lista somente no primei-
ro semestre de 2022, de acordo
com levantamento feito semestral-
mente pela ABTO (Associação Bra-
sileira de Transplante de Órgãos).

O 9º Encontro de Doadores e
Receptores de Órgãos foi realiza-
do pela Santa Casa de Piracicaba,
na manhã desta terça-feira, 27,
Dia Nacional do Doador de Ór-
gãos. Relatos emocionantes e his-
tórias de amor e superação pude-
ram ser registrados no evento, que
contou com a presença de familia-
res que optaram em doar os ór-
gãos de um ente querido e de quem,
por meio da doação, teve a chance
de seguir em frente e de continuar
a viver após um transplante.

A CIHDOTT agradeceu a
todos os familiares, que 2019,
2020, 2021 e 2022 foram a mais
pura representação do amor ao
próximo e que, mesmo diante da
dor da perda de um ente queri-
do, disseram sim à doação de
órgãos por meio do gesto mais
profundo de solidariedade. "A
adesão da sociedade e o apoio
de profissionais de saúde e da

Comissão comemora doações de fraldas

Divulgação

mídia são essenciais para tornar
a espera por um órgão menos
longa e dolorosa. Para se tor-
nar um doador, é importante
que a pessoa comunique esta de-
cisão à família", ressalta Milena.

A #4CorridaPelaVida foi re-
alizada graças aos patrocinado-
res: CJ Brasil, patrocinadora
máster; Toyota Nippokar, Nestle,
Sesc Piracicaba, Shopping Piraci-
caba, Santa Casa Saúde, Prefeitu-
ra do Município de Piracicaba,

Medcompany, LD Confecções,
EcoNatur, Viveiro Municipal, Raul
Dance, Agita SP, DRS-10 (Depar-
tamento Regional de Saúde), He-
monúcleo Piracicaba, Lar dos
Velhinhos, Liga dos Anjos, Pada-
ria Vila Romana, Padaria Riviera,
Padaria Panhoca, Banca do Rosa-
da, Casa de Carnes Piracicaba,
Paulinho Hortifruti e com o apoio
do Tiro de Guerra Piracicaba, Se-
muttran, Policia Militar, Helicóp-
tero Águia e Polícia Rodoviária.

Divulgação

A Prefeitura, por meio
do Serviço Municipal
de Água e Esgoto de
Piracicaba (Semae), fi-
nalizou ontem, 30, a
instalação de nova
rede de distribuição no
bairro Monjolinho, em
parte da estrada Antô-
nio José Guidi. Cerca
de 1,5 quilômetro de
rede foi assentada, in-
terligando uma rede já
existente no local, am-
pl iando o abasteci-
mento na região. A
obra, que teve início no
dia 1º/09, visa atender
a melhorias no abas-
tecimento de água aos
moradores, em parte
do bairro Monjolinho.
O assentamento foi fi-
nalizado quinta-feira,
29, e hoje foram reali-
zados testes de verifi-
cação de pressão
para atestar o bom fun-
cionamento da instala-
ção da rede que já
está abastecida.

MONJOLINHO
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Sema continua com manutenção
na estrada do bairro Água Santa

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Sema (Secretaria
Municipal de Agricultura e
Abastecimento), esteve nesta
semana realizando manuten-
ções na estrada PIR 052 do bair-
ro Água Santa, a fim de melho-
rar a mobilidade dos morado-
res e o escoamento da produção
para abastecimento da cidade.

A equipe está aplicando o
material lajão britado, que pode
ser colocado mesmo no solo úmi-
do. Por conta das frequentes chu-
vas desta semana, a secretaria
teve que parar por alguns dias os
reparos da PIR 260, denominada

Dr. Luiz Dias Gonzaga, que liga o
bairro de Anhumas com o muni-
cípio de Conchas-SP, mas conti-
nuará na próxima semana.

O grupo de trabalho respon-
sável pela manutenção e limpeza
de pontes na zona rural continua
a reconstrução da "ponte do Ca-
sarin", no bairro Monte Branco,
localizada na estrada Aniceto Cogo
(PIR 017W). A ponte passa sobre o
Ribeirão Pederneiras, na divisa
com o município de Saltinho, que
colaborou com a compra de mate-
riais. A conclusão da ponte está
prevista para daqui 15 dias, a de-
pender da pausa das chuvas.

Via recebe lajão britado, que pode ser colocado mesmo no solo úmido

Divulgação
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Audiência sobre regulamentação
de coleta seletiva é rejeitada
Reunião seria realizada no dia 25 de outubro para discutir
a propositura, de autoria da administração municipal

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba rejeitou, por 10 votos favo-
ráveis e 12 contrários, o requeri-
mento 697/2022, de autoria da
Comissão de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável, que
convocava representantes do Po-
der Executivo para uma audiência
pública sobre o projeto de lei com-
plementar 14/2022, que propõe dis-
ciplinar o sistema de coleta seletiva
em condomínios. A propositura
foi discutida na 46ª reunião or-
dinária, nesta quinta-feira (29).

A reunião seria realizada
no dia 25 de outubro para dis-
cutir a propositura, de autoria
da administração municipal,
para a qual seriam convocados
os secretários de Defesa do Meio
Ambiente, Governo, Desenvol-
vimento Econômico, Trabalho e
Turismo e Assistência e Desen-
volvimento Social. Um convite
também seria encaminhado ao
prefeito Luciano Almeida.

O projeto tem o objetivo de
ampliar os indicadores de coleta
seletiva na cidade, com a regula-
mentação do serviço em condomí-
nios residenciais e comerciais, em-

preendimentos e empresas gerado-
ras de até 200 litros por dia de
materiais recicláveis. A matéria
introduz alterações à Lei Comple-
mentar nº 251/2010, que trata da
consolidação da legislação de
meio ambiente no município.

DISCUSSÃO - Na discus-
são do requerimento, a relatora da
comissão, vereadora Ana Pavão,
defendeu a aprovação da audiên-
cia pública para que fossem diri-
midas algumas dúvidas em rela-
ção à aplicação do projeto. "Gos-
taria que a gente pudesse ouvir a
população, o outro lado. Isso não
quer dizer que eu sou contra o pro-
jeto. É um projeto lindo, necessá-
rio, mas precisamos fazer com sa-
bedoria", argumentou. "Não que-
ro votar o projeto com dúvidas no
coração. O que é feito com dúvi-
das gera problemas lá na frente".

A presidente da comissão, ve-
readora Sílvia Morales, do Man-
dato Coletivo "A cidade é sua",
defendeu que a audiência pública
é uma dos meios de participação
popular. Ela lembrou que a maté-
ria prevê responsabilidades para
os síndicos e associações de mo-

radores, inclusive com aplicação
de penalidades em caso de des-
cumprimento, além de responsa-
bilidades para a Prefeitura e
agentes catadores de materiais re-
cicláveis. "Então o mínimo que
podemos fazer é discutir. Vai atra-
sar em 15 dias a tramitação do
projeto e não vai fazer diferença,
ficou até agora sem regulamen-
tar", colocou. A vereadora disse
ainda que o projeto não prevê
prazo para adaptação às novas
obrigações e que não há previsão
de uma capacitação dos catado-
res. "É um problema social tam-
bém. É um problema de emprego
e renda no município", disse.

O membro da comissão, ve-
reador Paulo Camolesi, avaliou
que a audiência pública seria
importante para divulgação do
projeto. "Se a gente jogar um
projeto desse goela abaixo, pode
acontecer que o pessoal dos con-
domínios não entenda e comece
uma reação muito forte de críti-
cas em cima da administração.
Isso não é bom para o prefeito,
para a Secretaria de Meio Ambi-
ente e nem para nós", ponderou.

CADASTRAMENTO - Em
aparte, o vereador Wagner Olivei-
ra disse que o projeto especifica
todas as questões e que houve dis-
cussão com a associação represen-
tante dos condomínios. Disse ain-
da que a matéria vai auxiliar no
cadastramento correto dos cata-
dores junto às cooperativas. Já o
vereador Zezinho Pereira defen-
deu a realização da audiência para
incentivar a participação popular.

Depois da discussão, o reque-
rimento acabou rejeitado. Na de-
claração de voto, o presidente em
exercício da Câmara, vereador Acá-
cio Godoy, disse que participou de
uma reunião em que foi apresenta-
do o projeto. "Achei que o projeto
está muito maduro, levando em
consideração questão de seguran-
ça do trabalho e saúde, e a amplia-
ção da coleta", avaliou. No entan-
to, ele votou a favor do requerimen-
to por respeito à solicitação da co-
missão. "Tudo pode ser melhorado
ao trazer mais mentes para pensar
com o debate. Uma comissão desta
Casa julgou que a audiência é ne-
cessária e sempre defenderei o tra-
balho das comissões", justificou.
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Rede lança campanha que terá
um milhão de reais em prêmios

Em outubro, a Rede de Super-
mercados Pague Menos coloca em
campo a campanha Seleção Pague
Menos, que irá premiar mais de
6.500 clientes com vales-compras
instantâneos. No total serão distri-
buídos um milhão de reais em prê-
mios, através de vales-compras nos
valores de R$100, R$250 e R$500,
durante o período da ação, de 1º
de outubro até 18 de dezembro.

A campanha Seleção Pague
Menos é exclusiva para clientes
cadastrados no Clube Leve Mais.
Para se cadastrar no Clube é fá-
cil, além de participar da campa-
nha Seleção Pague Menos o clien-
te aproveita as etiquetas verdes,
que trazem sempre os melhores
descontos nas lojas da Rede e
ofertas exclusivas para CPF ca-
dastrado. Para se cadastrar bas-
ta entrar no site https://
www.clubelevemais.com.br/
cadastro.php e preencha as in-
formações. Também, pode reali-
zar direto no totem de qualquer
uma das unidades físicas, infor-
mando nome, CPF, endereço, e-
mail e telefone para contato.

Nessa campanha não é neces-
sário imprimir os cupons para con-
correr. "A cada R$ 100,00 em
compras, o cliente cadastrado no
Clube Leve Mais pode ir até o to-
tem para concorrer ao prêmio ins-
tantâneo de R$100,00, R$250,00
ou R$500,00. Lembrando que o
valor da compra não é acumulati-
vo. Se o cliente gastar R$50,00
hoje e R$50,00 amanhã eles não
somam", explica o gerente de Ma-
rketing e Comunicação da Rede
de Supermercados Pague Menos
Fabio Cecon. Diariamente, em
todas as lojas, serão sorteados
vários vales-compras.  O Cliente
terá o prazo de até 72 horas para
usar suas chances de concorrer
aos prêmios instantâneos.

Os clientes que pagarem
suas compras com o cartão Pa-
gue Menos terão chance em do-
bro para concorrer. "Se o cliente
comprar R$200,00 e usar o Car-
tão Pague Menos no pagamento,
terá quatro chances de concorrer
aos vales-compras instantâneos.
O sistema é capaz de identificar
as compras com o Cartão geran-
do, automaticamente, as chances
extras a que o participante tem
direito", enfatiza Fabio Cecon.

Dessa vez o E-commerce
também está no jogo. Os clien-
tes que realizarem compras pelo
superpaguemenos.com.br, a
cada R$100,00 terão direito a
concorrer a vales-compras para
serem utilizados em próximas
compras pelo site.  Se pagar a
compra com o cartão Pague Me-
nos, terá chance em dobro. Para
participar, o Cliente realiza a
compra pelo site, identificada
pelo CPF que é cadastrado no
Club Leve Mais. Após a finaliza-
ção do processo da compra, o
cliente receberá um link para re-
alizar as tentativas para concor-
rer aos vales-compras.  Assim
como na loja física, o cliente terá
o prazo de até 72 horas para
usar suas chances de concorrer
aos prêmios instantâneos.

A Seleção Pague Menos foi
escalada, e toda identidade da
ação conta com os ex-jogadores
Cafu e Marcos, que participaram
da conquista do pentacampeona-
to da Seleção Brasileira de Fute-
bol e Formiga, que já disputou
Copa do Mundo e Olimpíadas
pela Seleção Brasileira Feminina.
O regulamento da campanha
Seleção Pague Menos e condi-
ções de participação podem ser
consultados no site https://
www.superpaguemenos.com.br/
selecao-pague-menos/s.

Com a presença de 113 pesso-
as, a Secretaria de Desenvolvimen-
to Econômico, Trabalho e Turis-
mo (Semdettur), em parceria com
o Governo Estadual, realizou on-
tem, 30, o Dia D da Pessoa com
Deficiência no auditório da Acipi.
O objetivo do encontro foi reunir
profissionais da área de Recursos
Humanos para orientações sobre
estratégias direcionadas aos
processos seletivos, visando for-
talecer a inclusão de pessoas
com deficiência em Piracicaba e
região no mercado de trabalho.

O secretário de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e
Turismo (Semdettur), José Luiz
Guidotti Júnior, disse que Pira-
cicaba está à frente de outras ci-
dades quando o assunto é in-
clusão social de pessoas com de-
ficiência. Além de citar o núme-
ro significativo de presentes ao
encontro, demonstrando o inte-
resse da comunidade pelo assun-
to, ele lembrou que o Centro de
Reabilitação Piracicaba (CRP),
desde 2007, faz um trabalho pi-
oneiro de capacitação de defici-
entes para o mercado de traba-
lho. "Precisamos quebrar esse
preconceito para que as empre-
sas e a sociedade como um todo
abram as portas para o emprego
inclusivo", destacou Guidotti.
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Dia D da Pessoa com Deficiência contou com 110 participantes
Divulgação

Centro e treze pessoas participaram do evento

POLÍTICAS PÚBLICAS -
Fernanda Simidamore, assessora
técnica da Secretaria de Pessoa
com Deficiência (SEDPCD), disse
que o Governo Estadual tem esta-
belecido políticas públicas que ga-
rantem a entrada e permanência
dos deficientes no mercado de
trabalho. Ela citou como exem-
plo o Polo de Empregabilidade
Inclusiva (PEI), presente em 17
municípios, inclusive em Piraci-
caba, que mapeia o potencial dos
candidatos e os encaminha para
as oportunidades de emprego
prospectadas, oferecendo atendi-
mento à distância ou presencial.

Vilma Roberto, coordenado-
ra de sensibilização do Instituto
de Tecnologia Social (ITS), lem-
brou que as deficiências que se
aplicam à lei de cotas PCD podem
ser física, auditiva, intelectual,
psicossocial, visual e autismo. Ela
afirmou que a deficiência é ape-
nas uma das características de
cada indivíduo e que os profissi-
onais de RH devem olhar para o
potencial das pessoas como um
todo e não pela sua limitação.

PARTICIPANTES - Silvana
Beckert, proprietária de uma em-
presa de desenvolvimento huma-
no e organizacional, aprovou o
evento, lembrando que as empre-
sas funcionam como microcosmos

que podem viabilizar grandes
avanços sociais. "Mas para que as
mudanças realmente ocorram as
empresas precisam adaptar suas
estruturas físicas para receber os
deficientes, além de oferecer va-
gas também em cargos de gerên-
cia e administração e não ape-
nas no chão de fábrica", frisou.

Patrícia Destro, Gisely Degás-
pari e Victoria Cuevas, que atuam
nas áreas de RH, recrutamento e
seleção da distribuidora de aço
Manetoni, estavam presentes para
entender melhor como podem ga-
rantir as necessidades da empre-
sa e ao mesmo tempo assegurar a

diversidade e inclusão nos proces-
sos seletivos. "Todos nós estamos
nos adaptando a essa nova reali-
dade. Um processo que vai exigir
uma mudança de cultura organi-
zacional em todos os níveis da
empresa", destacou Patrícia.

A palestra foi ministrada por
Tatiane Ramos do Selo Diversi-
dade, Maria Vilma Roberto, co-
ordenadora de sensibilização do
Instituto de Tecnologia Social
(ITS), Marcos Vinícius Botelho,
representante do ITS Brasil e
Fernanda Simidamore, assesso-
ra técnica da Secretaria de Pes-
soa com Deficiência (SEDPCD).

Nesta quinta-feira (29), du-
rante a 46ª reunião ordinária
da Câmara Municipal de Pira-
cicaba, foi aprovado em segun-
da discussão o projeto de lei
176/2022, de autoria do Execu-
tivo, que autoriza o município
de Piracicaba a optar pelo pa-
gamento de indenização aos lo-
cadores de imóveis particulares
ao término do prazo de locação
ou rescisão de contrato.

Quando sancionado e torna-
do lei, a Prefeitura poderá realizar
o pagamento de indenização aos
locadores dos imóveis particulares
para que os proprietários, em ple-
na posse do bem, "contratem dire-
tamente a execução das reformas
necessárias destinadas a corrigir
a deterioração de seu imóvel".

Segundo o texto do projeto
de lei, da maneira como é hoje,
o município mantém a posse do
imóvel até que todos os repa-
ros necessários sejam realiza-
dos; ou seja, a Prefeitura segue

realizando o pagamento dos
aluguéis e demais encargos mes-
mo sem utilizar o imóvel, uma
vez que precisa realizar o proces-
so de licitação para contratação
dos serviços de reparo e aguar-
dar a execução dos mesmos.

Com a mudança na legisla-
ção, uma vez aceita a indeniza-
ção pelo proprietário, as chaves
deverão ser entregues imediata-
mente, com o imóvel nas condi-
ções em que se encontrar no
momento. A partir de então, to-
das as responsabilidades pela
reforma do imóvel serão atribu-
ídas ao proprietário-locador.

O texto do projeto de lei de-
clara, no parágrafo 3º do artigo
1º, que o ressarcimento será
aplicado obrigatoriamente nos
contratos de locação futuros e
que um "aditivo contratual ami-
gável" deverá estipular a inde-
nização nos contratos assinados
antes da promulgação da lei.

DISCUSSÃO - O projeto

foi aprovado com 18 votos favo-
ráveis e 2 contrário, da vereado-
ra Silvia Morales, do Mandato
Coletivo "A Cidade É Sua", e do
vereador Cássio Luiz, o Cássio
Fala Pira. Quando foi votado em
primeira discussão, na segunda-
feira (26), a parlamentar justifi-
cou o voto contrário citando a
lei federal 8245/1991, conhecida
como a Lei do Inquilinato, que já
estabelece as obrigações contra-
tuais de locadores e locatários.

"Houve uma preocupação,
pois (o projeto) está interferindo,
inclusive, nesses contratos que já
estão em andamento. Esse projeto
dá poderes ao município de fazer
a negociação com os locatários,
rasgando o contrato de locação
existente", pontuou a vereadora.
O vereador Josef Borges também
justificou seu voto, fazendo a lei-
tura de trecho do projeto de lei.
"Esse projeto vem para que a Pre-
feitura economize verbas do erá-
rio", defendeu o parlamentar.
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Ao fim de contrato, município
poderá pagar indenização

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio das secretarias munici-
pais de Finanças (Semfi) e Admi-
nistração (Semad), iniciou ontem,
30, o pagamento de férias-prêmio
para 348 servidores municipais que
haviam solicitado o benefício até
15/09. Desta forma, a Administra-
ção regulariza o pagamento deste
benefício, que estava sendo feito
de forma escalonada desde 2016 -
devido a decreto que determinou
contenção de despesas - conforme
disponibilidade financeira mensal.

A partir de agora, de acordo
com a Semad, o pagamento das
férias-prêmio dos servidores mu-
nicipais passará a ser feito de for-
ma regular, conforme regra do
benefício, dentro do mês para
aqueles que solicitarem no NAA
(Núcleo de Apoio Administrativo)
até o dia 10 e for dado entrada
do DRH (Departamento de Re-
cursos Humanos) até o dia 15.
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Prefeitura realiza
pagamento a
348 servidores
municipais
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Médicos e cirurgiões-dentistas
serão homenageados na Câmara

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou o requerimento
685/2022, do vereador Paulo Ca-
molesi, que solicita a autorização
do plenário para a realização de
reunião solene em comemoração
ao Dia do Médico e ao Dia do Ci-
rurgião Dentista. A votação ocor-
reu durante a 46ª reunião ordi-

nária, na noite desta quinta-feira
(29). Marcado para o dia 25 de
outubro, a partir das 19h30, o
evento em referência ao Dia do
Médico foi instituído na Casa
pelo Decreto Legislativo 4/2013
e a solenidade me lembrança ao
Dia do Cirurgião Dentista, pelo
Decreto Legislativo 4/2005.
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Escola Estadual recebe
visita de vereador
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Mudança do endereço da Pinacoteca
será apreciada em segunda discussão
Projeto o Executivo, que altera endereço da Pinacoteca Municipal do
centro para o Engenho Central, será analisado na segunda-feira (3)

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprecia em segundo
turno, na próxima segunda-fei-
ra (3), na 47ª reunião ordiná-
ria, o projeto de lei 72/2022, de
autoria do Executivo, que alte-
ra o endereço da Pinacoteca
Municipal "Miguel Archanjo
Benício D' Assumpção Dutra" da
rua Moraes Barros para o bar-
racão 14 A do Engenho Central.

O projeto muda o texto da
lei nº 5.194/2002 - que traz que
a Pinacoteca "terá o seu funci-
onamento em prédio próprio da
municipalidade, localizado na
Rua Moraes Barros, 233, cen-
tro" - para que nela conste ape-
nas que a Pinacoteca "funcio-
nará em próprio municipal". A
menção à mudança para o En-
genho Central aparece na jus-
tificativa da propositura.

A propositura foi aprovada
em primeira discussão na 45ª
reunião ordinária, realizada no
dia 26 de setembro, e sua vota-
ção foi precedida por debates
entre os vereadores e pela sus-
pensão do expediente para que o
arquiteto e urbanista João Cha-
ddad - que participou da equipe
que desenhou e executou, entre
as décadas de 1960 e 1970, as
obras do prédio da rua Moraes
Barros - discursasse na Tribuna
Popular por até dez minutos.

Ainda naquela sessão cama-

rária, houve o pedido de adia-
mento do projeto por cinco ses-
sões, solicitado pela vereadora
Sílvia Morales por meio do ofício
235/2022, que argumentava que,
de acordo com a lei 9355/2019,
todas as matérias relativas à
cultura devam ser apreciadas
pelo CoMcult (Conselho Munici-
pal de Política Cultura). O adia-
mento, no entanto, foi rejeitado.

Também estavam na pauta
daquela reunião as emendas 2 e
3, que respectivamente almeja-
vam que a Pinacoteca funcionas-
se em próprios municipais "tan-
to na Avenida Dr. Maurice
Allain, número 454, bairro Vila
Rezende (Barracão 14-A), como
na Rua Moraes Barros, número
233, no Centro"; e que "o prédio
da Rua Moraes Barros continu-
asse vinculado à Secretaria Mu-
nicipal da Ação Cultural". Elas,
no entanto, não chegaram a ser
apreciadas, já que receberam pa-
receres contrários da Comissão
de Legislação, Justiça e Redação
(CLJR) - que foram acatados pela
maioria dos parlamentares - e,
portanto, saíram da pauta.

Já a emenda 01, de autoria
da CLJR, que trazia pequenas al-
terações formais no texto origi-
nal, foi aprovada pelo plenário.

Programa Municipal de Aqui-
sição da Agricultura Familiar -
Outra propositura amplamente

discutida na reunião do dia 26 e
que retorna à pauta para ser apre-
ciada em segundo turno, na pró-
xima segunda-feira, é o projeto
de lei 141/2022, que versa sobre
a criação do Programa Munici-
pal de Aquisição da Agricultura
Familiar (PMAAF) Piracicaba.

O projeto, de autoria do
Executivo, garante o emprego
mínimo de 30% dos recursos
municipais destinados à aqui-
sição de gêneros alimentícios
na compra direta, mediante
chamada pública, de alimentos
in natura ou processados ad-
vindos da agricultura familiar.

Segundo o texto, poderão
ser adquiridos "produtos da
agricultura familiar, sejam eles
convencionais, orgânicos, agro-
ecológicos ou os certificados
pela transição agroecológica".

O projeto também prevê que
os alimentos adquiridos por meio
do PMAAF serão empregados no
abastecimento "da rede pública
de ensino, bem como a rede fi-
lantrópica, comunitária e confes-
sional de ensino, que recebem
recursos públicos; da rede soci-
oassistencial e do Banco de Ali-
mentos; de equipamentos de ali-
mentação e nutrição; e demais
instituições públicas com forne-
cimento regular de refeições".

Outras proposituras - Tam-
bém estão na pauta da 46ª reu-

nião ordinária outras 14 proposi-
turas: 04 projetos de decreto le-
gislativo, 1 moção de aplausos, 3
requerimentos e 6 projetos de lei

Entre os projetos de decreto
legislativo, o 45/2022 institui na
Câmara Reunião Solene em co-
memoração ao "Dia Municipal
do Terço dos Homens"; o 48/
2022 cria no Legislativo piraci-
cabano o selo "Empresa Amiga
da Criança e do Adolescente"; e
o 52/2022 prevê a realização de
Reunião Solene em comemoração
ao "Dia Municipal do Ciclista".

Também deve ser aprecia-
do em plenário o requerimen-
to 701/2022, que solicita infor-
mações ao Chefe do Executivo
sobre a instalação de semáfo-
ro na Avenida Comendador Lu-
ciano Guidotti, em frente ao nº
1408, no Bairro Higienópolis.

As sessões do Legislativo pi-
racicabano são transmitidas ao
vivo pela TV Câmara pelos canais
11.3 UHF do sinal aberto digital,
canal 4 da Net/Claro e 9 da Vivo
e também pelo canal do Youtube
e pela página do Facebook da Câ-
mara Municipal de Piracicaba. O
público também pode acompa-
nhar os trabalhos camarários,
fisicamente, na galeria do Ple-
nário "Francisco Antônio Coe-
lho", localizado no térreo do
prédio principal, na rua Alfe-
res José Caetano, 834, Centro.

Na manhã da última terça-
feira (27), o vereador Fabricio
Polezi visitou a Escola Estadual
Prof. Eduir Benedicto Scarpari,
no bairro Alvorada. O objetivo
da visita foi conhecer de perto o
desenvolvimento e aprendizagem
dos alunos, bem como a atuação
dos professores, funcionários e
de todo o corpo docente que faz
parte da comunidade escolar.

O começo da visita foi mar-
cado por uma reunião com deta-
lhamento de todas as funções e
obrigações dos professores, fun-
cionários e corpo docente que
atua na escola. Segundo o verea-
dor, a diretora Leda Maria La-
cerda Zinsly foi extremamente
solícita e explicou detalhadamen-
te o dia a dia escolar junto a pro-
fessores, alunos e funcionários
que ajudam a conduzir os mais de
1.050 alunos que estudam na uni-
dade, divididos em dois turnos.

Depois da reunião, Polezi
pôde percorrer toda a escola,
acompanhado da diretora. Pre-
senciou a organização da escola,
conheceu as salas de aula, a sala
de reuniões e foi informado de
como é feito o direcionamento
das aulas para o envolvimento
de toda a comunidade escolar.

De acordo com o parlamen-
tar, a diretora Leda "conseguiu ti-
rar a escola Eduir dos baixos índi-
ces através de uma gestão ampa-
rada no trabalho em equipe".

Segundo a diretora, os bons
índices são frutos do envolvi-
mento de todos: "aqui na Escola

Assessoria Parlamentar

Fabricio Polezi esteve na unidade escolar para conhecer a atuação
dos professores, funcionários e da comunidade escolar em geral

Eduir buscamos o crescimento
todos os dias e contamos com a
colaboração de todos os envolvi-
dos no ambiente escolar, pois sa-
bemos que ninguém faz nada so-
zinho e por isso hoje somos uma
das melhores escolas da região".

Polezi pôde, ainda, verificar
o sistema de monitoramento fei-
to por câmeras, presentes em to-
dos os espaços da escola, desde
as salas de aula ao pátio. O
acompanhamento "proporciona
atendimento imediato, tanto aos
alunos quanto aos professores,
e traz um senso maior de disci-
plina e segurança no interior es-
colar", destacou o vereador.

O parlamentar parabenizou a
diretora, os funcionários e profes-
sores da Escola Eduir pelo com-
prometimento tanto com o apren-
dizado dos alunos, quanto com o
desenvolvimento humano de toda
a comunidade escolar, incluindo
pais e mães de alunos. "Apesar dos
bons resultados, a escola possui
alguns problemas, como tantas
outras, mas temos muitas pesso-
as em nosso time com coragem
para resolvê-los", pontuou Leda.

Ao final da visita, Polezi
agradeceu pela receptividade
da diretora Leda. "Estou orgu-
lhoso de poder ter ao lado da
minha casa, eu que sou mora-
dor do bairro Pompeia, uma
escola pública tão organizada e
com excelentes resultados como
esta. Conte comigo para ajudar
a manter e melhorar ainda
mais", comentou o vereador.

Com o objetivo de discutir
questões de vulnerabilidade e
risco social de crianças e adoles-
centes e buscar estratégias de ar-
ticulação para a oferta de políti-
cas públicas, serviços e projetos
descentralizados para o bairro
rural de Anhumas, a Competi
(Comissão Municipal Permanen-
te do Programa de Erradicação
do Trabalho Infantil) reuniu na
terça-feira, dia 27/09, na Escola
Estadual Felipe Cardoso, repre-
sentantes das Secretarias Muni-
cipais de Assistência e Desenvol-
vimento Social (Smads), Agricul-
tura (Sema), Trânsito e Trans-
portes (Semuttran) e Saúde, Cen-
tro de Referência em Saúde do
Trabalhador (Cerest), Diretoria
de Ensino, Conselho Tutelar e
Instituto Formar. Ao todo, 33
pessoas participaram da ação.

"Este é um momento ímpar e
histórico para o bairro. Nunca ti-
vemos uma atenção como agora",
disse a diretora da escola, profes-
sora Sheila Christine Freire de
Matos Hussar na abertura da reu-
nião. O bairro rural fica a 11,4 km
de Ibitiruna, distrito de Piracica-
ba e, a 37 km do centro da cida-
de. Na oportunidade, a equipe
escolar do bairro, representada
pelo professor Maycon dos Reis,
apresentou demandas sobre a
oferta de serviços, programas e
projetos voltados a crianças, ado-
lescentes e jovens da comunida-
de, acesso ao bairro, entre outros.

Marcos Hister, membro da
Competi e técnico do Cerest, su-
geriu disponibilizar um psicó-
logo do Cerest para atuar na es-
cola, "com atendimento aos
funcionários para que eles sai-
bam como lidar com as deman-
das dos estudantes", disse.

"Estamos articulando tam-
bém, junto ao Conselho Munici-
pal dos Direitos da Criança e do
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Comissão articula ações em Anhumas
Divulgação

Participantes da ação da Competi, na escola estadual Felipe Cardoso

Adolescente, o CMDCA, uma li-
nha de ação no próximo edital de
projetos temáticos, que contem-
plem ações complementares de
políticas públicas descentraliza-
das nos territórios rurais, como
por exemplo, Anhumas, no qual
foram apresentadas demandas
relacionadas à prevenção de vio-
lações de direitos, dentre elas, o
trabalho infantil", comentou Ro-
simeire Bueno Jorge, membro da
Competi e coordenadora de Edu-
cação Permanente da Smads.

Euclidia Fioravante, secretá-
ria da Smads, falou sobre a im-
portância dessa articulação para
aproximação do poder público com
a comunidade. "A Smads está de
portas abertas para receber as de-
mandas da população e para bus-
car o fortalecimento de políticas
públicas que atendam as necessi-
dades das famílias", disse.

"É importante que o governo,
por meio de suas secretarias, este-
ja perto da população. Reuniões
como a que tivemos em Anhumas
traz vivências e dados para que
possamos fortalecer e implemen-
tar políticas públicas que realmen-
te melhorem a vida das pessoas.
Nós, da Sema, colocamo-nos à dis-
posição para a apresentação dos
programas em andamento e para
continuarmos trabalhando de for-
ma conjunta", afirmou a secretá-
ria da Sema, Nancy Thame.

Bruna Paiuta, assistente so-
cial da Smads, propôs a realiza-
ção de uma ação comunitária no
bairro rural, visando mobilizar
a comunidade e os serviços pú-
blicos de saúde, cultura, lazer,
assistência social, meio ambien-
te, Serviço de Convivência e
Fortalecimento de Vínculos -
Gerações, Centro de Referência

de Assistência Social (Cras), Ca-
dastro Único e outros para faci-
litar o acesso dos moradores.

Participaram da reunião, pro-
fissionais da escola, a secretária da
Smads, Euclidia Fioravante, a se-
cretária da Sema, Nancy Thame,
Vanderley Quartarolo, represen-
tante da Semuttran, representan-
tes da Unidade de Saúde da Fa-
mília de Anhumas, Projeto Con-
viva da Diretoria de Ensino, Caps
Infanto-Juvenil, técnicas do
Centro de Referência Especializa-
do de Assistência Social (Creas),
equipe do Pré-Atendimento, Equi-
pe Volante, Serviço de Convivên-
cia e Fortalecimento de Vínculos-
Gerações, Centro de Referência de
Assistência Social (Cras) Novo Ho-
rizonte, Fábio do Amaral Sanches
e Danilo dos Santos, do Institu-
to Formar, e Rodolpho Hoff Ju-
nior, conselheiro tutelar.

Os interessados em partici-
par da palestra de tema: "Cui-
dando do Meu Bolso e Futuro",
tem até a próxima segunda-fei-
ra, 3 de outubro, para se inscre-
verem no site da Câmara, basta
clicar neste link. A palestra

FFFFFINANÇASINANÇASINANÇASINANÇASINANÇAS

Inscrições para palestra seguem até segunda, 3
acontecerá na quarta-feira (5), das
14h às 16h30, em formato presenci-
al, no prédio anexo da Câmara, na
rua do Rosário, nº 833, no Centro.

Promovido pela Escola do Le-
gislativo, o evento busca promo-
ver o ensino e o diálogo sobre pla-

nejamento financeiro e trará como
palestrante Icardo De Souza, mes-
tre e especialista em administra-
ção de empresas e, atualmente,
cursa PhD na área de gestão. Ele
também é autor de diversos livros
sobre educação financeira.

O evento é gratuito e aberto
ao público geral. Quem tiver o in-
teresse, poderá contribuir com a
campanha solidária da Escola,
trazendo um litro de leite que,
posteriormente, será doado a
uma instituição de caridade.
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Praça é denominada
Yago Bispo Gomes

O sistema de lazer localizado
na Rua Caju, no loteamento Jar-
dim Residencial Javary II, no bair-
ro Vila Sônia será denominado
"Praça Yago Gregório Bispo Go-
mes". O projeto de lei 107/2022,
de autoria do vereador Paulo Hen-
rique, foi aprovado em segunda
discussão nesta quinta-feira (29),

durante a 46ª reunião ordinária
de 2022. De acordo com Paulo
Henrique, a propositura tem por
objetivo homenagear e imortalizar
a memória do menino Yago Gre-
gorio Bispo Gomes, piracicabano
nato, que por pouco tempo viveu
entre nós, mas que foi "muito
aguardado e amado pela família".

EEEEELEIÇÕESLEIÇÕESLEIÇÕESLEIÇÕESLEIÇÕES

Casa do Povoador fica
fechada no domingo, 2

No domingo, 2, dia de vo-
tação nas eleições 2022, a Casa
do Povoador ficará fechada
para visitação. O funcionamen-
to volta ao normal na segunda-
feira, 3, das 9h às 16h. Localiza-
da às margens do rio Piracica-
ba, na avenida Beira Rio, a Casa
do Povoador é tombada desde 9
de março de 1970 pelo Conde-

phaat (Conselho de Defesa do
Patrimônio Histórico, Arqueoló-
gico, Artístico e Turístico do Es-
tado de São Paulo) e sedia dife-
rentes exposições artísticas, bem
como oficinas e cursos culturais.
Visitas de segunda a sexta-feira,
das 9h às 16h, e aos domingos,
das 13h às 17h. Mais informações
pelo telefone (19) 3434-8605.

TTTTTRANSPORTERANSPORTERANSPORTERANSPORTERANSPORTE

Semuttran altera horários
de quatro linhas de ônibus

Como aprimoramento do
serviço de transporte público
municipal, a Semuttran (Secre-
taria de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transporte) realiza
mudanças em quatro linhas de
ônibus a partir de amanhã, sá-
bado, 1/10. Há alterações em
horários nas linhas 503 - Santa
Rosa e 106 - Algodoal e acrésci-

mo de viagens nas linhas 506 -
Parque Tecnológico e 211- Uni-
leste/ TPI (Terminal Piracicami-
rim). A linha 503 - Santa Rosa,
além de alterações, passa a ope-
rar com novos horários à tarde
e à noite nos dias úteis e tam-
bém aos sábados. Para mais in-
formações www.tupitransporte.
com.br/linhas-e-horarios.
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Programa da Guarda Civil completa 10 anos
Iniciativa atendeu mais de 6.000 crianças de 35 escolas municipais nesse período

Divulgação

Presença da GC nas escolas desmistifica um pensamento sobre um papel meramente punitivo da corporação

O Programa GCEP (Guarda
Civil Educação é Prevenção)
completa 10 anos de existência
no próximo domingo, 2. Inicia-
do em um piloto na EM Profes-
sora Edilene Marli Borghese, no
Parque dos Eucaliptos, o progra-
ma chega a uma década com
atendimento de 6.120 crianças,
de 35 escolas municipais e 1.100
pais em palestras direcionadas.

Desenvolvido pelo Pelotão
Escolar da Guarda Civil, o progra-
ma ministra aulas semanais por
quatro meses, abordando temáti-
cas importantes e sensíveis como
bullying, ciberbullying, drogas,
violência doméstica, gravidez na
adolescência, abuso sexual, van-
dalismo, perigos da internet, di-
cas de segurança, trânsito e maus-
tratos aos animais. O programa
também beneficia adolescentes de
Escolas Estaduais por meio de pa-
lestras direcionadas e rodas de
conversa. Este ano, 700 adoles-
centes prestigiaram o conteúdo le-
vado pela Guarda as suas escolas.

Para o prefeito Luciano Al-
meida, o GCEP é uma iniciativa
que deve ser comemorada. "É
uma iniciativa maravilhosa do
Pelotão Escolar, por meio da
qual passa uma mensagem im-
portante para as crianças que
estão em formação. É uma inte-
gração dos alunos com a nossa
corporação, com a nossa Prefei-
tura e com os pais. E esta inte-
gração é fundamental para a for-
mação destas crianças", afirma.

Desde sua criação, o progra-

ma foi aperfeiçoado, com aprimo-
ramento gradativo do material di-
dático e da formação das guardas
educadoras, que se especializaram
em abordar temáticas variadas em
uma linguagem própria e acessí-
vel à faixa etária contemplada. De
acordo com Alice Silva, coordena-
dora do Pelotão Escolar, este apri-
moramento do recurso humano
permite perceber a evolução das
crianças do início ao fim do perío-
do. "Desde seu início, o programa
GCEP vem evoluindo não somen-
te na questão do material disponi-
bilizado às crianças, mas também
na capacitação das guardas edu-
cadoras, que realizaram pós-gra-
duação e cursos envolvendo os te-
mas trabalhados. Desse modo,
somos capazes de perceber como é
a evolução do início, nas primeiras
aulas, até o final, depois de quatro
meses de convivência. Elas melho-
ram sua percepção de mundo, o
respeito ao próximo, a dizer 'não'
ao que não é legal e aprendem como
ser um multiplicador mirim. Desse
modo podem transmitir o que
aprenderam às pessoas de seu con-
vívio, como a família, seus vizi-
nhos, a comunidade", pontua.

IMPORTÂNCIA DO CO-
NHECIMENTO - Nestes anos
de realização, a informação bem
disseminada permitiu que crian-
ças e adolescentes conhecessem
os caminhos sobre os assuntos
mencionados e pudessem reali-
zar escolhas certas para uma
vida adulta feliz e segura, con-
forme afirma o comandante da

Corporação, Sidney Miguel da
Silva Nunes "A disseminação de
informações corretas sempre é
uma ferramenta de prevenção.
Abordar assuntos importantes
como drogas, abuso sexual, vio-
lência contra mulher permite que
as crianças conheçam o caminho
certo a seguir e o que fazer quan-
do estão diante de algumas des-
tas situações", afirma Nunes.

É o que também acredita An-
dréia Enedina Bettoni Colete, di-
retora da EM Adolfo Basile, be-
neficiada no primeiro semestre.
"Hoje em dia nós temos a tecno-
logia de fácil acesso: aperta um
botãozinho do celular e você en-
contra qualquer conteúdo. Mas
que tipo de conteúdo? Na escola
nós conseguimos abordar os as-
suntos e mostrar a real situação.
Aqui são informações precisas,
que a gente pesquisa junto com
eles, segundo o interesse deles e
eles têm a real informação, por-
que fake news e distorção de in-
formações a gente sabe que tem de
monte. E o momento deles é ago-
ra, que estão na escola, para ter
esse conteúdo, aprender a ter este
discernimento para depois, futu-
ramente, saberem que caminho
querem seguir", relata a diretora.

MUDANÇA DE PARA-
DIGMA - A presença da Guarda
Civil nas escolas desmistifica um
pensamento sobre um papel me-
ramente punitivo da corporação.
"No início das aulas, eles ficam
receosos, porque a visão que têm
da força de segurança pública é

uma visão mais punitiva. Mas,
com o tempo, com o decorrer das
aulas, eles percebem que nosso in-
tuito é da prevenção, então há esta
aproximação e uma mudança des-
te pensamento punitivo para o
educativo e há esta empatia das
crianças conosco", explica Alice.

GRATIDÃO - Kauany Perei-
ra dos Santos, aluna da EM Adol-
fo Basile, e Irene, sua mãe, são só
gratidão pela passagem do GCEP
na trajetória delas. "Este projeto é
muito importante. Minha filha
sempre chegava em casa falando
das palestras. Particularmente,
para a nossa família, eu tenho

muita gratidão. Nós estávamos
passando por momentos compli-
cados, a cabeça dela estava uma
bagunça. Aí ela assistiu as pales-
tras, assistiu aos vídeos e fez um
'boom' na cabeça dela. Ela ficou
mais confiante, conseguiu lidar
com os conflitos e, por isso, eu te-
nho muita gratidão", frisou Irene.

"O Gcep foi muito importan-
te para mim, me ajudou em vári-
as coisas, a entender. Eu gostei
muito do tema sobre maus-tra-
tos aos animais e sobre drogas.
Tudo que o GCEP ensinou eu vou
passar para os outros, vou levar
para minha vida e nunca vou es-

quecer. Obrigada GCEP", decla-
rou Kauany. Gratidão também é
o sentimento do subinspetor Nar-
zi Alves Novaes, que gestou o pro-
grama. "Como um dos idealiza-
dores do GCEP, eu fico feliz em
ver ele se tornar uma política pú-
blica duradoura e estruturada".

COMO TER O GCEP NA
ESCOLA? - Para que uma escola
seja contemplada, a direção esco-
lar deve formalizar o desejo por
meio de ofício por e-mail ao coman-
do da corporação, que defere ou
não levando em conta a deman-
da. O e-mail da Guarda Civil é
gcm@piracicaba.sp.gov.br.
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EMPRESA DE MUDANÇA
CONTRATA:

Motorista, ajudante
para serviço
de mudança
residencial e

montador de móveis.
Enviar Curriculum: Av. Piracicamirim,

2847 – Vila Monteiro, Piracicaba

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
CASA NOVA – Ter. 171m2, const.
95m2. Ótimo acabamento. 2 dorm.
sendo 1 suíte, sala, cozinha ampla.
Abrigo. Valor R$ 300.000,00. Tratar
fone (19) 99781-5464
------------------------------------------
CASA NOVA (COND. FECHADO) –
Ter. 250m2, const. 150m2. Ótimo
acabamento. 3 dorm. 1 suíte, ab 2
carros, sala 2 ambientes, lav., copa-
coz., área de serviço, área gour-
met c/ piscina, churr. e vestiário.
Valor R$600.000,00. Tratar fone
(19) 99781-5464
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bá-
s ico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
TROCO CASA no bairro São Cris-
tóvão em Rio das Pedras por chá-
cara. Sala ampla, sala de jantar,
cozinha , 3 dormitórios sendo 1 com
suite, banheiro social, lavanderia ,
1 dispensa, quintal pequeno, gara-
gem com   para 3 carros (cobertura
para dois carros). Contato:
998862302 com Luiz (whatsapp).
------------------------------------------
ALUGA-SE - Barracão direto propri-
etário, a cinco minutos do Centro.
Ideal para depósito, com 450 metros
quadrados, com mezanino. Escritó-
rio em 2 pisos. Fone 9.9806-6622.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, cels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------
VENDO CASA EM ANHUMAS PI-
RACICABA -  com 5 cômodos
mais quarto para passar roupa,
lavanderia cobertura mais quar-
to de ferramentas. Piscina infan-
til, terreno medindo 20 X 25 mts.
Tratar fone: 99440-6695.
------------------------------------------
VENDO APARTAMENTO EM SAN-
TOS SP em condomínio fechado
com 3 quartos, sala 2 ambiente,
cozinha, área de serviço e 1 ba-
nheiro, ar condicionado na sala e
ventiladores de teto na sala e nos 3
quartos. Estacionamento coletivo.
Praca a arborizada, play ground,
área de lazer e quadra de esporti-
va. Recem reformado. A duas qua-
dras de distância da praia. De frente
ao shopping Praiamar e hipermerca-
do Carrefour. Próximo tem farmácia,
padaria, banco, ponto de táxi e ôni-
bus. Contatos: (19) 99897-1417 Ali-
ne ou (13) 99704-6484 Maria Alice.
------------------------------------------

EMPRÉSTIMO NO CPF OU CNPJ
com ou sem restrições. Score bai-
xo, aumento. Sem entrada, mesmo
com o nome restrito no SPC. Compro
dívidas ou carro e imóvel já financia-
do ou quitado, pago a vista. Nome
limpo no SPC e Serasa. Tiramos cer-
tidões em geral. (11) 9.5126-6610.
------------------------------------------
TRABALHO MANUAL em casa ser
maior de idade: moças, rapazes e
aposentado. Ganho R$ 1.500,00 a
2.200,00. Tratar (11) 95126-6610
------------------------------------------
MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770. Te-
lefone e Whatzapp (19) 3372-9484
e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

TORNEIRO MECÂNICO - Para tra-
balhar em São Pedro,com torno
paralelo de 1 metro, não precisa
ser tempo integral, Bom salário
contato Zap (19) 996755952.
------------------------------------------

FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO
DE RIO DAS PEDRAS - SAAE

Aviso de Licitação - Edital n.° 09-2022 - Convite n.º 05/2022 - Processo n.° 2493/
2022 - O Superintendente do Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Rio das
Pedras - SAAE, faz público, realizará processo licitatório na modalidade CONVI-
TE, tendo como objeto Construção de Reservatório de Água, de acordo com as
especificações constantes nos Anexos do Edital, pelo tipo de MENOR PRE-
ÇO GLOBAL, regida pela Lei Federal nº 8.666/93, suas alterações e demais le-
gislações pertinentes. (Convênio com o Governo do Estado de São Paulo,
através da Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente - SIMA). A Data do
Credenciamento e de Abertura do envelope será dia 11/10/2022 às 09:00hrs (ho-
rário de Brasília), na sala de Licitações da Autarquia localizada na Ladeira José
Leite de Negreiros, n.° 10, bairro Centro, Rio  das Pedras, Estado de São Paulo,
CEP: 13390-049, telefone 19-3493-9490. O edital poderá ser retirado no site da
Autarquia (http://www.saaerdp.com.br/), ou pessoalmente no endereço supraci-
tado, horário de atendimento das 08:00 até as 16:00 (horário de Brasília). EMER-
SON RICARDO VIEIRA - Superintendente. Rio das Pedras 30/09/2022.

Esta publicação custou R$ 175,20 aos cofres públicos

AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE  LICITAÇÃO
Comunicamos que está reaberta a licitação relacionada abaixo:
PREGÃO PRESENCIAL Nº 63/2022 - PROCESSO: 1.606/2022 OBJETO:  Con-
tratação de empresa, operadora ou cooperativa, com registro na ANS - Agência
Nacional de Saúde Suplementar, especializada na prestação de serviços regula-
res e continuados na área de assistência médica ou seguro saúde  - Início da
Sessão Pública: 14/10/2022, às 15h30 na Secretaria Municipal de Turismo, sito
a Rua General Osório, n° 846, centro, São Pedro/SP. O edital completo encon-
tra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Va-
lentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou
através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas.  São Pedro,
30 de setembro  de 2022.  Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 141,60 aos cofres públicos

USADOS PARA VENDER
- Motor Bomba D´Agua, motor de 15 HP acoplado com bom-
ba de 3 estágio – R$ 1.500,00

- Bomba D´Água de pistão para poço marca schmaider ma-
nual ou com motor – R$ 700,00

- Rodas para Ford 2000 – R$ 500,00

- Duas Torres com 5 metros , eleva mais 4 metros, total de
altura 9 metros com redutor mecânico – R$ 3.000,00

- Cofre com 1,40 mt de altura x 60 de largura de 1 porta - R$ 800,00

- Cofre fichet com 1,20 mts x 60 com 1 porta - R$ 2.500,00

- Estufa de secagem e esterilização famen – modelo 315 –
SE – R$ 300,00

- Engate para Estrada Fiat.

Vários outros cofres novos e usados.

Tratar com Sr. Geraldo – Chaveiro Expresso.
Rua Moraes Barros, 1205 – fone: 3422-5162

PROFª MARGARET PYLES WAG-
NER faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 98 anos, filha dos fina-
dos Sr. Robert Pyles e da Sra. Flo-
rence Pyles, era viúva do Sr. Rena-
to Wagner; deixa os filhos: Marina
Wagner e Renato Wagner Filho, ca-
sado com a Sra. Rosely Victoria
Wagner. Deixa as netas: Julia e Lu-
iza, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 14h00 da
sala “D” do Velório do Cemitério Par-
que da Ressurreição, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. JURACY DE ANDRADE PADI-
LHA faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 86 anos, filha dos fi-
nados Sr. Oscar Mauricio de Andra-
de e da Sra. Hermelinda de Andra-
de, era viúva do Sr. João Padilha;
deixa os filhos: Bernadety Padilha,
já falecida; Vanderlei Padilha, já fa-
lecido e Rozembergue Padilha, ca-
sado com a Sra. Miriam Maria Bar-
bosa de Lima Padilha. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi realiza-

do ontem, tendo saído o féretro às
14h00 do Velório da Saudade, sala
07, para o Cemitério Municipal de
Charqueada/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MARIANO TRUGILIO faleceu
anteontem, nesta cidade, contava
82 anos, filho dos finados Sr. Ma-
noel Trugilio e da Sra. Francisca Pa-
dron Trugilio, era casado com a Sra.
Geni Correa Trugilio; deixa os filhos:
Mariano Aparecido Trugilio, já fale-
cido; Marcos Antonio Trugilio; Mari-
sa Conceição Trugilio Tejero; Magali
Olinda Trugilio e Marcelo Alexandre
Trugilio. Deixa genros, noras, ne-
tos, bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado ontem, tendo saído o féretro
às 17h00 do Velório da Saudade,
sala 04, para o Cemitério Municipal
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

MENINA MAYA VITORIA OLIVEI-
RA DOS SANTOS faleceu anteon-
tem, nesta cidade, filha do Sr. Vic-
tor Fernando Almeida dos Santos e

da Sra. Joana Angelica Oliveira Bis-
po. Deixa familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem às
09h30 no Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

JOVEM AINE CAROLAINE MAR-
TINS DE ABREU faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 14 anos, fi-
lha do Sr. Ricardino Gonçalves de
Abreu e da Sra. Akezane Pereira
Martins. Deixa familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 17h00
da sala 03 do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende, para a
referida necrópole. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Fune-
rais.

SRA. HELENA VERENGE FIDELIS
faleceu ontem, na cidade de Salti-
nho/SP, contava 79 anos, filha dos
finados Sr. Antonio Verenge e da
Sra. Rosa Ferreira Verenge, era vi-
úva do Sr. Pedro Fidelis; deixa os
filhos: Elisabete Fidelis; Reinaldo Fi-
delis, casado com a Sra. Raquel

Gomes Fidelis; Reginaldo Fidelis;
Marcia Maciel de Oliveira e Messias
Maciel de Oliveira. Deixa netos, bis-
netos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 16h30
do Velório da Saudade, sala 01, para
o Cemitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SRA. ILZA ROSA DA SILVA TEI-
XEIRA faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 62 anos, filha dos fina-
dos Sr. Jose Mauricio da Costa e da
Sra. Gertrude Rosa da Silva, era
casada com o Sr. Mauro Alves Tei-
xeira; deixa os filhos: Marilza da Sil-
va Teixeira; Mislaine da Silva Teixei-
ra; Marielly da Silva Teixeira Ulrichi,
casada com o Sr. Mateus Henrique
Pavan Ulrichi; Mauro Alves Teixeira
Filho e Murillo Alves Teixeira. Deixa
netos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 15h30 do
Velório da Saudade, sala “03”, para
o Cemitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SR. HUMBERTO SOUZA MELO
faleceu anteontem na cidade de
Americana, aos 80 anos de idade
e era viúvo da Sra. Ilda Maria Gon-
çalves Melo. Era filho do Sr. Mano-
el Jacinto Souza Melo e da Sra.
Zuliva Rodrigues Melo, falecidos.
O seu sepultamento deu-se ontem
as 10:00 hs saindo a urna mortuá-
ria do Velorio Parque Gramado
seguindo para o Cemiterio Parque
Gramado. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. RODRIGO BENEDITO DE
OLIVEIRA faleceu ontem na ci-
dade de São Pedro, contava 47
anos de idade. Era filho dos fina-
dos Sr.Antonio de Oliveira e da
Sra.Eliana de Lourdes Tuono de
Oliveira.Deixa o filho: Murilo Hen-
rique Silva de Oliveira. Deixa ir-
mãos,  sobr inhos e  demais
parentes.O seu sepultamento deu

se ontem saindo o féretro ás
16:30 h do Velório Memorial Bom
Jesus –sala1 seguindo para o
Cemitério Municipal de São Pedro
onde foi inumado em jazigo da
família. Esta sala possui serviço
de Velório On-Line consulte os
familiares. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ADALGIZA FRANZIN fale-
ceu ontem na cidade de São Pe-
dro, contava 94 anos de idade. Era
filha dos finados Sr.Luiz Franzin e
da Sra.Maria Clementina Favaro.
Deixa irmãs, sobrinhos e demais
parentes. Sua Cremação dar se
hoje saindo o féretro ás 11:00 h
do Velório Memorial Bom Jesus –
Sala 1 seguindo para o Cremató-
rio Memorial Metropolitano de Pira-
cicaba. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.



LLLLLARANJARANJARANJARANJARANJALALALALAL P P P P PAAAAAULISTULISTULISTULISTULISTAAAAA

Cidade faz festival de churros e torresmo
O evento conta com opções gastronômicas para toda a família, música ao vivo e entrada gratuita; Laranjal Paulista fica a 65 km de Piracicaba

Procurando um passeio
para este final de semana? O
Festival Sabor do Brasil tem
uma proposta irrecusável para
quem quer passar um tempo
com a família e curtir a culiná-
ria brasileira de alta qualida-
de. Nos dias 7, 8, 9 e 10 de ou-
tubro, das 12 às 22 horas, em
Laranjal Paulista, o evento or-
ganizado pela empresa apresen-
ta opções variadas de torresmo
e churros, além de muita cer-
veja, hambúrgueres e da famo-
sa Bubble Waffle, uma massa
servida em formato de cone e
recheada com sorvete e toppin-
gs de sua preferência. Será na
praça Armando de Salles Oli-
veira, e a promoção é da em-
presa Sabor do Brasil, que pro-

move festivais gastronômicos
em diversos estados pelo país.

Entre os sabores únicos en-
contrados na festa, estão tor-
resmo de rolo, aquele churras-
co raiz de costela que desman-
cha na boca, espetinhos e lan-
ches de pernil. Os food trucks
prometem pratos igualmente
atraentes para os que preferem
os aperitivos. Batatas fritas cro-
cantes e pastéis gourmet com
massa saborizada de pimenta,
parmesão e ervas finas são al-
gumas das iguarias oferecidas. 

Para os visitantes que fa-
zem parte do time da sobreme-
sa, o festival conta com os mais
variados churros. O doce espa-
nhol pode ser de 25 centímetros,
acompanhado por morangos,

chocolates e outros inúmeros
confeitos escolhidos a dedo. 

Para completar a diversão,
tem música ao vivo em todos os
dias de festa na Praça Armando
Salles de Oliveira. As Atrações que
ocuparão o palco vão da música ser-
taneja ao rock n’ roll  e prometem
agradar o gosto dos visitantes. 

“O festival pretende abraçar
a cidade de Laranjal Paulista. O
evento promete proporcionar um
momento para que a família toda
possa se reunir, sair da rotina,
se divertir e ainda aproveitar o
melhor da gastronomia. É tam-
bém uma festa preparada para
receber todos aqueles que curtem
uma boa música ao vivo”, con-
clui Marcos Pereira, organizador
do Festival Sabor do Brasil. Festival Sabor do Brasil acontece nos dias 7, 8, 9 e 10 de outubro, das 12 às 22 horas
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Olá caríssimo leitor, sou a Karol Mathos,
paulistana, residindo hoje na linda cidade de
Piracicaba, amante do universo artístico, arte-
sã, designer e estilista de modas para bonecas
de pano, cantora, locutora, apresentadora e ani-
madora de palco e TV, agora todos os domin-
gos, venho compartilhar um pouquinho das mi-
nhas artes com você, e falar sobre moda, maquia-
gem, costura, crochê, bordado, decoração, jardi-
nagem, pets, tecidos, tintas e pincéis, vamos pin-
tar e bordar em nossas edições de domingo. No Tô
Aqui de hoje, vou falar um pouco sobre uma flor
que além de enfeitar nossos jardins, nossa casa,
decorar nossa mesa e muitos benefícios para nos-
sa saúde. Estou falando da Ora-Pro-Nóbis.

O termo ora-pro-nóbis tem origem popular,
onde antigamente, as igrejas mineiras utilizavam a
planta para proteção natural, devido aos seus espi-
nhos e seus arbustos, que alcançavam até dez me-
tros de altura. Enquanto o padre rezava, conta a
lenda dos tempos coloniais, que na cidade de Saba-
rá-MG, a igreja local possuía grandes moitas de
ora-pro-nóbis, mas o padre não permitia que elas
fossem colhidas. Os escravos então aproveitavam o
momento das orações da igreja, geralmente exten-
sas, para colherem as hortaliças, sem serem vistos.

Ora-pro-nóbis, significa "rogai por nós",
onde fazia parte de orações dirigidas a Nossa
Senhora. Relatos contam que alguns costuma-
vam devorar a cerca das flores, durante os in-
termináveis sermões, pena que eu não estava
lá, pois comeria todas, não deixaria nadinha,
kkkkk. A Pereskia aculeata, popularmente co-
nhecida como ora-pro-nóbis, é uma cactácea
trepadeira bastante rara, rústica e perene, onde

se desenvolve bem tanto em sombra, quanto em
ambientes ensolarados e é muito utilizada em
cercas vivas. A planta contém flores e frutos, de
bagas amarelas comestíveis e é utilizada também
na produção de mel. O seu consumo é extrema-
mente nutritivo e benéfico à imunidade, já que a
espécie oferece minerais como, manganês, mag-
nésio, ferro, cálcio além de vitamina C e fibras.

A ora-pro-nobis também tem um teor protei-
co elevado e contém um tipo de farinha esverdea-
da, que enriquece massas e bolos. Por ser muito
nutritiva, também ganhou o apelido "Carne de
Pobre". Dizem que, quando a carne estava em fal-
ta, o povo menos favorecido recorria a planta para
se alimentar. A Pereskia aculeata faz parte das
Pancs, plantas alimentícias não convencionais.
Mas, por não estar inserida nas cadeias produti-
vas é raro encontrá-la em feiras ou mercados.

A planta é originária do continente americano
e tem ampla distribuição, desde os Estados Unidos
até a Argentina. No Brasil ela está presente nas
florestas perenifólias nos estados do Maranhão,
Sergipe, Ceará, Pernambuco, Alagoas, Bahia, Mi-
nas Gerais, Espírito Santo e Rio de Janeiro.

Vamos conhecer os benefícios da ora-pro-nóbis?
É comestível e apresenta vários benefícios à

saúde humana, pois suas folhas são ricas em fi-
bras e proteínas e podem ser consumidas em sala-
das, na sopa ou misturada no arroz. Na sua com-
posição, há aminoácidos essenciais como, a lisina e
o triptofano, fibras, minerais como, fósforo, cál-
cio, ferro e vitaminas C, A e do complexo B, o que a
torna muito popular entre os adeptos de uma ali-
mentação variada e sustentável. Devido ao alto teor
de fibras, o consumo da planta auxilia na saúde

intestinal. Cada 100g da folha in natura contém
4,88g de fibra. A ingestão destas fibras, atrelada
ao da água ao longo dia, regulariza o organismo,
com idas regulares ao banheiro para fazer o núme-
ro 2, kkkk e minimiza o risco de constipação, for-
mação de pólipos, hemorróidas e até tumores.

As fibras também promovem saciedade, o que
é importante para evitar a ingestão exagerada de
comida. Por contar com vitamina C em sua com-
posição, a planta também fortalece o sistema imu-
nológico, prevenindo doenças oportunistas. Pos-
sui também a vitamina A, que evita o envelheci-
mento precoce e favorece a saúde dos olhos e por
fim, a ora-pro-nóbis, conta ainda com cálcio e mag-
nésio, importantes para a saúde cardiovascular,
dos ossos, articulações, intestino e cérebro.

Para você que é amante de flores e plantas as-
sim como eu e quer ter ou cultivar essa planta em
casa, ela pode ser encontrada em viveiros ou feiras
de produtos orgânicos, pois se trata de uma espécie
trepadeira, por isso opte por vasos grandes e apoie
com estacas na terra, com solo enriquecido com
matéria orgânica, com rega regularmente, sol e muito
amor. "Eu já tenho as minhas e estão bem crescidi-
nhas, com a beleza exuberante de suas flores e até
provei de seus benefícios" E por falar em "Rogai Por
Nós", nossa senhora que proteja a todos vocês!

O Tô Aqui de hoje, falou um pouco sobre "A flor
que alimenta Ora-pro-nóbis". No próximo domingo
estarei aqui novamente com muitas novidades para
você. Obrigada pela gentil atenção dos leitores do
Jornal A Tribuna Piracicabana, aos meus ouvintes,
fãs e admiradores que me acompanham no rádio,
todas as quintas-feiras, ao vivo, às 13hs do Brasil e
às 17s de Portugal, na Funchal FM, no site:

A flor que alimenta "Ora-Pro-Nóbis"

A flor que alimenta Ora-pro-nóbis

Edição: 8 Páginas

Flor ora-pro-nóbis

(www.radiofunchalfm.com), aos amantes da no-
bre arte das Bonecas de pano KM, no site:
(www.bonecaskm.com), whatsapp 1197822-3809,
email: ateliedasbonecaskarolmathos@gmail.com e
instagram (www.instagram.com/bonecas_km). De-
sejo a você uma ótima semana. "Uma moda que
não chega às ruas, não pode ser chamada de moda,
por isso saio com a mala cheia de tecidos, com mui-
ta fé e arte, a mostrar nas ruas e avenidas da minha
linda e acolhedora cidade". Lembre-se "Por onde
você for, floresça". Beijinhos da Karol Mathos.

Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na
página Tô Aqui. Nesta edição traz, a flor que alimenta Ora-Pro-Nóbis

Karol Mathos e suas ora-pro-nóbis
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Cotas raciais e Bolsonaro
José Maria Teixeira

Parabéns às cotas raciais! Pa-
rabéns a todos aqueles que a
idearam e lhe deram corpo e

existência.  Aos professores e alu-
nos das universidades que pelo
debate intenso da questão fize-
ram-na ecoar no âmbito da Câ-
mara e do Senado. Parabéns a
estas instituições pela formata-
ção, tramitação e aprovação do
projeto gerando, então, a Lei
12.711/12 Lei de Cotas. Estes pa-
rabéns em celebração dos dez
anos da lei trata-se do reconheci-
mento do dever cumprido a cada
um e a todos que de um modo ou
de outro contribuíram para tanto.

Mais conhecida como Lei de
Cotas, a Lei 12.711/12 completa
uma década neste ano. Desde
2013, ela tem estabelecido no Bra-
sil a reserva de percentual de va-
gas em instituições de ensino fe-
derais para grupos historicamen-
te excluídos desses espaços - can-
didatos negros, indígenas, estu-
dantes de escola pública e pessoas
com deficiência e de baixa renda.

Por certo os autores desta
propositura, revivendo mo-
mento histórico desenharam-
na em suas mentes como sendo
pedra angular do grande proje-
to tal qual descrito nos preâm-
bulos da constituição vigente:-

"Nós, representantes do povo
brasileiro, reunidos em Assembleia
Nacional Constituinte, para insti-
tuir um Estado Democrático, des-
tinado a assegurar o exercício dos
direitos sociais e individuais, a li-
berdade, a segurança, o bem-estar,
o desenvolvimento, a igualdade e a
justiça como valores supremos de
uma sociedade fraterna, pluralista
e sem preconceitos, fundada na har-
monia social e comprometida, na
ordem interna e internacional, com
a solução pacífica das controvérsi-
as, promulgamos, sob a proteção de
Deus, a seguinte Constituição da
República Federativa do Brasil".

A celebração da lei de cotas é a
maneira mais pratica de demons-
trar o caminho certo seguro e in-
contestável na construção do esta-
do democrático de direito que se
quer o Brasil. Mesmo porque, em
curtíssimo tempo, em setor estra-
tégico da vida da nação brasileira,
na educação portanto, esta medi-
da destruiu o formalismo de que
todos são iguais perante a lei e dan-

do a quem quer a real possibilida-
de de ser.  E quantas conquistas
ainda poucas considerando o uni-
verso estatístico da demanda. Po-
rém, altamente expressivas e fir-
mando definitivamente o acerto
da medida para o fim proposto,
isto é, acesso à educação para ne-
gros, negras, pardos e indígenas.
Dentre os inúmeros fatos que
comprovam o alcance da medida
destaca-se o do ajudante de pe-
dreiro e camelô, nascido na Bahia,
que sempre quis ser diplomata.

Porém, ante as dificuldades
de acesso àquela instituição,
Instituto Rio Branco, acresci-
da da sua negritude marcado
pois com o racismo estrutural,
não teve dúvidas desistiu.

Contudo, e em tempo, surge
o Enem com cotas para negros e
negras, oriundos da escola públi-
ca. O postulante retomou seu so-
nho e hoje é diplomata membro
da instituição de difícil acesso
para brancos e proibitiva para
negros e negras não fora o Enem,
política de cotas. Querem saber de
quem se trata?! Procurem, no Ita-
maraty, por Jakson Lima e ouçam
a história dele por ele mesmo.

"As cotas são de fundamen-
tal importância para que indíge-
nas tenham acesso à vida acadê-
mica, tanto na rede privada, quan-
to especialmente na pública. An-
tes das cotas, a presença indígena
nas universidades públicas era
quase nula. Foi somente a partir
das políticas afirmativas que os
povos indígenas passaram a aces-
sar de maneira mais ampla e sig-
nificativa esse espaço", explica Ta-
lita Larazin Dal Bo, antropologia
social e pesquisadora de Centro de
Estudos Ameríndios (Cesta/
USP).Pela primeira vez, a popula-
ção que se declara de cor preta ou
parda passou a representar mais
da metade - o número exato é
50,3% - dos estudantes de ensino
superior da rede pública, de acor-
do com a pesquisa Desigualdades
Sociais por Cor ou Raça Brasil, di-
vulgada pelo Instituto Brasileiro
de Geografia e Estatística (IBGE).

O sistema de cotas, é uma das
modalidades da Política de ações
afirmativas. Ela tem como objetivo
inserir determinadas classes no
ensino superior, classes estas que
por vários fatores, não possuem as
mesmas oportunidades de outras,
tornando assim mais difícil aden-

trarem no ensino superior público.
O sistema traz um determinado
número de vagas reservados a es-
tes grupos nas universidades pú-
blicas, assim facilitando sua ade-
são ao ensino. Existem dois tipos
de cotas, as raciais e as sociais.
Dentro das raciais as mais comuns
são para negros, pardos e índios,
já dentro das sociais a mais comum
é a cota destinada aos estudantes
oriundos de escolas públicas.

Lei de cotas respeitada como
tal importa o momento de seu nas-
cimento ainda que tardio. De oura
forma, importa e muito a sua con-
tinuidade. Ela se constituiu na porta
de acesso à educação pedra angu-
lar do grande projeto a ser cons-
truído, ou seja, o Estado Democrá-
tico de direito.  Na revisão, pois, ao
ser feita por um congresso consti-
tuído por homens comprometidos
com o juramento constitucional
quando de suas investiduras no
cargo espera-se que votarão pela
melhoria e continuidade da mes-
ma. Na verdade, compreendem que
a razão de ser da Lei de Cotas dei-
xará de ser quando e só quando o
povo indígena e o povo negro esti-
verem representados e devidamen-
te representados por si mesmos em
todos os quadros das instituições
brasileiras tanto quanto o povo
europeu. Não se pode nunca e em
tempo algum esquecer que a na-
ção brasileira é formada por três
povos o povo indígena originário, o
povo negro vindo da Mãe África e o
povo europeu vindo da Europa.

A pedra angular era a pedra
fundamental utilizada nas antigas
construções, caracterizada por ser
a primeira a ser assentada na es-
quina do edifício, formando um
ângulo reto entre duas paredes.

A partir da pedra angular,
eram definidas as colocações das
outras pedras, alinhando toda a
construção. A pedra angular é o
elemento essencial que dá existên-
cia àquilo que se chama de funda-

mento da construção. Atualmen-
te, a pedra angular seria semelhan-
te ao alicerce dos prédios contem-
porâneos. Assim pensando não se
pode esquecer a formação da na-
ção brasileira, pelo povo indígena,
pelo povo negro e pelo povo euro-
peu. É a educação que os leva a se
ver não como um aglomerado de
homens buscando a se superar uns
aos outros a qualquer custo. É a
educação que permite a ele saber a
sua natureza de ser humano. Seja
ele índio, negro ou branco, em qual-
quer lugar do mundo trata-se do
ser humano, isto é, sujeito de direi-
tos e deveres dotado de inteligên-
cia e vontade livre. Assim pela re-
flexão e a ciência se entende ser a
natureza humana e por isso somos
todos iguais. No entanto, sabe se
que o homem não nasce pronto. E
a para realizar a sua vocação de
viver e conviver segundo afirmou
Tomas Moro:" Nenhum homem
vive só" e a História confirma, ele
precisa apreender a ser cidadão e
para ser cidadão ele precisa apren-
der a ser ético. A isto atende a edu-
cação. E para outros chegarem à
educação atende Lei de cotas ora
em revisão. Mesmo porque as pes-
soas, enquanto tais, precisam pen-
sar sobre suas ações, colocando a
razão acima das emoções, procu-
rando a felicidade individual e cole-
tiva, porque o ser humano vive em
grupos e as suas atitudes devem
visar ao bem e a felicidade de to-
dos. A Ética leva o homem a agir
não só por tradição, educação ou
hábito, mas principalmente por
convicção e inteligência. Isto equi-
vale a dizer que o homem para ser
ético é preciso aprender a ser ci-
dadão. E para ser cidadão não é
suficiente o título de eleitor. É pre-
ciso aprender a agir com respeito,
honestidade, responsabilidade, le-
aldade, solidariedade, justiça e
não violência. É preciso aprender
a usar o diálogo nas diversas si-
tuações da vida social, comprome-
tendo-se com tudo o que acontece
na sociedade, repudiando as in-
justiças, respeitando o outro e exi-
gindo para si o mesmo respeito.

Por tudo, espera-se e acredi-
ta-se na revisão e aprovação da
Lei de Cotas como política de Es-
tado. E o Bolsonaro? Até o mo-
mento, imprestável para tanto.

———
José Maria Teixeira,
professor

EMPRESA DE MUDANÇA
CONTRATA:

Motorista, ajudante
para serviço
de mudança
residencial e

montador de móveis.
Enviar Curriculum: Av. Piracicamirim,

2847 – Vila Monteiro, Piracicaba

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
CASA NOVA – Ter. 171m2, const.
95m2. Ótimo acabamento. 2 dorm.
sendo 1 suíte, sala, cozinha ampla.
Abrigo. Valor R$ 300.000,00. Tratar
fone (19) 99781-5464
------------------------------------------
CASA NOVA (COND. FECHADO) –
Ter. 250m2, const. 150m2. Ótimo
acabamento. 3 dorm. 1 suíte, ab 2
carros, sala 2 ambientes, lav., copa-
coz., área de serviço, área gour-
met c/ piscina, churr. e vestiário.
Valor R$600.000,00. Tratar fone
(19) 99781-5464
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bá-
s ico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
TROCO CASA no bairro São Cris-
tóvão em Rio das Pedras por chá-
cara. Sala ampla, sala de jantar,
cozinha , 3 dormitórios sendo 1 com
suite, banheiro social, lavanderia ,
1 dispensa, quintal pequeno, gara-
gem com   para 3 carros (cobertura
para dois carros). Contato:
998862302 com Luiz (whatsapp).
------------------------------------------
ALUGA-SE - Barracão direto propri-
etário, a cinco minutos do Centro.
Ideal para depósito, com 450 metros
quadrados, com mezanino. Escritó-
rio em 2 pisos. Fone 9.9806-6622.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, cels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------
VENDO CASA EM ANHUMAS PI-
RACICABA -  com 5 cômodos
mais quarto para passar roupa,
lavanderia cobertura mais quar-
to de ferramentas. Piscina infan-
til, terreno medindo 20 X 25 mts.
Tratar fone: 99440-6695.
------------------------------------------
VENDO APARTAMENTO EM SAN-
TOS SP em condomínio fechado
com 3 quartos, sala 2 ambiente,
cozinha, área de serviço e 1 ba-
nheiro, ar condicionado na sala e
ventiladores de teto na sala e nos
3 quartos. Estacionamento coleti-
vo.  Praca a arbor izada,  p lay
ground, área de lazer e quadra
de esportiva. Recem reformado.
A duas quadras de distância da
praia. De frente ao shopping Prai-
amar e hipermercado Carrefour.
Próximo tem farmácia, padaria,
banco, ponto de táxi e ônibus.
Contatos: (19) 99897-1417 Aline
ou (13) 99704-6484 Maria Alice.
------------------------------------------

EMPRÉSTIMO NO CPF OU CNPJ
com ou sem restrições. Score bai-
xo, aumento. Sem entrada, mesmo
com o nome restrito no SPC. Compro
dívidas ou carro e imóvel já financia-
do ou quitado, pago a vista. Nome
limpo no SPC e Serasa. Tiramos cer-
tidões em geral. (11) 9.5126-6610.
------------------------------------------
TRABALHO MANUAL em casa ser
maior de idade: moças, rapazes e
aposentado. Ganho R$ 1.500,00 a
2.200,00. Tratar (11) 95126-6610
------------------------------------------
MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770. Te-
lefone e Whatzapp (19) 3372-9484
e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

TORNEIRO MECÂNICO - Para tra-
balhar em São Pedro,com torno pa-
ralelo de 1 metro, não precisa ser
tempo integral, Bom salário contato
Zap (19) 996755952.
------------------------------------------

USADOS PARA VENDER
- Motor Bomba D´Agua, motor de 15 HP acoplado com bom-
ba de 3 estágio – R$ 1.500,00

- Bomba D´Água de pistão para poço marca schmaider ma-
nual ou com motor – R$ 700,00

- Rodas para Ford 2000 – R$ 500,00

- Duas Torres com 5 metros , eleva mais 4 metros, total de
altura 9 metros com redutor mecânico – R$ 3.000,00

- Cofre com 1,40 mt de altura x 60 de largura de 1 porta - R$ 800,00

- Cofre fichet com 1,20 mts x 60 com 1 porta - R$ 2.500,00

- Estufa de secagem e esterilização famen – modelo 315 –
SE – R$ 300,00

- Engate para Estrada Fiat.

Vários outros cofres novos e usados.

Tratar com Sr. Geraldo – Chaveiro Expresso.
Rua Moraes Barros, 1205 – fone: 3422-5162

E um homemE um homemE um homemE um homemE um homem
de Deus, sejade Deus, sejade Deus, sejade Deus, sejade Deus, seja
ele padre ou não,ele padre ou não,ele padre ou não,ele padre ou não,ele padre ou não,
não mentenão mentenão mentenão mentenão mente

"O 'padre' do peru" e o inferno
Antonio Roberto de Godoi

Em dezembro de 2018, um
homem paramentado com
roupas de religioso surgiu

do nada numa comunidade ki-
lombola na Ilha de Maré, pró-
xima a Salvador-BA. Apresen-
tou-se como padre Kelmon.

Em quatro anos ele travou em-
bates com os quilombolas, tentou
erguer um templo em área de prote-
ção ambiental e foi alvo de protes-
tos, destaca reportagem da Folha.

Esse homem, que diz ter 44
anos mas aparenta muito mais,
se diz membro de uma entida-
de peruana não reconhecida
pela Igreja Católica Ortodoxa
do Brasil. Até hoje ninguém
sabe se é verdade. Ninguém viu
prova alguma. Impostor?

"Esse suposto padre alugou
uma casa (não se sabe com que
dinheiro) em Bananeiras  e che-
gou sem pedir licença. Simples-
mente chegou, invadiu nosso ter-
ritório e disse que ia fazer e acon-
tecer. Ele não é da Ilha de Maré  e
a gente não se sente representa-
do por ele", diz moradora da co-
munidade ouvida pela Folha.

Entre 2020 e 2021, quando
já vivia na ilha, recebeu 15 par-
celas do auxílio emergencial, to-
talizando R$ 5.100,00, segundo

o Portal da Transparência. Hoje,
em rede social, o candidato do
PTB à presidência pede doações
para a sua igreja informando
chaves pix de sua conta pessoal.

Moradores  d izem que ,
apesar de se dizer uma pes-
soa sem recursos, ele com-
prou imóveis na comunidade.

De fato causa estranheza esse
senhor. Muitos acham que sua
aparência não sugere que tenha
passado fome. Estaria bem re-
chonchudo e com aspecto de quem
não está desgastado pelo trabalho
árduo. E sua fala soa falsa.

Mas o que mais irrita qual-
quer cristão é esse senhor Kel-
mon meter-se na política como
suposto padre, usar o nome de
Deus em vão e sempre a exibir
um enorme crucifixo prateado
no peito como que para lhe dar
uma certa autoridade religiosa.
Sem falar de sua indumentária.

No último debate entre os can-
didatos à Presidência da Repúbli-
ca, não satisfeito em ser um autên-
tico e descarado cabo eleitoral do
atual presidente, usou e abusou de
sua suposta condição de "padre '.
E de forma hipócrita e demagoga.

Num dado momento do
debate, a candidata Soraya, in-
dignada com a malícia, ironia
e cinismo do "padre" Kelmon,

perguntou a ele se não tinha
medo de ir para o inferno.

Pronto! Era o que ele que-
ria. Deitou e rolou em cinismo,
injúria e hipocrisia usando
sempre de sua condição de su-
posto padre e a falar em nome
de todos os padres do univer-
so, como se pode depreender.

Injúria e cinismo usada o
tempo todo contra o candidato
Lula e todos os demais supos-
tos candidatos de esquerda, e
dela própria. Repetiu as menti-
ras deslavadas, a exemplo da
campanha bolsonarista, acredi-
tando que a repetição e marte-
lada constante delas as trans-
formariam em verdade. Ainda
bem que o povo está esperto.

Eu, se fosse Lula ou outro in-
juriado pelo "padre", ou assesso-
res destes, faria apenas três per-
guntas a esse senhor: 1) "O se-
nhor tem algo que comprove que
seja realmente padre, e não um
impostor, um enganador?" ; 2) "O
senhor já fez voto de pobreza, fi-
losoficamente falando?"; e 3)
"Como o senhor é um bolsonaris-

ta indisfarçável e estes afirmam que
todo padre é pedófilo, então lhe
pergunto: o senhor é pedófilo?"

Ao tentar trucidar Soraya,
colocou palavras que ela não disse
em sua boca, ao afirmar que ela
estava mandando um padre (!)
para o inferno! Educadamente,
Soraya reafirmou o que disse: "O
senhor não tem medo de ir para o
inferno?". Ele parece mestre em
distorcer palavras de adversários.

O questionamento proce-
de, mesmo porque não é a con-
dição de ser ou não ser padre
ou mesmo um falso padre, ou
a sua suposta autoridade espi-
ritual que determina quem vai
ou não para o inferno. É Deus.

E um homem de Deus, seja
ele padre ou não, não mente;
não injuria; não calunia; não
desrespeita; não coloca palavras
na boca das outras pessoas como
fez com Lula, Soraya e anterior-
mente com Simone Tebet. Não
distorce a verdade dos fatos.

Esse "padre Kelmon" pa-
rece estar mais para charlatão
e duvido que represente alguém
realmente cristão. O Brasil
não merece isso. Ou merece?

Que raça de gente!
———
Antonio Roberto de Go-
doi, pesquisador
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VERSOPROSA
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Irvênia PradaIrvênia PradaIrvênia PradaIrvênia PradaIrvênia Prada

PALAVRA DO ESCRITOR:

Irvênia Prada é médica
veterinária pela Univer-
sidade de São Paulo.
Professora titular e pes-
quisadora em Neuroa-
natomia. Foi presiden-
te e depois assessora da
Comissão de Ética da
Faculdade de Medicina
Veterinária da USP, ten-
do sido presidente do
Conselho Orientador da
Fundação Parque Zoo-
lógico de São Paulo.
Há mais de vinte anos
atua no meio espírita
como expositora em
cursos e palestras, ten-
do se dedicado ao estu-
do e à busca de infor-
mações sobre a questão
espiritual dos animais,
na tentativa de concili-
ar dados colhidos na li-
teratura espírita e na
ciência acadêmica.
É escritora e já publi-
cou muitos livros que
tiveram grandes tira-
gens, e os mais famosos  são: "Os animais têm alma?", "A questão
espiritual dos animais", " A Alma dos Animais" entre outros.

O Diário de Erasmo do
escritor Robson Cuer, con-
ta a história de um peque-
no e tímido filhote que se
vê sem a mãe no que pare-
ce ser um canil.

Seus dois companhei-
ros de baia, também filho-
tes, já foram adotados. Só
restou ele, pequeno, sozi-
nho e carente. Será que o
homem que o pegou no colo
vai ser seu novo papai?
Uma coisa podemos ter cer-
teza: Erasmo ainda precisa
descobrir muita coisa antes
de virar um cão adulto.

Com uma narrativa de
emocionar o mais frio dos
corações, o escritor discu-
te não apenas a importân-
cia de ensinar o respeito
aos animais, indo a fundo
sobre a questão do aban-
dono e a importância da
adoção de bichinhos.

Apaixonante a cada página, é perfeito para os amantes dos animais,
encanta com a sutileza e remonta no leitor os ávidos tempos os quais,
quando ainda crianças, se maravilhavam com as pequenas coisas da vida.

Recomendamos. Faixa etária: a partir de 12 anos

Dicas de livros de Alessandra e
Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

livros_inesqueciveis

CANTINHO INFANTIL

De irmão chamava ao passarinho arisco,
De irmã chamava a besta cavalar.

E ele era santo, ele era São Francisco,
Aves e feras tinha para amar.

A riqueza para ele - apenas cisco -,
O mundo - um triste e exótico lugar.

E aspirava reunir, num grande aprisco,
O Céu e a Terra e  o Deserto e o Mar.

Nesse amor envolvia o mundo inteiro,
Da luz da caridade, o alto cruzeiro,

- Caminho eterno da felicidade.

Nosso irmão São Francisco, o mundo sofre,
Abre do teu  amor o santo cofre,
Cofre da Paz à irmã Humanidade.

SANTO DA PAZ
Lino Vitti - Lino Vitti - Lino Vitti - Lino Vitti - Lino Vitti - Eterno Príncipe dos Poetas PiracicabanosEterno Príncipe dos Poetas PiracicabanosEterno Príncipe dos Poetas PiracicabanosEterno Príncipe dos Poetas PiracicabanosEterno Príncipe dos Poetas Piracicabanos

Querido santinho de Assis.
Vós que fostes exemplo de hu-

mildade, andastes em andrajos e
pés descalços no chão.

Vós que amastes a natureza e
chamastes os astros do céu de ir-
mão Sol e irmã Lua.

Vós que conversastes com os
passarinhos e amansastes as fe-
ras da floresta apenas com vosso
olhar pacífico e amoroso.

Vós que fostes poeta, pacifis-
ta, ecologista e protetor dos ani-
mais.

Vós que consolastes os sofre-
dores, estendestes a mão aos po-
bres e curastes os doentes.

Vós que tivestes uma fé ina-
balável em Deus e jamais duvidastes da Justiça Divina.

Vós que passastes dias inteiros em arrebatamento, orando e medi-
tando em silêncio contemplativo.

Vós que cantastes hinos em louvor ao Criador de todas as coisas com
a alma sintonizada em etéreas dimensões.

Vós que abandonastes o conforto e as riquezas mundanas para viver
recluso numa capelinha na montanha, escutai esta minha prece.

Peço neste dia, que derrameis vossa bênção e protegei todas as
criaturas que não sabem falar, mas sentem dor, fome, sede, tristeza,
como nós humanos, mas são tratadas com desdém.

Consolai as criaturas aladas presas em minúsculas gaiolas, pois nun-
ca poderão adejar asas e voar felizes no azul do céu.

Amparai os que puxam carroças e têm o dorso coberto de escaras
pelo açoite constante.

Livrai os bois de rodeio e os sangrados nas touradas desse sofrimento
sem finalidade alguma que os humanos chamam de diversão.

Volvei vosso olhar de bondade às pobres cobaias de laboratório que
têm seus corpos retalhados em vida, sentindo dores terríveis para servir à
ciência.

Derramai também um bálsamo curativo que abrande a dor das feri-
das dos que são abatidos em caçadas, dos que são utilizados sem piedade
em rituais religiosos, e dos que têm seu corpo descarnado para que suas
vísceras sirvam de alimento ao homem.

Protegei os animais de circo, presos em jaulas pequenas e sempre à
mercê de crueldade dos seres humanos.

Soprai nos corações pétreos dos homens, um pouco que seja da
vossa infinita bondade a fim de que a misericórdia e a compaixão neles
faça morada. Amém.

AO MEU SANTINHO DE ASSIS
Ivana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de Negri

Parabéns para o GOLP!Parabéns para o GOLP!Parabéns para o GOLP!Parabéns para o GOLP!Parabéns para o GOLP!

O Grupo Oficina Literária de Piracicaba está comemorando 33 anos
de existência!

Nos idos de 1989, por sugestão do escritor Ignácio Loyola Brandão e
iniciativa do saudoso Ludovico da Silva, nasceu o GOLP.

Brandão foi coordenador de duas oficinas em Piracicaba, com o
objetivo de manter os então alunos em constante contato e promover o
desenvolvimento do meio literário piracicabano, através de reuniões, es-
tudos e produção de textos. Os escritores Caio Fernando Abreu, duas
vezes, e Márcia Denser também coordenaram oficinas literárias em Pira-
cicaba, propiciando aos integrantes do Grupo a possibilidade de um apro-
fundamento e enriquecimento de estudos na área.

E lá se vão mais de três décadas...

Quando o GOLP completou 20 anos de existência, em 2009, o escri-
tor Ignacio Loyola Brandão retornou a Piracicaba para as comemorações.

Na foto: Maria Lucia, Ruth Assunpção, Ivana Negri, Loyola, Carmeli-
na T. Piza, Ilze Munia, Maria helena, Madalena Tricanico, Carmen Pilotto
e Ana Marly Jacobino.

NOTÍCIAS:
O presidente da Academia Piracicabana de Letras, Vitor Pires Vencovsky,
participou como jurado no concurso de redação e desenho realizado pela
Semuttran para crianças das escolas de Piracicaba. Na foto, junto aos
outros jurados do concurso.

Tarde fria. O vento sopra-
va forte. O céu carregado de
nuvens que se movimentavam
rapidamente. Acima de nos-
sas cabeças, árvores altas
soltavam no gramado folhas-
douradas-de-outono.  Sem
nada de especial para fazer-
mos, meus netos e eu fomos
ao barracão jogar damas. Lá
havia uma mesa comprida
perto da pia. A minha netinha
Ana Luísa, criança ainda,
olhos brilhantes e vivos, mui-
to curiosa, foi a primeira a
chegar e viu uma bela e fofa
cauda se mexer perto da pi-
lha de tijolos... Cautelosa, foi
nos avisar do achado. Silen-
ciosos, nos aproximamos.

Sabe? Encontramos mi-
mosa gata aninhada com os
filhotinhos sobre a pilha de tijolos.  Não vimos o porquê de ela ter
vindo procriar ali.

A visitante, a quem demos o nome de Dominique, era corajosa bicha-
na, preta de peito branco, tinha as patas brancas e pelo vasto e macio, um
pouco alvoroçado sobre os olhos. Indolente, ressonava, olhos semicerrados,
a expressão sonolenta e feliz, com certeza pensava que o ninho improvisado
era bem protegido e podia amamentar sossegada sua ninhada.

Precavidos, nos aproximamos. A bichana pressentiu nossa chegada.
Ficou inquieta: orelhas atentas, os olhos amarelados pareciam soltar lin-
guetas de fogo. Visão de desespero, tamanho sofrimento ao ser descober-
ta no lugar que achara tão seguro. Resolvemos levar os jogos e sair sem
alarde do local. Deixamos o espaço livre para a gata e seus filhotes.

Nos primeiros dias, a doce visitante não comeu nem bebeu nada do que
colocamos nas pequenas vasilhas. Olhávamos tudo de longe. Era somente
as crianças se aproximarem do ninho e pronto! Ela miava baixinho.

Dias após, os pequeninos, pretinhos e de peito branco como a mãe,
somente um rajadinho, ávidos por brincadeiras, alegres ronronavam. Quan-
do a gata-mãe tímida e quieta se ausentava e espreguiçava sua comprida
preguiça na grama e esquentava-se nos ramos quentinhos do sol da ma-
nhã numa mescla de pelo escuro com capim ressequido do outono os
netos devagar, sem fazer barulho, se aproximavam.

Vovô Zé via os vultinhos dos netos queridos se envolverem com os
gatinhos fofinhos lá no barracão. Despejavam infância e alegria. Ora,
carregavam-nos como bonecos estimados, vezes outras, presenciavam
brincadeiras engraçadas com argolinhas de plástico...

Depois de algum tempo já faziam pequenas caminhadas, as tra-
vessuras eram leves e gostosas. Quando recebiam uma vasilha de leite
morno, bebiam rapidamente, até a última gota.

Passarinhos, de vez em quando, entravam no barracão para apreciarem
os gatinhos, nunca se aproximavam demais, ao voejar baixinho desciam de
vez em quando, comiam os farelos de pão e bolacha espalhados pelo chão.

Papai-gato, nunca apareceu na história. Mamãe-gata admirava
com satisfação a brincadeira dos irrequietos filhotes, dava um miado
longo quando eles se afastavam ou estavam numa vadiagem prazerosa
e festiva, parecia dizer:" Tomem cuidado, não se aproximem do ca-
chorro, ele é nosso inimigo, não gosta de gatos" ...

Pensávamos em adotá-los. Aquele local daria um bom lar. Que delícia
ter aquela gata protegida com os filhotes morando lá no barracão. Os
netos aguardavam ansiosos a decisão do vovô, mas não sabiam que, de-
pois de algum tempo, eles iriam partir para a antiga morada.

Quando isto aconteceu, as crianças choraram de tristeza. A bichana
carregou um a um pela boca, só escutamos abafados miados.  Brotaram
lágrimas nos olhos dos netos quando o ninho ficou vazio.

- E os gatinhos, vovó, o que vai acontecer com eles? E eu expliquei: "A
gata vai acarinhá-los até crescerem, dengosos, fofinhos e namoradores. E
com certeza, vão se lembrar de que vocês os carregaram" ...

O tempo passou, mas os netos não se esqueceram de Dominique,
a gata aventureira, sem saber o que se passara nas suas cabecinhas
com aquela mudança inesperada, com certeza, arrependidos de não
terem tirado uma foto deles...

Mas, como tudo é possível neste mundo, percebemos que a bichana
deveria ter gostado do carinho recebido. Depois de alguns meses, lá esta-
va ela, naquele espaço do barracão, com nova ninhada.

 Dominique havia engordado, pelo lustroso, olhos brilhantes e
ternos. Apesar de não ser de raça, tinha uma cauda bela e volumosa.
Mãe dedicada, mansinha, feliz e satisfeita, descansava no ninho ao
lado de seus rebentos.

Dias após, tão contente! Tão linda! lá fora, fazendo amizade com os cães.

DOMINIQUE, UMA GATA
DE CARINHA RISONHA

Dulce Ana Da Silva FernandezDulce Ana Da Silva FernandezDulce Ana Da Silva FernandezDulce Ana Da Silva FernandezDulce Ana Da Silva Fernandez

Diz um ditado popular
Que sai da boca do povo
Ajoelhou: tem que rezar

Este pensamento não é novo!

No arquivo da memória,
O dito popular vai e vem

Mas fica na história
Que não tem pra ninguém!

Mesmo sendo fingimento
Este dito popular

O povo repete em algum momento
Ajoelhou: tem que rezar!

AJOELHOU, TEM QUE REZAR
Felisbino de Almeida LemeFelisbino de Almeida LemeFelisbino de Almeida LemeFelisbino de Almeida LemeFelisbino de Almeida Leme

(Sátira em homenagem aos meus 78 anos setembro/2022)(Sátira em homenagem aos meus 78 anos setembro/2022)(Sátira em homenagem aos meus 78 anos setembro/2022)(Sátira em homenagem aos meus 78 anos setembro/2022)(Sátira em homenagem aos meus 78 anos setembro/2022)
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APRENDENDO

A PERDER

Pablo Oliveira Franco é
formado em Psicologia,

com especialidade no trabalho
com os esportes

Pablo Franco

No final de semana tivemos
dois exemplos de como uma vitó-
ria e uma derrota podem ser sen-
tidas, no sábado com o futebol fe-
minino e no domingo com o sub-
20 masculino, ambas as equipes
foram equipes do Corinthians.

Indo direto ao assunto, no
sábado tivemos a final do campe-
onato brasileiro feminino de fute-
bol onde se enfrentaram na Neo
Química Arena o time do Interna-
cional de Porto Alegre e Corinthi-
ans. O primeiro jogo foi um empa-
te em 1x1, logo essa segunda par-
tida seria decisiva para ambos os
times, pensando que a equipe alvi-
negra estava decidindo em casa.
O jogo começou com uma pressão
iniciada da equipe corinthiana,
mas que tomou o gol numa desa-
tenção. O time virou a partida e
ainda goleou vencendo de 4x1.

O jogo em si nem foi tão mar-
cante, porque a equipe do Arthur
Elias está num nível acima das de-
mais em nível nacional, o que mais
me chamou a atenção foi a postura
das adversárias que mesmo per-
dendo com um placar tão elástico
manteve a mesma postura do co-
meço da partida, sendo leal e tam-
bém jogando conforme as regras.

Passando para o domingo, ti-
vemos outra decisão dentro do
mesmo estádio, final do campeo-
nato brasileiro sub-20 entre Corin-
thians e Palmeiras, um dos clássi-
cos mais tradicionais do país e com
uma das maiores rivalidades do

mundo. O jogo em si foi bem pare-
lho com um gol do menino Endri-
ck, praticamente indefensável
com chances até de empate, algo
que não aconteceu e a partida
acabou 1x0 para o time alvinegro.

O que mais me marcou não
foi o resultado em si, consideran-
do que as categorias de base do
alviverde tem sido campeã de vá-
rias categorias de aspirantes, mas
a postura da equipe alvinegra após
o fim da partida. Com o time pal-
meirense sendo campeão, o golei-
ro do time adversário perdeu a
estribeira, partindo pra cima dos
adversários para possivelmente
agredi-los, causando uma confu-
são generalizada e mostrando o
pior que o esporte pode trazer.

Esse tipo de atitude nos mos-
tra que o esporte muitas vezes fa-
lha em sua função de transforma-
ção social, mostrando que existem
regras a serem seguidas e que per-
der faz parte do jogo. Algo que me
deixou bem triste é pensar que um
garoto com tão pouca idade não
tenha tido algum tipo de controle
com relação às suas emoções para
lidar com a derrota, porque nada
justifica tal comportamento.

Isso acaba acendendo um si-
nal de alerta, pensando que talvez
estamos falhando como socieda-
de considerando que esse tipo de
comportamento pode ser tolerado
e até naturalizado. O futebol não
deveria ser o esporte que os atle-
tas deveriam disputar para ver
quem briga mais, mas quem faz o
melhor conforme as regras.

Fica aqui meu alerta, se até os
meninos do sub-20 sentem-se à
vontade para fazer isso, por que
os profissionais não se sentiriam?
Cabe a nós entender o papel for-
mador de caráter do esporte e não
apenas formador de atletas.

E s p o r t e  t a m b é m  é  u m
fator educativo e não só di-
versão ou profissão!

NHÔ BOYS E O MECANISMO

DE SOLIDARIEDADE DA FIFA
Dr. Jonas TadeuParisotto

Jonas Tadeu Parisotto é
advogado, já atuou em

Tribunais Desportivos e
ocupou os cargos de: diretor

jurídico, secretário, vice-
presidente, presidente do

Conselho Deliberativo por dez
anos e presidente da diretoria

executiva do E.C.XV de
Novembro de Piracicaba, onde

é conselheiro vitalício e
presidiu a Comissão de

Direito Desportivo da OAB de
Piracicaba nas gestões de

2007/2009 e 2019/2021

Sempre afirmei que as cate-
gorias de base de um clube de fu-
tebol profissional, desde que fun-
cionem efetivamente, consubstan-
ciam-se num verdadeiro tesouro
aos clubes formadores de jovens
atletas. É óbvio que para funcio-
nar e render bons frutos, são ne-
cessários profissionais de qualida-
de que façam valer o investimento
dos clubes de futebol que não é
pouco, mas a recompensa vem no
futuro, muitas vezes, próximo até.

Chega de manter nos quadros fun-
cionais os "amigos dos amigos" ou
amadores, o assunto é sério de-
mais para ser tratado com medio-
cridade e requer muita atenção
dada a sua importância. Mas por-
que gastar o dinheiro dos clubes
de futebol com profissionais qua-
lificados para o gerenciamento das
categorias de base e com despesas
na formação de atletas e não em
gastar com a contratação de "me-
dalhões" para abreviar o caminho
a um título, a um campeonato? A
cultura do futebol brasileiro é de
se obter retorno rápido e vitorioso
quando da disputa de um campe-
onato e nossos dirigentes, ao me-
nos a grande maioria, até por con-
ta também da modalidade socie-
tária constituída, ou seja, associa-
ção sem fins lucrativos, que adota
mandatos de diretorias de 2 em 2
anos, querem resultados positivos
a curtíssimo prazo e, um bom tra-
balho de base, dá frutos, se bem
trabalhado, só que a médio e lon-
go prazo. Não é de hoje que os nos-
sos atletas estão espalhados pelo
mundo, é difícil ver um campeo-
nato internacional em qualquer
canto do mundo, que não tenha
pelo menos um jogador de futebol
brasileiro, somos, talvez, o maior

Dr. Renato Bonfíglio comemorou neste
sábado 01/10 mais uma primavera. A
equipe Passe de Letra deseja a nosso
amigo e integrante do projeto os mais

sinceros votos de saúde, paz, harmonia,
prosperidade e muito amor

exportador de jogadores de fute-
bol do mundo, daí a importância
de se manter e otimizar as catego-
rias de base num clube de futebol.
Os grandes clubes brasileiros sa-
bem disso e utilizam os mecanis-
mos de solidariedade instituídos
pela FIFA e pela Lei Pelé, de forma
plena, que garantem ao clube for-
mador, no âmbito internacional e
nacional, percentuais nas trans-
ferências realizadas de forma one-
rosa sem limite de idade. A FIFA,
em síntese, determina que deverá
haver uma espécie de "reembol-
so" ao clube formador por trans-
ferência internacional de jogador
registrado dos 12 aos 23 anos no
importe de 5% do valor da tran-
sação, sendo dividido de forma
proporcional aos times que o atle-
ta estava inscrito. No caso da
transferência nacional, a idade é
dos 14 aos 19 anos de idade e o
percentual muda sendo de 1%
para cada ano de formação des-
portiva a partir dos 14 até os 17
anos, e de 0,5% dos 18 aos 19
anos, à medida que houver ces-
são definitiva ou temporária en-
tre clubes brasileiros de futebol.
Caro leitor e leitora, os clubes de
futebol profissionais têm na Lei
Pelé, na Constituição Federal de

1988 e no Estatuto da Criança e
do Adolescente os parâmetros le-
gais principais para nortear a for-
mação e a constituição da forma-
ção e profissionalização dos jo-
vens atletas e não podem deixar
de utilizar o Mecanismo de Soli-
dariedade previsto em lei e que
garante valores consideráveis aos
clubes que financiaram a forma-
ção de um jogador durante os
primeiros anos de carreira. O Es-
porte Clube XV de Novembro de
Piracicaba deve retomar este ca-
minho e ampliar a sua categoria
de base, exemplo disso é que o time
profissional chegou às semifinais
da Copa Paulista apostando numa
comissão técnica que, por sua vez,
deu oportunidade aos garotos da
base, os chamados, carinhosamen-
te, de "Nhô Boys" pelo jornalista
Luiz Tarantini, mesclando-os com
atletas mais experientes e o resul-
tado foi positivo até aqui. Muito
provável que os "Nhô Boys" inte-
grarão, em sua maioria o elenco
do XV para a disputa da Série A2
de 2023 do Campeonato Paulista
e se tudo der certo e vai, optare-
mos também pela Série "D" do
Campeonato Brasileiro ou a Copa
do Brasil. Saudações XVzistas e
jus desportivas e até a próxima!

SEGUINDO EM FRENTE

Renato Bonfiglio é Advogado,
ex-presidente, ex-diretor de

futebol  e conselheiro vitalício
do XV de Piracicaba

Renato Bonfiglio

A renovação não pode parar
Olá amigos bom dia! Que or-

gulho em fazer parte deste que é o
matutino com o conteúdo mais
completo em assuntos de nossa
cidade, o mais "caipiracicabano"
entre todos. Aqui o leitor está sem-
pre por dentro de tudo o que acon-
tece na "Noiva da Colina" com
qualidade e de uma forma sim-
ples e direta. Não começo meu dia
sem as notícias do "Capiau". Pa-
rabéns Evaldo Vicente por nos
proporcionar esses momentos de
informação, cultura e lazer!

O XVZÂO voltou a dar orgu-
lho ao seu torcedor, mesmo com
alguns críticos ainda torcerem o
nariz para o que está acontecen-
do, o Nhô Quim vai seguindo e

bem com o planejamento traçado
pela diretoria, gestão e comissão
técnica. No elenco jovem e promis-
sor do alvinegro a ideia foi "com-
prada", e os garotos estão arras-
tando a cara para que tudo cami-
nhe conforme planejado, nin-
guém quer "aparecer" mais do que
o necessário, e com muito traba-
lho as coisas estão acontecendo.

São vários os sinais que mos-
tram que o foco é um só e nada vai
desviar enquanto estiverem em dis-
puta, erros individuais corrigidos,
atletas que deixaram o time titular
sem reclamar e os que assumiram
a titularidade trabalham quietos e
correndo muito para honrar a
oportunidade, superação e muita
união de toda a equipe nos mo-
mentos difíceis assim como para
comemorar alegrias e vitórias, obe-
diência tática de causar inveja aos
mais caros elencos da competição
e a fome de vitórias, sem temer ou
desrespeitar nenhum adversário.

Cléber Gaúcho com o supor-
te da diretoria e gestão do fute-
bol profissional do clube, junto
com sua comissão técnica dão
aulas de como se comportar den-
tro e fora do campo. Com muita
seriedade e serenidade vão or-
questrando e lapidando tantos ta-
lentos e joias no elenco do XV, e eu
por ter conhecimento entre os em-
presários de jogadores espalha-

dos pelo estado e país posso di-
zer claramente, e não é e nem será
segredo de ninguém, que muitos
destes nossos garotos já têm son-
dagens de grandes equipes.

O que estamos vivenciando
nesta copa paulista de 2022 são
os sonhos da maioria da torcida
do XV e de muitos dirigentes e
funcionários que passaram pelo
clube, uma gestão voltada a equi-
librar as finanças da instituição,
trabalhar com a base de manei-
ra "profissional" e colher os fru-
tos esportivos e financeiros,
mantendo e aumentando grada-
tivamente os investimentos na
formação de atletas com melhor
estrutura e acompanhamentos.

Ainda tem dentro do clube
algumas peças para serem ajusta-
das, diretores sem função, mais
atrapalhando do que ajudando,
infiltrados que levam e trazem in-
formações às vezes sigilosas que
não são benéficas para o bom an-
damento os processos. Lembro-me
de uma passagem como diretor de
futebol, aonde os temas discutidos
no vestiário apareciam quase que
imediatamente na imprensa, mais
propriamente em sites esportivos.
Junto com Marlon e um zagueiro
muito próximo a nós, combinamos
e soltamos uma informação
"FAKE" de contusão deste zaguei-
ro perto de quem desconfiávamos

ser o "leva e trás" da época, BIN-
GO a falsa informação apareceu
como um "furo de reportagem", e
na hora da escalação o tal zaguei-
ro quando entrou em campo
como titular deixou o "X9" mal
com seus "patrocinadores", (rs).

A primeira partida da semi-
final em Diadema ficou claro que
a arbitragem foi totalmente ten-
denciosa, e quem está no futebol
a muito tempo como eu, sabe o
quanto "foi incisiva" a fala do
arbitro de VAR José Claudio para
a mudança de opinião da Sra.
Edina, que vergonha alheia de
todos os envolvidos nesta falca-
trua contra o XVzão. Na bola sem
interferência o placar acabaria
1x2 no mínimo para o Nhô-Quim,
pois o outro gol de Vinicius Al-
ves também foi mal anulado.

Independentemente do resul-
tado desta semifinal, os garotos do
alvinegro comandados por Cléber
Gaúcho e sua comissão técnica já
mostraram seu valor e tem o reco-
nhecimento de quem realmente tor-
ce pelo clube, que respeita e valori-
za quem verdadeiramente quer ver
o manto zebrado tão sagrado para
nós nas mais altas colocações. Boa
sorte meninos, chegaram as semi-
finais e agora vocês entrarão para
a história do clube como um sím-
bolo de comprometimento e amor
pelo manto zebrado alvinegro.

CHARGE

Ilustração de Luis
Marangoni, chargista oficial

do XV de Piracicaba

E o parabéns vai para...E o parabéns vai para...E o parabéns vai para...E o parabéns vai para...E o parabéns vai para...

Tarantini e Dr. Renato Bonfíglio
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UM PUM PUM PUM PUM PARQUE DARQUE DARQUE DARQUE DARQUE DAS ALAS ALAS ALAS ALAS ALTURASTURASTURASTURASTURAS

O Parque tem o nome de Pico das Cabras. Um paraíso para
quem quer aprender mais sobre natureza, ciência e astrono-
mia, localizado no município de Campinas. Como nos diz Ale-
xandra Favoretto, o lugar é um verdadeiro tesouro para reunir
a família! Desde crianças até idosos, o espaço ensina sobre
astronomia, ciência no geral e natureza, além de reunir uma
exposição verdadeiramente geek. Você pode ver o Sol, os deu-
ses mitológicos, pisar na lua, aprender sobre o universo, sobre
signos e ver raridades expostas em um museu estilo "Comic
Con": com muita coisa nerd e que conecta gerações.

RELIQUIAS DO MUNDO'RELIQUIAS DO MUNDO'RELIQUIAS DO MUNDO'RELIQUIAS DO MUNDO'RELIQUIAS DO MUNDO'

Agora, no Parque Pico das Cabras, em Campinas, eles estão
com a exposição "Relíquias do Mundo", que mostra verdadei-
ros tesouros. Várias peças de colecionadores, autografadas,
desde itens esportivos, até pedaços importantes da nossa his-
tória mundial; do 'Elvis Presley' à 'Amy Winehouse'; de 'Batman'
e 'Jeannie é um Gênio' até 'Round 6'; e da 'FIFA' até a 'NFL'.
Visite essa exposição com tempo, pois você vai se maravilhar.

HOLLHOLLHOLLHOLLHOLLYWYWYWYWYWOOD FOOD FOOD FOOD FOOD FAZ PAZ PAZ PAZ PAZ PARTEARTEARTEARTEARTE

Na exposição "Relíquias do Mundo" dentro do Parque das
Cabras, em Campinas,  você tem uma série de peças origi-
nais como roupas usadas por astronautas e até cabines de
transportar pessoas de um lugar para outro. Mas, a sensa-
ção de ter na sua frente peças originais importantes de fil-
mes de Hollywood é algo inesquecível. Em alguns equipa-
mentos de filmes famosos você até pode interagir. Os de
mais idade vão se lembrar da série pioneira de "Perdidos no
Espaço" e matar saudade dos primeiros robôs dos filmes.

O famoso R2 D2 interagindo com Alexandra
no Museu de Hollywood. Foto JF

Você também pode pisar na Lua. Foto JF

Os robôs de "Perdidos no Espado" lá estão. Foto Alexandra Favoretto
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Encíclica Laudato Si' - 2ª parte

A encíclica Laudato Si´, es-
crita pelo Papa Francisco, afir-
ma que a "poluição produzida
pelo anidrido carbônico aumen-
ta a acidez dos oceanos e com-
promete a cadeia alimentar ma-
rinha. Se a tendência atual se
mantiver, este século poderá ser
testemunha de mudanças climá-
ticas inauditas e de uma des-
truição sem precedentes dos
ecossistemas, com graves con-
sequências para todos nós. Por
exemplo, a subida do nível do
mar pode criar situações de ex-
trema gravidade, se se conside-
rar que um quarto da popula-
ção mundial vive à beira-mar ou
muito perto dele, e a maior par-
te das megacidades está situa-
da em áreas costeiras" (nº 24).

Papa Francisco constata
que as "mudanças climáticas
são um problema global com
graves implicações ambientais,
sociais, econômicas, distributi-
vas e políticas, constituindo
atualmente um dos principais
desafios para a humanidade.
Provavelmente, os impactos
mais sérios recairão, nas pró-
ximas décadas, sobre os países
em vias de desenvolvimento.
Muitos pobres vivem em luga-
res particularmente afetados
por fenômenos relacionados
com o aquecimento, e os seus
meios de subsistência depen-
dem fortemente das reservas
naturais e dos chamados ser-
viços do ecossistema como a
agricultura, a pesca e os re-
cursos florestais" (nº 25).

O Papa alerta que a "água
potável e limpa constitui uma
questão de primordial importân-
cia, porque é indispensável para
a vida humana e para sustentar
os ecossistemas terrestres e aqu-
áticos. As fontes de água doce
fornecem os setores sanitários,
agropecuários e industriais. A
disponibilidade de água mante-
ve-se relativamente constante
durante muito tempo, mas ago-
ra, em muitos lugares, a procura
excede a oferta sustentável, com
graves consequências a curto e
longo prazo" (nº 28). Outro "pro-
blema particularmente sério é o
da qualidade de água disponível
para os pobres, que diariamente
ceifa muitas vidas" (nº 29).

 Laudato Si´ ensina que en-
quanto a "qualidade da água dis-

IGREJA EM NOTÍCIAS
SÃO BENEDITO I - O proje-
to de restauração completa da
Igreja São Benedito, a mais an-
tiga de Piracicaba, será apre-
sentado à comunidade na noi-
te da próxima quarta-feira (5).
O templo localizado na Rua do
Rosário, no Centro da cidade,
é uma das capelas pertencen-
tes à Paróquia Santo Antônio
- Sé Catedral da Diocese, que
tem como pároco o padre Ro-
naldo Francisco Aguarelli.

SÃO BENEDITO II  -  A

Antônio Carlos D´Elboux é padre diocesano e pároco da
Paróquia Imaculado Coração de Maria, em Rio Claro

(acdelboux@uol.com.br)

ponível piora constantemente,
em alguns lugares cresce a ten-
dência para se privatizar esse re-
curso escasso, tornando-se uma
mercadoria sujeita às leis do
mercado. Na realidade, o acesso
à água potável e segura é um di-
reito humano essencial, funda-
mental e universal, porque de-
termina a sobrevivência das pes-
soas e, portanto, é condição para
o exercício dos outros direitos
humanos. Este mundo tem uma
grave dívida social para com os
pobres que não têm acesso à água
potável, porque isto é negar-lhes
o direito à vida radicado na sua
dignidade inalienável" (nº 30).

Papa Francisco chama a
atenção para com os recursos
da terra que "estão sendo de-
predados também por causa de
formas imediatistas de enten-
der a economia e a atividade
comercial e produtiva. A perda
de florestas e bosques implica
simultaneamente a perda de
espécies que poderiam consti-
tuir, no futuro, recursos extre-
mamente importantes não só
para a alimentação, mas tam-
bém para a cura de doenças e
vários serviços" (nº 32). O Papa
adverte que não se pode igno-
rar "os pulmões do planeta
repletos de biodiversidade, que
são a Amazônia e a bacia fluvial
do Congo, ou os grandes lençóis
freáticos e os glaciares" (nº 38).

A encíclica esclarece que os
"ecossistemas das florestas tro-
picais possuem uma biodiver-
sidade de enorme complexida-
de, quase impossível de conhe-
cer completamente, mas, quan-
do estas florestas são queima-
das ou derrubadas para desen-
volver cultivos, em poucos anos
perdem-se inúmeras espécies,
ou essas áreas transformam-se
em áridos desertos. Todavia, ao
falar sobre esses lugares, im-
põe-se um delicado equilíbrio,
porque não é possível ignorar
também os enormes interesses
econômicos internacionais
que, a pretexto de cuidar de-
les, podem atentar contra as
soberanias nacionais" (nº 38).

REFERÊNCIA
FRANCISCO, Papa. Laudato
Si'. Carta encíclica sobre o
cuidado da casa comum. São
Paulo: Paulus/Loyola, 2015.

apresentação será na própria
Igreja São Benedito (Rua do
Rosário, 801), a partir das
19h30. Em seguida, uma pro-
cissão com o andor do santo
padroeiro da capela partirá
em direção à Catedral, onde
será celebrada a Santa Missa
em louvor a São Benedito.
"Vamos refletir sobre a vida,
vocação e missão de São Be-
nedito", disse o pároco. A ce-
lebração contará com a partici-
pação da Pastoral Afro-brasi-
leira da Diocese de Piracicaba.

 Potentes antenas captam o Universo.  Foto Alexandra Favoretto

Vários ambientes para visitar nesse extraordinário Parque.
Foto Alexandra Favoretto

 Esfera Armilar.  Foto Alexandra Favoretto

MUSEU DE ASTRONOMIAMUSEU DE ASTRONOMIAMUSEU DE ASTRONOMIAMUSEU DE ASTRONOMIAMUSEU DE ASTRONOMIA

Um ambiente seguro e com infraestrutura para observação e
contemplação do Cosmos. Assim é o "Museu Aberto de Astro-
nomia" (MAAS), nascido da paixão dos percursores do Parque
Pico das Cabras, na região de Campinas. Os primeiros equipa-
mentos começaram chegar em 2016. Atualmente com 14
atrações, promovendo o reconhecimento e valorização da As-
tronomia, integrando ciência, educação e cultura de forma
inovadora em um ambiente acolhedor e interativo. Um ambi-
ente verdadeiramente espetacular aguardando a sua visita.

ASTRONOMIA DIURNAASTRONOMIA DIURNAASTRONOMIA DIURNAASTRONOMIA DIURNAASTRONOMIA DIURNA

No "Museu Aberto de Astronomia" (MAAS) há um 'Espaço Sol'
com observação por aparelho específico para esse tipo de obser-
vação. Tem o 'Espaço Navegantes' com uma esfera armilar de 3
metros de diâmetro para se entender como se orientavam os
navegantes, por meio das coordenadas celestes e geolocalização.
Também há o 'Espaço Atlas' com exposições temáticas de astro-
nomia, astronáutica e cosmologia, exibição de fragmentos de
meteoritos e detalhes sobre o Sistema Solar. E, não podia faltar
um Planetário. Tudo isso no Parque das Cabras, em Campinas.

ASTRONOMIA NOTURNAASTRONOMIA NOTURNAASTRONOMIA NOTURNAASTRONOMIA NOTURNAASTRONOMIA NOTURNA

Quando você estiver visitando o "Museu Aberto de Astrono-
mia" (MAAS), em Campinas, você poderá ver, após às 19 ho-
ras, no "Espaço Gaya", uma parte da nossa Galáxia numa foto
de 6 metros. Você vai conhecer um radiotelescópio que capta
sons do Universo. Tem um Observatório para apreciar corpos
celestes pelo telescópio com uso de película própria para esse
tipo de observação, individual e descartável para proteger os
olhos na ocular. Também é disponibilizado o 'Astrotheatro' um
reconhecimento do céu a olho nu e Mitologias das Constela-
ções ao vivo. Um show sem igual em toda América Latina.
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